
Тут вам не тур
Авиавласти хотят 
равноправия российских 
и турецких авиакомпаний

Стремление авиавластей РФ 
 сохранить паритет перевозок 
 турецких и российских авиаком-
паний между странами может 
серь езно повлиять на стоимость 
отдыха в Турции и сдержать поток 
туристов. На рынке оценивают 
потенциальный турпоток в страну 
на уровне 2,5–3,5 млн человек. 
Но, по данным источников „Ъ“ 
в авиаотрасли, российские пере-
возчики смогут перевезти на SSJ 
и собственных самолетах не бо-
лее 500 тыс. пассажиров.

Turkish Airlines отменила все 
рейсы из Екатеринбурга в Стамбул 
с 16 апреля по 15 мая. По данным 
TourDom.ru, авиакомпания также 
не начала запланированные рей‑
сы из Уфы. Ряд источников „Ъ“ свя‑
зывают этот шаг с ограничениями 
на полеты со стороны Росавиации. 
TourDom.ru 12 апреля сообщил, что 
ведомство может пересмотреть до‑
пуски на полеты в РФ турецких ави‑
акомпаний, если Турция не даст га‑
рантий, что самолеты из РФ не будут 
арестованы в ее аэропортах.

Из‑за санкций пул российских са‑
молетов, которые могут без опасений 
вылетать за рубеж, серьезно ограни‑
чен. Министр транспорта Виталий Са‑
вельев 5 апреля говорил, что в РФ для 
этого есть 148 самолетов SSJ100 и еще 
45 иностранных бортов. При этом, 
как уточнял 13 апреля первый ви‑
це‑премьер Андрей Белоусов, в госре‑
естр переведен 571 зарубежный само‑
лет российских авиакомпаний из 781. 
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Пертрубация
Россия собирается перебросить нефть и газ в Азию
Россия готовится к пол-
номасштабной переори-
ентации поставок энер-
горесурсов из Европы 
на Восток. Президент 
Владимир Путин поручил 
правительству к 1 июня 
предоставить план стро-
ительства соответству-
ющей инфраструктуры. 
В числе прочего речь идет 
о масштабном развитии 
системы газопроводов 
в Восточной Сибири, что-
бы направить экспорт газа 
«Газпрома» на рынок Ки-
тая. Но, как отмечают ана-
литики, на строительство 
дополнительных и рас-
ширение существующих 
мощностей уйдет не ме-
нее пяти лет, тогда как 
контрактов со странами 
Азии на покупку россий-
ских нефти и газа в таких 
объемах нет.

Россия собирается пе‑
реориентировать экспорт 
энергоресурсов на восток, 
поскольку поставки на клю‑
чевой для страны западный 
рынок будут сокращаться 
в обозримой перспективе, 
заявил президент Владимир 
Путин на совещании о си‑
туации в нефтегазовом сек‑
торе. Европа, на которую 
приходится до 60% экспор‑
та нефти и нефтепродуктов 
из России и более 70% экс‑
порта газа, пытается умень‑
шить свою зависимость 
от российских энергоноси‑
телей из‑за военной опера‑
ции на Украине. Санкции ЕС 
уже усложнили финансиро‑
вание и логистику поставок 
нефти из России. Европа все 
активнее обсуждает возмож‑
ность полного отказа от им‑
порта российской нефти, 
хотя, по убеждению прези‑
дента РФ, в любом случае 
не сможет немедленно отка‑
заться от российского газа.

Владимир Путин пору‑
чил правительству диверси‑
фицировать экспорт, перео‑
риентировав его на южное 
и восточное направления, 
в страны Африки, Латин‑
ской Америки и АТР, отме‑
тив, что нужно предусмо‑
треть строительство новых 
трубопроводов с месторо‑
ждений Западной и Вос‑
точной Сибири. К 1 июня 
правительству нужно пред‑
ставить план развития пер‑
спективных нефте‑ и газо‑
проводов. «Нужно ускорить 
реализацию инфраструк‑
турных проектов, железно‑
дорожных, трубопровод‑

ных, портовых, которые 
уже в ближайшие годы по‑
зволят перенаправить по‑
ставки нефти и газа с запада 
на перспективные рынки: 
на юг и на восток»,— сказал 
Владимир Путин.

В числе прочего прези‑
дент поручил включить га‑
зопроводы «Сила Сибири» 
и Сахалин—Хабаровск—
Владивосток (СХВ) в Еди‑
ную систему газоснабжения 
(ЕСГ). Сейчас ЕСГ на восто‑
ке обрывается на границе 
Новосибирской и Кемеров‑
ской областей. В рамках про‑
екта «Сила Сибири‑2» пла‑
нируется построить отрезок 
в 1,4 тыс. км по маршруту Ке‑
мерово—Красноярск—Тай‑
шет—Иркутск, чтобы за‑
тем газопровод направился 
на юг, в Монголию, и далее 
в Китай. Чтобы соединить 
Иркутск с Ковыктинским 
месторождением ресурсной 
базой уже построенного га‑
зопровода «Сила Сибири», 
потребуется проложить уча‑
сток вдоль западного побе‑

режья Байкала длиной еще 
около 700 км. А чтобы сое‑
динить систему «Силы Си‑
бири» с газопроводом СХВ, 
потребуется построить от‑
резок длиной примерно 
700 км от Благовещенска 
до Хабаровска.

В результате у «Газпро‑
ма» впервые появится воз‑
можность перенаправить 
ресурсы Западной Сибири 
в восточном направлении. 
Впрочем, единственный 
возможный покупатель это‑
го газа — Китай, перегово‑
ры с которым по контракту 
по «Силе Сибири» длились 
более десяти лет. Контракт 
по «Силе Сибири‑2» пока 
не подписан, а мощность это‑
го газопровода запланирова‑
на в объеме 50 млрд кубоме‑
тров в год — это почти втрое 
меньше, чем «Газпром» про‑
дал в страны ЕС в 2021 году. 
Хотя газификация крупных 
городов Восточной Сиби‑
ри в рамках проекта «Сила 
Сибири‑2» создаст для «Газ‑
прома» значительный ры‑

нок, рентабельность этих 
поставок, учитывая регули‑
руемые цены на газ внутри 
страны, вероятно, будет низ‑
кой и не позволит компен‑
сировать потерю выручки 
на рынке ЕС. Срок строитель‑
ства такой трубы по анало‑
гии с «Силой Сибири» может 
составить около пяти лет, 
и еще несколько лет может 
занять наращивание поста‑
вок до проектного уровня.

Что касается нефти, то по‑
ручение президента может 
подразумевать расширение 
нефтепроводной системы 
Восточная Сибирь—Тихий 
океан (ВСТО), с тем чтобы 
как минимум заместить по‑
тенциальные потери поста‑
вок в Европу по нефтепро‑
воду «Дружба» (36 млн тонн 
в 2021 году). Эти объемы уже 
сейчас можно перенапра‑
вить в Азию морем — мощ‑
ность портов на Балтике 
и в Черном море уже позво‑
ляет сделать это без допол‑
нительных инвестиций. 
Но из‑за санкций россий‑

ские компании сталкивают‑
ся с проблемами с фрахтом 
танкеров, которые могут 
усугубиться, если ЕС и США 
ужесточат рестрикции. Так, 
Иран после введения аме‑
риканских санкций на экс‑
порт нефти был вынужден 
создать судоходную госком‑
панию и скупать танкеры 
с рынка, чтобы вывезти свое 
сырье в Китай.

Сейчас мощность трубо‑
провода ВСТО‑1, который 
идет от месторождений За‑
падной Сибири до Ско‑
вородино в Амурской об‑
ласти, составляет 80 млн 
тонн. В Сковородино от тру‑
бы идет отвод в Китай мощ‑
ностью 30 млн тонн и начи‑
нается ВСТО‑2 мощностью 
50 млн тонн до порта Козь‑
мино в Находке. Таким обра‑
зом, только для того, чтобы 
заменить поток по «Дружбе», 
нужно увеличить мощность 
ВСТО‑1 на 50%. При этом не‑
ясно, согласится ли Китай 
увеличить закупки нефти 
в Сковородино: в последние 

годы независимые китай‑
ские переработчики пред‑
почитали покупать мор‑
ские партии в Козьмино. 
Если потребуется расширять 
ВСТО‑2 и порт Козьмино, это 
потребует дополнительных 
затрат и потенциально по‑
ставит перед российскими 
экспортерами те же пробле‑
мы с фрахтом танкеров.

Сергей Гарамита из Рай‑
ффайзенбанка замечает, что 
долгосрочно расширение 
ВСТО может иметь смысл, 
но прокладка трубы — во‑
прос небыстрый и недеше‑
вый. Он напоминает, что стро‑
ительство ВСТО‑1 началось 
в 2006 году и завершилось 
в 2009‑м, а на его расширение 
с первоначальных 30 млн 
тонн сначала до 58 млн тонн, 
а затем до 80 млн тонн потре‑
бовалось десять лет. Только 
вторая очередь расширения 
ВСТО‑1 и ВСТО‑2 обошлась 
более чем в 100 млрд руб. без 
НДС в ценах 2014–2019 годов.

Татьяна Дятел,  
Юрий Барсуков
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Правительство снацпроектировало электронику
Власти конкретизировали планы спасения отрасли

Правительство подготовило предваритель-
ную концепцию нового нацпроекта в области 
электроники. Его реализация до 2030 года 
может стоить 3,19 трлн руб. В числе ответ-
ственных — Минпромторг, Минцифры, ви-
це-премьеры Дмитрий Чернышенко и Юрий 
Борисов. Основной упор власти делают 
на резкий рост числа дизайн-центров, а так-
же стимулирование спроса за счет субсидий. 
Это позволит, надеются авторы докумен-
та, к 2030 году, перевести до 30% домохо-
зяйств на российскую электронику и нала-
дить в стране серийный выпуск процессоров, 
сопоставимых по типу с теми, на которых 
 работал iPhone 5S. Участники рынка оцени-
вают такие цели как амбициозные и почти 
нереализуемые.

„Ъ“ ознакомился с презентацией предвари‑
тельной версии нацпроекта в области радиоэ‑
лектроники, разработкой которого правительст‑
во занималось с начала февраля. Его реализация 
обойдется в 3,19 трлн руб. до 2030 года, включая 
бюджетные и внебюджетные источники, следу‑
ет из документа. Он подготовлен Минпромторгом 
по итогам работы 22 профильных рабочих групп. 
По словам источников „Ъ“, проект обсуждался 
на совещании в правительстве 9 апреля, а окон‑

чательно концепцию направят на утверждение 
премьеру Михаилу Мишустину 22 апреля.

Реализация нацпроекта будет идти по четы‑
рем направлениям: продукт, инфраструктура, 
спрос, кадры. По ним подготовят отдельные феде‑
ральные проекты. В числе ответственных испол‑
нителей названы вице‑премьеры Юрий Борисов 
и Дмитрий Чернышенко. В аппарате господина 
Чернышенко „Ъ“ сообщили, что федеральные про‑
екты и их параметры находятся на стадии согла‑
сования, а объемы финансирования, указанные 
в презентации, «не соответствуют действительнос‑
ти». Сообщить корректные цифры представитель 
вице‑премьера отказался. В Минцифры уточнили, 
что рассматривается возможность интеграции ме‑
роприятий, которые обсуждались на совещании, 
в существующие федеральные проекты, а также 
создание нового проекта. В Минпромторге и ап‑
парате Юрия Борисова „Ъ“ не ответили.

В графе «Продукт» (курируют Юрий Борисов 
и замглавы Минпромторга Василий Шпак) отме‑
чается, что в 2022 году власти запустят програм‑
му по реинжинирингу зарубежных решений 
и переносу их производства в РФ и Китай, а так‑
же программу развития электронного машино‑
строения, к 2024 году обеспечат 100% импорто‑
замещения по всем направлениям, а к 2030 году 

«завершат формирование продуктового портфе‑
ля российских технологий». Объем финансирова‑
ния составит 1,14 трлн руб.

Согласно графе «Инфраструктура» (также кури‑
руют Юрий Борисов и Василий Шпак), уже в этом 
году в России запустят производство микроэлек‑
троники по топологии 90 нм (была освоена In‑
tel в 2004 году на процессоре Pentium 4 Prescott), 
а к 2030 году выйдут на серийный выпуск элек‑
троники по топологии 28 нм (освоена ведущими 
вендорами в 2010 году, по этому техпроцессу, на‑
пример, выпускались процессоры Apple A7 для 
iPhone 5S). Также правительство планирует 
к 2030 году увеличить число российских ди‑
зайн‑центров с 70 до 300. На эти цели направят 
460 млрд руб. до 2030 года.

Реализация направления «Спрос» (куриру‑
ют Дмитрий  Чернышенко и замглавы Минциф‑
ры Андрей Заренин) обойдется в 1,28 трлн руб. 
Власти планируют стимулировать закупку рос‑
сийской электроники через сквозные проекты, 
предполагающие, что гарантировать спрос на оте‑
чественную электронику будут крупнейшие кор‑
порации и компании, а государство субсидирует 
до 50% от суммы таких контрактов.
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Санкции Запада и его намерение отказаться от российских энергоресурсов заставляют Москву разворачивать трубы на Восток   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 16,6

процента составила средняя максимальная ставка по банковским вкладам граждан в деся-
ти крупнейших банках РФ в первой декаде апреля 2022 года, сообщил Банк России. Показатель снижается 
со второй декады марта, после того как в ответ на повышение ключевой ставки ЦБ он вырос до 20,5% в 
первой декаде прошлого месяца. За декаду он сократился на 2 процентных пункта. Пока, впрочем, сред-
няя максимальная ставка остается выше пика депозитных ставок в 2015 году (15,6%). После недавнего 
снижения ключевой ставки ЦБ с 20% до 17% годовых крупнейшие банки объявили о дальнейшем пересмо-
тре ставок по вкладам уже со второй декады апреля.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Призрак стагфляции 
бродит по Европе

Департамент мировой экономи-
ки ВШЭ и Центр комплексных ев-
ропейских и международных иссле-
дований этого университета нача-
ли публиковать «Барометр мировой 
экономики». В его первом выпу-
ске отмечается, что в марте, несмо-
тря на события на Украине, на про-
должающийся энергетический кри-
зис и объявление нового локдауна 
в Китае, деловая активность в мире 
еще продолжала расти, хотя и все 
меньшими темпами. Это происхо-
дило и в промышленности, и в сфе-
ре услуг (см. график). ВВП боль-
шинства крупнейших экономик 
мира в этот период заметно превы-
шал уровни 2019 года. Отмечается, 
что март 2022 года при этом один 
из самых «геополитически напря-
женных» месяцев последнего деся-
тилетия. Индекс геополитической 
напряженности (GPR) подскочил 

сразу на 29% в сравнении с фев-
ралем и вдвое — в сопоставлении 
с январем 2022 года.

На этом фоне товарные рын-
ки в марте росли, и их показатели 
достигли пиковых значений за по-
следнее десятилетие. Прежде все-
го речь идет о рынках нефти, газа, 
угля, удобрений и продовольствия, 
которые испытали растущий спрос, 
в том числе из-за заявлений запад-
ных стран об отказе от российско-
го сырья. Рост цен на золото в ус-
ловиях неопределенности и обще-
го инфляционного давления замет-
но ускорился. В результате в марте 
темпы мировой инфляции заметно 
выросли и превысили в развитых 
странах максимальные историче-
ские уровни (см. „Ъ“ от 14 апреля). 
Исключением здесь остается Китай 
с инфляцией всего в 1%, в котором 
цены на основные виды сырья кон-
тролируются правительством.

Разгон мировой инфляции 
2020–2021 годов, происходивший 
из-за мягкой денежной полити-
ки ФРС и ЕЦБ, теперь подкреплен 
новыми проинфляционными фак-
торами, связанными с повышени-
ем цен на энергоносители, удобре-
ния и продовольствие. «Ускорение 
инфляции не только создает риски, 
связанные со стабильностью фи-
нансовой системы (из-за резкого 
повышения ключевых ставок) и ма-
кроэкономическими дисбалансами, 
но также становится все более зна-
чимым фактором давления на до-
ходы населения и рост неравенства 
как в развивающихся, так и в раз-
витых странах»,— заключают авто-
ры обзора. При этом они полагают, 
что заметный дисконт российско-
го сорта нефти Urals к эталону Brent 
в условиях энергетического пово-
рота на Восток может смягчить про-
инфляционные риски в Индии и Ки-
тае, тогда как страны Европы могут 
столкнуться с риском стагфляции.

Алексей Шаповалов
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Статистика госзакупок за март 
демонстрирует первые послед-
ствия новых ограничений, в кото-
рых российская экономика ока-
залась после начала военной 
операции на Украине. Данные 
свидетельствуют о заметном со-
кращении закупок во всех отрас-
лях и нарастании неудовлетво-
ренного спроса, а рост числа не-
состоявшихся закупок — о наме-
рении поставщиков минимизи-
ровать потери от кризиса. Пока 
происходящее во многом боль-
ше объясняется ценовой неопре-
деленностью, но срывы госкон-
трактов могут вскоре усугубить-
ся из-за сбоев импортных по-
ставок — пока их компенсируют 
складские запасы компаний.

В марте доля несостоявшихся тор-
гов в общем объеме закупок государ-
ства достигла максимальных значе-
ний за последние два года, следует 
из обработанных электронной тор-
говой площадкой «РТС-тендер» дан-
ных Единой информационной си-
стемы в сфере закупок. В отличие от 
2021 года, когда отмечалось сокра-
щение числа строительных закупок, 
отрицательная динамика в марте 

2022 года фронтальна и объясняет-
ся как начавшимися перебоями им-
портных поставок из-за санкций, ло-
гистических проблем и разрывов це-
почек поставок, так и ценовой нео-
пределенностью на рынках.

Наиболее заметный спад по-
казали закупки дорожной техни-
ки — число несостоявшихся проце-
дур превысило число состоявших-
ся (1,2 тыс. против 0,7 тыс.), к марту 
2020 и 2021 года рост их числа ока-
зался более чем двукратным (тог-
да было сорвано 0,5 тыс. процедур 
при 2,8 тыс. и 2,2 тыс. состоявших-
ся соответственно). Схожие поте-
ри характерны и для медицинских 

закупок — 23,6 тыс. состоявшихся 
(против 50 тыс. в марте 2021 года) 
и 22,3 тыс. сорванных (9,9 тыс. го-
дом ранее) — „Ъ“ подробно писал об 
этом 14 апреля. В строительстве рост 
доли несостоявшихся сделок наблю-
дался уже в 2021 году, но в марте 
2022 года он достиг рекордных зна-
чений (см. график). IT-закупки оказа-
лись также затронуты спадом, хотя 
и слабее: 250 несостоявшихся про-
тив 190 годом ранее. 

В стоимостном объеме госкон-
трактов динамика спада мягче, но 
это отчасти результат продолжаю-
щегося роста цен. Глава Счетной па-
латы Алексей Кудрин уже предупре-

дил, что это потребует корректиров-
ки большого числа контрактов, ина-
че госзаказ может быть не исполнен. 
Неопределенность цен пока вносит 
наибольший вклад в срыв торгов. 
«Заказчики не сокращали свои бюд-
жеты, они продолжали искать по-
ставщиков и размещать свои закуп-
ки, но поставщики оказались сби-
ты с толку резким изменением цен: 
они не хотят рисковать, особенно 
в отношении долгих контрактов, ко-
торые характерны для 44-ФЗ»,— ука-
зывает гендиректор «РТС-тендер» 
Владимир Лишенков.

Минфин пытается решить про-
блему: в 2021 году в борьбе со сры-
вами строительных контрактов ве-
домство разрешило госзаказчикам 
и поставщикам пересматривать их 
условия. В условиях санкций Мин-
фин распространил такую практику 
на все госзакупки — по соглашению 
заказчика и поставщика и на основа-
нии решения правительства или ре-
гиональных и муниципальных вла-
стей можно изменить цену и сроки 
исполнения контракта, заменить то-
вар при невозможности его постав-
ки. С другой стороны, от отказа от 
исполнения контрактов поставщи-

ков удерживают и риски попадания 
в реестр недобросовестных постав-
щиков (отстранение от госзаказа на 
три года). Белый дом дал послабле-
ния подрядчикам, обещав не вклю-
чать поставщиков в реестр при не-
возможности исполнить контракт 
из-за санкций (но не из-за рисков 
вторичных санкций). 

Отметим, что рост объемов неу-
довлетворенного спроса в госзаказе 
неизбежен — к ценовой неопреде-
ленности добавятся проблемы с им-
портными поставками. Выполнить 
обязательства по контрактам заказ-
чикам пока удается за счет запасов, 
однако уже в марте импорт в РФ со-
кратился примерно на треть. По сло-
вам господина Лишенкова, постав-
щики жаловались на отсутствие не-
обходимого товара или комплекту-
ющих, при этом бизнес справляет-
ся с проблемами, изучает альтерна-
тивные способы продолжать произ-
водство, ищет партнеров в странах 
ЕАЭС и Китае. На перестройку логи-
стических цепочек у компаний мо-
жет уйти около полугода, ранее ука-
зывали на рынке. 

Диана Галиева,  
Олег Сапожков

Госзаказчики вернулись с ярмарки ни с чем
Март показал кратный рост сорванных госзакупок

Глобальная реформа налогообложения 
транснациональных корпораций (меха-
низмы Pillar 1 и 2) позволит увеличить на-
логовые сборы примерно на 8% и поднять 
среднемировую ставку налога на прибыль 
с 22,2% до 24,3%, подсчитали в Междуна-
родном валютном фонде (МВФ). Внедря-
емые с 2023 года инициативы уменьшат 
разницу в налоговых ставках между стра-
нами и снизят их налоговую конкуренцию 
за деньги инвесторов. При этом в МВФ счи-
тают необходимым скорректировать одо-
бренные уже 141 государством механизмы 
так, чтобы выгоду от их внедрения получи-
ли не только богатые, но и бедные страны.

Новые правила налогообложения междуна-
родных групп компаний развернут мировую 
тенденцию к снижению налога на прибыль 
корпораций, сложившуюся в последние 40 
лет (за 1980–2020 годы средняя ставка налога 
в развитых странах снизилась с 40–45% до не-
многим более 20%), отмечает МВФ в своем но-
вом налоговом докладе. Конкретнее — сред-

няя ставка налога может вырасти с 22,2% до 
24,3%, полагают эксперты фонда. В том числе 
это произойдет за счет уменьшения разницы 
в ставках налогов между странами.

Поясним: речь идет о реформе налогообло-
жения в рамках инициативы ОЭСР и G20 по 
борьбе с размыванием налоговой базы и вы-
водом доходов из-под налогообложения (BEPS 
2.0). К этому соглашению в течение 2021 года 
присоединилась 141 страна и юрисдикция 
(включая все страны ОЭСР, Китай и Россию, см. 
„Ъ“ от 3 июля). Соглашение состоит из двух ме-
ханизмов (Pillar 1 и 2), которые будут введены 
с 2023 года. Pillar 1 предполагает налогообло-
жение крупных международных групп компа-
ний с выручкой более €20 млрд и рентабельно-
стью свыше 10% в странах, где они получают 
доход, но физически могут не присутствовать. 
Под действие Pillar 1 не подпадают компа-
нии, связанные с добычей полезных ископа-
емых и предоставлением финансовых услуг. 
По оценке МВФ, механизм затронет 140 компа-
ний и охватит только 2% прибыли транснацио-

нальных корпораций. В МВФ подсчитали, что 
в рамках Pillar 1 низконалоговые инвестици-
онные центры лишатся около 2% сборов кор-
поративных налогов, которые будут распреде-
лены между странами, где располагается суще-
ственная часть клиентской базы корпораций. 
В странах с низким уровнем дохода это увели-
чит доходы от налога на прибыль на 0,7%, в раз-
витых экономиках — на 0,9%.

Pillar 2 охватит гораздо большую часть круп-
ного бизнеса, так как предусматривает вырав-
нивание минимального налога на прибыль 
корпораций до ставки 15% и распространит-
ся на компании с глобальным оборотом от 
€750 млн. По подсчетам МВФ, Pillar 2 охватит 
налоговую базу в размере $1,47 трлн, что позво-
лит увеличить мировые поступления от нало-
га на прибыль корпораций примерно на 5,7% 
(около $150 млрд в год).

Оценивая новые механизмы в целом, в МВФ 
полагают, что снижение налоговой конкурен-
ции между странами и введение минималь-
ного налога в размере 15% позволит увеличить 

глобальные поступления от налога на прибыль 
примерно на 8,1%. Это позволит странам на-
правлять больше средств на социальные расхо-
ды, на госинвестиции или на сокращение дис-
пропорций налогообложения. Развивающимся 
странам МВФ советует пересмотреть и, возмож-
но, отменить неэффективные налоговые льго-
ты, так как теперь их будет труднее использо-
вать в качестве инструмента для привлечения 
инвесторов в рамках налоговой конкуренции.

Еще при принятии инициатив эксперты 
отмечали, что их главными бенефициарами 
станут развитые страны (см. „Ъ“ от 3 июля). 
МВФ в своем докладе фактически соглашает-
ся с этим выводом, отмечая, что необходимо 
сделать так, чтобы выгоду из соглашения полу-
чали не только богатые государства, но и про-
чие, в том числе беднейшие. К примеру, пред-
лагается обеспечивать своевременный доступ 
к информации о деятельности транснацио-
нальных корпораций, который странам с низ-
ким уровнем дохода получать сложнее.

Георгий Смирнов

Налоги корпораций достанутся не всем
В МВФ оценили выгоды от глобальной реформы

В мартовском «Обзоре рисков финансовых рынков» Банк 
России впервые представил комплексную оценку ре-
зультативности своих экстренных действий в конце фев-
раля 2022 года. «Шоковая заморозка» была успешной: 
регулятор говорит о «полностью рыночном» характере 
ценообразования на рынке госдолга и быстрой стабили-
зации валютного рынка. Данных о корпоративном креди-
те ЦБ не приводит, кредит физлицам за март упал при-
мерно на треть. Перспективы же «разморозки» не опре-
делены — ни по срокам, ни по масштабам.

Обзор рисков финрынков ЦБ за март — первый с начала во-
енной операции РФ на Украине систематический обзор Банка 
России общей картины состояния финансовой системы после 
вводившихся с 28 февраля актами ЦБ и указами президента 
мер по поддержке банков, закрытию части рынков и ограниче-
нию трансграничных операций (так же сильно ограниченных 
с другой стороны санкциями ЕС, США, Японии, Канады и дру-
гих крупных юрисдикций). Документ ЦБ очень краток и тем не 
менее дает общее представление об эффективности принятых 
действий, части их последствий и о первых признаках стаби-
лизации отдельных функционирующих рынков после «замо-
розки». Напомним, что уже в марте 2022 года стало невозмож-
но говорить о рынках в том же ключе, что в феврале,— при за-
претах на операции, например, с финансовыми и валютными 
активами полноценная ребалансировка «замороженной» фин-
системы невозможна.

В публикации ЦБ подтвердил рост оборотов валютного рын-
ка в марте 2022 года, несмотря на введение 80-процентной про-
дажи валютной выручки экспортеров. Спрос на валюту предъ-
являли в основном крупные банки на покрытие валютных обя-
зательств, предложение со стороны экспортеров в марте соста-

вило 865 млрд руб.— таким образом, предположение о том, что 
норма продаж валюты в 80% избыточна, подтвердилось уже 
в марте. Вчера Банк России подтвердил возможность сниже-
ния нормы и некоторой либерализации условий продажи ва-
лютной выручки. К началу апреля при этом практически лик-
видировался рынок валютных свопов.

После возобновления торгов ОФЗ ЦБ покупал бумаги в огра-
ниченном объеме, 23 марта эти операции прекращены. Обо-
роты рынка упали в марте к январским на треть, сейчас Банк 
России считает ценообразование на ОФЗ имеющим «полно-
стью рыночный характер». Рынок акций после обвала в февра-
ле был «разморожен» частично, но после падения, констатиру-
ет ЦБ, лишь отраслевые индексы химпрома компенсировали 
его (из-за высокого спроса на удобрения). Впрочем, после «за-
морозки» большая часть рынков функциональна лишь частич-
но, а рынок корпоративных облигаций, ключевой для замкну-
той экономики, очень далек от адаптации к новым условиям. 
ЦБ не без удивления говорит о сохранявшейся в марте высо-
кой активности физлиц на фондовом рынке. Важны в обзоре 
также первые оценки кредита физлицам в марте: они указы-
вают на 30–35% падения и некоторые (пока очень туманные) 
признаки ухудшения дисциплины обслуживания денежного 
долга и ипотек.

Наиболее важных цифр — оценки динамики корпоратив-
ного кредита — Банк России не приводит. Без них же пока не-
возможно оценить возможности «разморозки» рынков (с рос-
сийской стороны) с точки зрения мгновенных рисков таких 
действий — можно лишь констатировать, что «заморозка» уда-
лась без катастроф, и в этом состоянии большинство рынков, 
кроме рынка кредита, стабильны.

Дмитрий Бутрин

Фотографии с пляжей Арктики
Замороженные ЦБ рынки в марте выглядели неплохо

Мартовские показатели финрынков России  
изящны, но отдают некоторой холодностью   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА

ОТНОШЕНИЕ ЧИСЛА НЕСОСТОЯВШИХСЯ И СОСТОЯВШИХСЯ ГОСЗАКУПОК 
ПО ОТРАСЛЯМ    ИСТОЧНИКИ: «РТС-ТЕНДЕР», ЕИС, РАСЧЕТЫ “Ъ”.
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Конституционный суд (КС) проверит 
нормы закона о контроле за расходами 
госслужащих в части, в которой он по
зволяет не принимать в расчет деньги, 
полученные от ведения личного под
собного хозяйства, при оценке соответ
ствия расходов и доходов, если оно, 
по мнению контролирующих органов, 
велось с нарушениями. Поводом к про
верке стала жалоба помощника мирово
го судьи Елены Коровицкой. Ранее суд 
взыскал с нее 3,4 млн руб., посчитав, 
что их происхождение незаконно.  
Сама госпожа Коровицкая утверждает, 
что при рассмотрении ее дела были 
 допущены нарушения, а якобы незакон
ные доходы были получены ее мужем 
от  продажи меда с семейной пасеки.

Конституционный суд принял к рассмо-
трению жалобу жительницы Приморско-
го края, помощника мирового судьи Еле-
ны Коровицкой. В ноябре 2019 года Киров-
ский районный суд Приморского края взы-
скал с нее 3,4 млн руб. неподтвержденных 
расходов за 2014 год по иску прокурора, ре-
шение вступило в силу в октябре 2020 года. 
Суд пришел к выводу, что госслужащая не 
смогла подтвердить законность происхож-
дения средств, потраченных ею и ее супру-
гом в 2014 году на приобретение трех подер-
жанных автомобилей и квартиры: при сово-
купном доходе ответчиков за период с 2011 
по 2014 год в размере 5,3 млн руб., расходы 
за тот же период составили 8,7 млн руб. Вы-
шестоящие инстанции правильность таких 
расчетов подтвердили.

Госпожа Коровицкая с этими выводами 
не согласна. В своей жалобе в КС она утвер-

ждает, что в прокуратуре намеренно иска-
зили данные о доходах ее семьи, не при-
няв в расчет доходы от пасеки, которой за-
нимается ее муж, пенсионер МВД, хотя они 
и были указаны в декларации. Суды также 
отказались учитывать доходы от производ-
ства и продажи меда, квалифицировав их 
как незаконные. При этом суд первой ин-
станции сослался на п. 5 ст. 4 закона о лич-
ном подсобном хозяйстве (ЛПХ), по которо-

му максимальный размер личного участка 
ЛПХ не должен превышать 0,5 га, в то вре-
мя как общая площадь таких участков, офор-
мленных на членов семьи Елены Коровиц-
кой, достигает 1,8 га. 

Заявительница в ответ отмечает, что по 
закону Приморского края размер участка 
под ЛПХ может достигать 2,5 га. Она наста-
ивает, что превышение размеров участка 
еще не свидетельствует о том, что доходы от 
него являются коррупционными. Она так-
же напоминает, что до этого ее семью про-
веряла комиссия по соблюдению требова-

ний к служебному поведению государст-
венных гражданских служащих Примор-
ского края, которая пришла к выводу, что 
расходы ее семьи соответствуют доходам за 
три предшествующих года. По мнению за-
явительницы, у прокуратуры, которая са-
мостоятельно проверку не проводила, не 
было оснований для обращения в суд, ре-
шение которого нарушило ее право свобод-
но распоряжаться своей собственностью 
и право на труд.

Госпожа Коровицкая также считает, что 
иск прокуратуры был подан с нарушением 
срока давности. Его следовало учитывать 
с мая 2015 года, когда окончился срок де-
кларационной кампании за 2014 год. Одна-
ко суды исчисляют его с февраля 2018 года, 
когда бывшая невестка госслужащей пода-
ла на нее заявление в прокуратуру. Такой 
порядок подсчета, по мнению заявительни-
цы, нарушает ее право на защиту: срок хра-
нения финансовых документов составляет 
три года, а покупатели меда в 2019 году не 
смогли предоставить документальное под-
тверждение сделок, совершенных в 2011–
2014 годах.

Это уже не первый случай, когда закон 
о контроле за расходами госслужащих ста-
новится предметом проверки КС. В 2016 
году суд разрешил отчуждать не только 
спорное имущество чиновника, прямо ука-
занное в законе, но и денежные средства, 
полученные от его продажи. В 2018 году КС 
запретил конфисковывать имущество, если 
оно было приобретено до прихода на гос-
службу, а в 2019 году не увидел противоре-
чий в конфискации активов у аффилиро-
ванных с чиновником третьих лиц.

Старший юрист «Трансперенси Интер-
нешнл-Р» (организация включена в реестр 
НКО-иноагентов) Григорий Машанов считает, 
что суд мог заинтересовать прежде всего по-
ставленный заявительницей вопрос о произ-
вольности отсчета срока давности. Это не дает 
возможности гражданину быть уверенным 
в правомерности своего поведения, особен-
но если он ничего и не скрывал. В то же время 
эксперт полагает, что прокуратура могла обра-
титься в суд: решения комиссии в таких случа-
ях носят рекомендательный характер, а ито-
говое решение принимает прокурор. Что ка-
сается дохода от ЛПХ, то его должны были 
учесть, ведь по смыслу закона даже сокры-
тие какого-то дохода в декларации не значит, 
что он является незаконным. Но это не вопрос 
Конституционного суда, добавляет эксперт.

Если доход подтвержден и получен от де-
ятельности, которая не запрещена законом, 
он должен быть учтен, согласна адвокат Ва-
лерия Туникова. По ее мнению, это ошибка 
суда общей юрисдикции: ему вряд следова-
ло выходить за пределы предмета рассмо-
трения, анализируя площадь ЛПХ.

Господин Машанов вспоминает, что ра-
нее Верховный суд Дагестана отказал про-
куратуре в иске об изъятии у депутата город-
ского собрания Махачкалы нескольких до-
рогих машин как незаконного обогащения. 
Отказ был обоснован ссылкой на представ-
ленные депутатом сведения о средствах, вы-
рученных от продажи абрикосов на 2,8 млн 
руб., и о подарке на свадьбу сына в размере 
4 млн руб. Позже кассационная инстанция 
это решение отменила и вернула дело на но-
вое рассмотрение.

Анастасия Корня

Это был неправильный мед
КС разберется с доходами чиновников от подсобного хозяйства

В Центризбиркоме (ЦИК) в четверг за
кончилось ежегодное двухдневное сове
щание с главами региональных комис
сий, посвященное подготовке к единому 
дню голосования2022. По словам его 
участников, общий настрой был пози
тивным: подготовка к выборам ведется 
штатно, несмотря на все внешние фак
торы. Обсуждались и проблемы дистан
ционного электронного голосования 
(ДЭГ) — в частности, вопрос о том, чтобы 
наблюдение за ним стало более понят
ным. Не могли участники совещания 
обойти и тему военной операции на Ук
раине: первый замглавы администра
ции президента Сергей Кириенко рас
сказал собравшимся о целях и причинах 
действий России. 

Председатель Мосгоризбиркома (МГИК) 
Ольга Кириллова рассказала „Ъ“, что лей-
тмотивом совещания стали вопросы пра-
ктической реализации последних измене-
ний федерального законодательства — этой 

теме был посвящен весь первый день меро-
приятия. О том, что в первую очередь на со-
вещании будут обсуждаться именно законо-
дательные новеллы, говорила на прошлой 
неделе председатель ЦИКа Элла Памфилова. 
В марте Госдума приняла большой пакет по-
правок к избирательному законодательству, 
которыми, в частности, упраздняется статус 
члена комиссии с правом совещательного 
голоса для участковых и территориальных 
комиссий, ликвидируются избиркомы му-
ниципальных образований, вносятся изме-
нения в порядок работы наблюдателей, рас-
ширяется перечень кандидатов, которые не 
смогут участвовать в выборах, и т. п.

Помимо этого, по словам госпожи Кирил-
ловой, обсуждалась тема цифровизации из-
бирательного процесса и отдельной строкой 
рассматривался опыт Москвы и разработки 
в сфере ДЭГ. Тема ситуации на Украине тоже 
не могла не прозвучать, отметила Ольга Ки-
риллова. «И в этой части, конечно, было под-
черкнуто, что от нас ждут, что мы начнем суе-

титься и жизнь начнет сыпаться. Но, как и во 
всех сферах жизнедеятельности, мы работа-
ем как положено, по плану, готовимся к вы-
борам и не обращаем внимания на происки 
тех, кто хотел бы нас сбить с толку»,— под-
черкнула председатель МГИКа. Обсуждался 
и вопрос об упоминании «специальной во-
енной операции» в агитации, но посколь-
ку он очень сложный, однозначного реше-
ния никто не высказал, сообщила госпожа 
Кириллова: «Тема непростая, даже какие-то 
элементарные символы, буквы V и Z, можно 
использовать по-разному. Поэтому мы реши-
ли, что комиссиям субъектов в спорных во-
просах нужно будет выходить с консультаци-
ями на ЦИК и привлекать экспертов, чтобы 
не переступить здесь никакую черту ни с точ-
ки зрения этики, ни с точки зрения закона».

По словам другого участника совещания, 
пожелавшего остаться неназванным, зако-
нодательные новеллы «очень общие» и не-
понятно, как будут применяться на практи-
ке. «К примеру, возникает вопрос, кто будет 

проводить выборы на уровне крупных горо-
дов или совмещенные выборы, если муни-
ципальные комиссии планируется ликви-
дировать»,— пояснил собеседник „Ъ“. Так-
же, по его словам, на совещании обсужда-
лись проблемы, связанные с проведением 
выборов в условиях санкций — например, 
удорожание всего избирательного процесса 
в связи с ростом цен на офисную бумагу.

Еще один участник совещания рассказал 
„Ъ“, что мероприятие прошло в штатном ре-
жиме, руководители региональных избир-
комов «все понимают» и продолжают гото-
виться к ЕДГ. Тема переноса или отмены вы-
боров из-за «специальной военной опера-
ции», по его словам, не затрагивалась. Об-
суждали ДЭГ и необходимость сделать на-
блюдение за ним более понятным, однако 
конкретных решений пока нет, добавил со-
беседник „Ъ“. Также, по его словам, перед 
участниками совещания выступил первый 
замглавы администрации президента Сер-
гей Кириенко, речь которого была посвяще-

на целям и обоснованию проведения воен-
ной операции на Украине: чиновник разъяс-
нил, почему такое развитие событий было 
неизбежным.

«В целом настрой у участников совеща-
ния был позитивный, абсолютно конструк-
тивный, все собраны и готовятся к кампа-
нии. Пока мы действуем в такой парадигме, 
что единый день голосования пройдет 11 
сентября»,— рассказал „Ъ“ еще один участ-
ник мероприятия. Что же касается ситуации 
на Украине, то, по его словам, прозвучала об-
щая характеристика общественно-полити-
ческой обстановки. «Это было важно услы-
шать из первых уст для людей из регионов, 
чтобы они могли донести информацию до 
людей на местах. Лейтмотивом выступле-
ния стало, пожалуй, то, что мы должны быть 
готовы к существованию в новой реально-
сти»,— сказал собеседник.

Елена Рожкова,  
Андрей Винокуров;  
корсеть „Ъ“

V — значит выборы
В ЦИКе обсудили проведение выборов в условиях новой реальности

Россия вступила в клинч с еще од
ной международной структурой — 
на сей раз с Организацией по без
опасности и сотрудничеству в Ев
ропе (ОБСЕ). Эксперты ОБСЕ вы
пустили доклад, в котором гово
рится о многочисленных наруше
ниях прав человека и междуна
родного гуманитарного права, 
якобы допущенных Россией 
в ходе «специальной военной 
операции» на Украине. В МИД РФ 
составителей документа назвали 
«псевдоаналитиками», а ОБСЕ — 
«антироссийским шабашем». 
 Ранее Россия заблокировала 
продление мандата мониторин
говой миссии ОБСЕ в Донбассе.

Российские официальные лица за-
метно ужесточили риторику в адрес 
ОБСЕ — крупнейшей региональной 
организации, в которую входят 57 го-
сударств Европы, Северной Амери-
ки и Центральной Азии. Постпред РФ 
при ОБСЕ Александр Лукашевич вче-
ра посетовал, что под руководством 
польского председательства эта орга-
низация превратилась в «откровен-
ный антироссийский шабаш». Офи-
циальный представитель МИД РФ 
Мария Захарова, в свою очередь, за-
явила, что в ОБСЕ царит «токсичная, 
русофобская атмосфера», и тоже рас-
критиковала Польшу, председатель-
ствующую в ОБСЕ в этом году.

Число претензий России к ОБСЕ 
росло все последние годы: Москва 
обвиняла организацию в том, что 
она занимается не тем (правами че-
ловека, наблюдением за выборами 
и прочими гуманитарными вопро-
сами вместо безопасности и эконо-
мики) и не там (постсоветским про-
странством, вместо того чтобы охва-
тывать и западные страны тоже). Рос-
сия не раз выражала недовольство 
работой специальной мониторинго-
вой миссии ОБСЕ в Донбассе и кри-
тиковала Бюро по демократическим 
институтам и правам человека (зани-
мающееся, в частности, мониторин-
гом выборов). 

Западные страны—участницы 
ОБСЕ, в свою очередь, утверждают, 
что Россия саботирует работу органи-
зации, в которой все решения долж-
ны приниматься консенсусом. Так, 
в прошлом году они обвинили Рос-
сию в блокировании крупнейшей 
в Европе конференции по правам 
человека — ежегодного совещания 
ОБСЕ по обзору выполнения обяза-
тельств в области человеческого из-
мерения (она должна была открыть-
ся 27 сентября в Варшаве) и невоз-
можности утвердить кандидатуру Эс-
тонии на председательство в органи-
зации в 2024 году.

Событием, обострившим ситуа-
цию до предела, стал выход докла-
да «О нарушениях международно-
го гуманитарного права, несоблюде-
нии прав человека, военных престу-
плениях и преступлениях против че-
ловечности на Украине с 24 февра-
ля 2022 года». Он был подготовлен 
группой экспертов ОБСЕ в рамках 
спецмеханизма, запущенного 3 мар-
та по инициативе Киева при поддер-
жке 45 стран. РФ была против состав-
ления этого обзора.

В 108-страничном докладе, пред-
ставленном в среду, заявлено о мно-
гочисленных нарушениях междуна-
родного гуманитарного права, допу-
щенных российскими вооруженны-
ми силами на Украине. Из доклада 
следует, что неизбирательные и не-
соразмерные действия российской 
стороны привели к большому числу 
убитых и раненых гражданских лиц. 
По последним данным управления 
верховного комиссара ООН по пра-
вам человека, с начала российской 
«спецоперации» на Украине более 
2,5 тыс. мирных граждан получили 
ранения, около 1,9 тыс. погибли.

В докладе экспертов ОБСЕ на Рос-
сию возлагается вина и за поврежде-
ние и разрушение большого числа 
жилых домов, больниц, школ, водо-
проводных станций и систем элек-
троснабжения, объектов культур-
ного значения на Украине. В каче-

стве «наиболее вопиющего приме-
ра» нарушений российской сторо-
ной международного гуманитарно-
го права в докладе приводится оса-
да Мариуполя.

В адрес украинской стороны 
в докладе, впрочем, тоже звучит 
критика: эксперты выразили обес-
покоенность в связи с тем, как на 
Украине обращаются с российски-
ми военнопленными. В докумен-
те сказано, что с ними в нарушение 
Женевской конвенции обходятся 
как с преступниками.

Эксперты обвиняют обе стороны 
в несоблюдении базовых прав чело-
века (таких как право на жизнь, за-
прещение пыток и других бесчело-
вечных и унижающих достоинство 
видов обращения и наказания), од-
нако сразу в нескольких местах под-
черкивают, что большая часть нару-
шений была зафиксирована на тер-
риториях, занятых Россией или си-
лами ДНР/ЛНР.

Как сказано в докладе, россий-
ские официальные лица не стали от-
вечать на вопросы его составителей, 
предложив им черпать информацию 
из публичных заявлений представи-
телей министерств и ведомств РФ. На 
презентации обзора в штаб-кварти-
ре ОБСЕ в Вене российский постпред 
Александр Лукашевич обвинил его 
авторов в непрофессионализме и ан-
гажированности, отметив, что Рос-
сия от них объективных и взвешен-
ных оценок и не ожидала. Над до-
кументом работали юристы-между-
народники Вольфганг Бенедек (Ав-
стрия), Вероника Билкова (Чехия) 
и Марко Сассоли (Швейцария). Алек-
сандр Лукашевич назвал их «псевдо-
аналитиками», «топорно отработав-
шими конъюнктурный политиче-
ский заказ своих патронов». По его 
словам, доклад базируется «исклю-
чительно на голословных пропаган-
дистских тезисах», которые Украина 
и западные страны озвучивают мно-
гие годы и которые Россия «аргумен-
тированно опровергала».

«Документ содержит ссылки на 
сомнительные источники наподобие 
малоизвестных СМИ и интернет-бло-
геров, изобилует логическими натяж-
ками в стиле highly likely, неподтвер-
жденными данными и однобокими 
трактовками. Альтернативные точки 
зрения на многие поднятые в докла-
де сюжеты отметаются без объясне-
ния причин,— заявил он.— При этом 
авторы с первых страниц убеждают 
сами себя, что располагают так назы-
ваемыми надежными сведениями. 
Нет сомнений, что цель — растиражи-
ровать впоследствии эти сомнитель-
ные измышления, но теперь в качест-
ве так называемых данных ОБСЕ».

Отметим, что ранее Россия вы-
ступила против продления манда-
та специальной мониторинговой 
миссии ОБСЕ на Украине (ранее он 
с 2014 года продлевался регуляр-
но — каждый раз на год). Ее деятель-
ность на территории признанных 
РФ Донецкой и Луганской народ-
ных республик предписано свер-
нуть до 30 апреля. При этом в сре-
ду стало известно, что председатель 
Следственного комитета РФ Алек-
сандр Бастрыкин поручил изучить 
сведения о ведении разведыватель-
ной деятельности участниками мис-
сии. В ведомстве подозревают, что 
в состав мониторинговых групп 

в целях шпионажа направлялись 
действующие сотрудники воору-
женных сил и полиции стран НАТО. 
В свою очередь, Мария Захарова не 
исключила, что технические сред-
ства миссии (в частности, беспилот-
ники), оставшиеся на подконтроль-
ных Киеву территориях, использо-
вались вооруженными силами Ук-
раины для корректировки огня ар-
тиллерии.

В структурах ОБСЕ претензии Рос-
сии по поводу работы миссии на Ук-
раине отвергают, выражая сожале-
ние по поводу отказа Москвы дать со-
гласие на продолжение ее работы.

Елена Черненко

Россию осудила тройка
Москва раскритиковала доклад ОБСЕ о спецоперации на Украине

Конституционный суд изучит 
доходы чиновника от пасеки 
ФОТО ВЛАДА НЕКРАСОВА
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Неожиданное решение было принято кас-
сационным судом в Москве по делу о пе-
рестрелке в башне «Око» в «Москва-Сити», 
состоявшейся осенью 2017 года. Тогда, 
напомним, все началось с конфликта, раз-
горевшегося между сотрудниками Рос-
гвардии и телохранителями бизнесмена 
Гавриила Юшваева. В результате один че-
ловек погиб, еще пять получили ранения. 
Виновными суд признал охранников пред-
принимателя, которым назначили очень 
внушительные сроки лишения свободы, 
однако апелляционная инстанция Мосгор-
суда (МГС) это решение отменила, посчи-
тав, что на присяжных, с участием которых 
рассматривалось дело, прокуроры оказы-
вали давление. Теперь же представителям 
надзорного ведомства удалось доказать 
в кассационном суде, что этого не было. 

Как ранее рассказывал „Ъ“, в прошлом году 
Пресненский суд Москвы вынес приговор по 
нашумевшему уголовному делу о перестрелке 
в башне «Око» в «Москва-Сити», состоявшейся 
осенью 2017 года. Напомним, в ресторане, рас-
положенном в башне, праздновал свой юби-
лей авторитетный бизнесмен Дмитрий Павлов 
(Павлик). Конфликт разгорелся у входа в здание, 
когда сотрудники ЧОПа попросили водителя 
Maybach, на котором приехал один из гостей — 
совладелец башни «Око» Гавриил Юшваев,— 
отогнать машину на стоянку, чтобы не мешать 
приезду других приглашенных. В перепалку 
с чоповцами вступили охранники господина 
Юшваева, спортсмены из бойцовского клуба 
«Скорпион», которыми руководил Магомед Ис-
маилов. Конфликт попытались погасить подо-

шедшие сотрудники Росгвардии Дмитрий Якоб-
сон и Дмитрий Иванчев, после чего, говорится 
в материалах расследования, по команде Исма-
илова его подручные достали оружие и откры-
ли огонь. Перестрелка продолжилась и в самой 
башне, куда устремились участники конфлик-
та. В результате чоповец Платон Койда был убит, 
его коллега Кирилл Титаренко и росгвардейцы 
Дмитрий Якобсон и Дмитрий Иванчев ранены. 
В конце 2017 года следствие квалифицировало 
происшедшее как покушение на убийство двух 
и более лиц (ст. 30 и ч. 2 ст. 105 УК РФ), незакон-
ный оборот оружия (ч. 1 ст. 222 УК РФ) и хули-
ганство, совершенное группой лиц по предва-
рительному сговору (ч. 2 ст. 213 УК РФ).

Расследование дела спровоцировало гром-
кий скандал. Поначалу дело было поручено 
старшему следователю по особо важным де-
лам ГСУ СКР по Москве Левону Агаджаняну. Од-
нако, как считают его бывшие коллеги, май-
ор юстиции Агаджанян, чтобы оказать услугу 
Гавриилу Юшваеву, решил либо совсем выве-
сти из дела, либо серьезно смягчить роль Ма-
гомеда Исмаилова и его подручного Эльдара 
Хамидова. С этой целью, по материалам дела, 
он оказывал давление на свидетелей, подта-
совал улики, показания секретного свидетеля 
с псевдонимом «Иванов И. И.» вообще не стал 
приобщать к делу, а про другого очевидца на-
писал, что тот не имеет должного образования 
и «склонен к фантазированию». В итоге получи-
лось, что Исмаилов был приглашен на торже-
ство в качестве гостя, в конфликте не участво-
вал и не отнимал у раненого Дмитрия Якобсона 
ПМ, из которого потом стрелял Эльдар Хами-
дов. Обвиняемыми стали раненые Титаренко, 

Якобсон и даже погибший Койда, а Исмаилов 
и Хамидов получили статус потерпевших. По-
сле вмешательства прокуратуры, однако, дело 
о перестрелке было передано в центральный 
аппарат СКР. Там вернулись к изначальной вер-
сии о том, что перестрелку устроили охранни-
ки господина Юшваева, а Левон Агаджанян 
уволился из ГСУ и стал адвокатом. Следовате-
ля в итоге привлекли к уголовной ответствен-
ности за фальсификацию доказательств. Что 
касается самой перестрелки, то ее зачинщи-
ками были признаны Исмаилов и его подруч-
ный Эльдар Хамидов. Их дело рассматривалось 
с участием присяжных, и те единогласно при-
знали дагестанцев виновными. В итоге Исма-
илов получил 16 лет колонии, Хамидов — 15 
лет. Приговор был отменен апелляционной ин-
станцией Мосгорсуда в декабре 2021 года. Суд 
решил, что прокуроры оказывали на присяж-
ных давление, сообщая, в частности, личные 
данные подсудимых, в том числе и сведения об 
их проблемах с законом. 

Надзорное ведомство, а также потерпевшие 
обратились во Второй кассационный суд. В ма-
териалах прокуратуры — а ее интересы пред-
ставляла Мария Семененко — указывалось, что 
все сведения, которые были озвучены в ходе 
первого процесса, не запрещены законода-
тельством. В результате решение апелляцион-
ной инстанции Мосгорсуда было отменено. 
Дата нового рассмотрения жалобы в МГС пока 
не назначена. Представитель потерпевших ад-
вокат Антон Гостев сказал „Ъ“, что доволен ре-
шением кассационного суда, назвав его «обо-
снованным, справедливым и законным».

Владислав Трифонов

Перестрелка в башне «Око» 
оказалась затяжной
Приговор по громкому делу еще раз пересмотрят

Как стало известно „Ъ“, в столич-
ном аэропорту задержан бывший 
гендиректор ООО «Фортуна+» 
Илья Сальников, находивший-
ся в международном розыске. 
Он является фигурантом громко-
го уголовного дела об убийстве 
экс-владельца магазинов быто-
вой техники «Партия» Алексан-
дра Минеева и рейдерском за-
хвате его активов. Взяли Илью 
Сальникова при возвращении 
из Бразилии, где он скрывался 
несколько лет.

39-летний житель подмосковного 
города Лыткарино Илья Сальников 
находился в международном розы-
ске ровно три года. Правда, от след-
ствия он скрылся несколько рань-
ше, в декабре 2018 года, и обвинение 
в особо крупном мошенничестве 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ) ему предъявили за-
очно. По данным правоохранителей, 
сначала господин Сальников пе-
ребрался на Украину, откуда в 2019 
году улетел в Бразилию. Там он, до-
вольно быстро потратив имевшие-
ся у него деньги, якобы перебивался 
случайными заработками. Возмож-
но, именно бедственное положение 
и заставило его вернуться на родину. 
Как бы то ни было, но в минувшую 
среду его задержали в одном из сто-
личных аэропортов. В тот же день 
следствие предъявило фигуранту 
постановление о привлечении в ка-
честве обвиняемого уже очно. Меру 
же пресечения в виде ареста Басман-
ный райсуд Москвы избрал Илье 
Сальникову еще в апреле 2019 года.

Из материалов уголовного дела 
следует, что вернувшийся из Ла-
тинской Америки россиянин яв-
ляется фигурантом резонансно-
го расследования о рейдерском 
захвате многомиллиардных акти-

вов экс-владельца магазинов быто-
вой техники «Партия» Александра 
Минеева, в борьбе за которые в ян-
варе 2014 года он был убит. В частно-
сти, оказалось, что за этими престу-
плениями стоят люди из окружения 
господина Минеева, а схему по отъе-
му столичной недвижимости они на-
чали отрабатывать еще в 2008 году.

Тогда, по версии СКР, руководите-
ли подконтрольных господину Ми-
нееву офшорных компаний Алек-
сандр Каледин и Александр Шибаков 
с помощью бывшего топ-менеджера 
торговой сети «Партия» Константина 
Ванькова, адвоката Вадима Веденина 
и финансового директора Александ-
ра Минеева Сергея Тарасова реши-
ли захватить принадлежащее ООО 
«Н.А.Г.+» здание площадью около 
700 кв. м на юго-востоке Москвы.

Махинацию удалось провер-
нуть путем подделки документов 
с последующей перерегистрацией 
собственников ООО. А в 2009 году 
участники аферы переименовали 
компанию «Н.А.Г.+» в ООО «Форту-
на+», гендиректором которой и стал 
Илья Сальников.

Интересно, что фактически без 
движения это дело лежало у пра-
воохранителей десять лет: снача-
ла в отделе дознания ОВД по райо-
ну Печатники города Москвы, потом 
в столичном полицейском главке. 
И лишь в 2018 году, когда выясни-
лось, что эти же люди фигурируют 
в деле о хищении у Александра Ми-
неева двух десятков торговых цент-
ров стоимостью более $1 млрд, дело 
забрал себе СКР.

Правда, к тому времени большин-
ство фигурантов успели скрыться за 
границей. Среди них оказались Кон-
стантин Ваньков, Сергей Тарасов 
и все тот же Илья Сальникова.

Адвокат последнего Анатолий Тор-
кунов заявил „Ъ“, что его подзащит-
ный своей вины в мошенничестве не 
признает. «Изучив суть обвинения, 
я склонен предположить, что мое-
го доверителя могли использовать 
втемную. Об этом, в частности, сви-
детельствует отсутствие у него позна-
ний в юриспруденции и экономике, 
несоизмеримый содеянному низкий 
материальный достаток и прочее»,— 
сообщил адвокат Торкунов.

Отметим также, что сейчас в Бас-
манном суде продолжается судеб-
ный процесс в отношении адвоката 
Вадима Веденина и сотрудника учре-
жденной Александром Шибаковым 
и Александром Калединым юри-
дической компании «Форус групп» 
Юрия Афиндулова, которые сопро-
вождали в арбитражах дела по от-
чуждению собственности Алексан-
дра Минеева.

Как уже рассказывал „Ъ“, СКР по-
лагает, что идея прибрать к рукам 
недвижимость господина Минеева 
изначально появилась у прожива-
ющего в Великобритании бывшего 
зятя Бориса Березовского, извест-
ного предпринимателя в области 
IT-технологий Георгия Шуппе, а так-
же проживающего в Швейцарии 
бизнесмена Михаила Некрича (обо-
их России не выдали). Из материалов 
уголовного дела, фигурантом кото-
рого является и Илья Сальников, сле-
дует, что организовать рейдерский 
захват они решили после того, как 
господин Минеев в 2013 году пере-
ехал в Лондон, где затеял бракораз-
водный процесс со своей супругой 
Ириной, предварительно переофор-
мив свои активы на офшоры в Бе-
лизе и на Сейшельских Островах. 
К этому времени предприниматель 
владел помещениями в 21 торговом 

центре в Москве и Санкт-Петербурге, 
торговлю в которых, считая невыгод-
ной, он прекратил, решив сдавать 
110 тыс. кв. м площадей в аренду.

Полагая, что на фоне выяснения 
отношений с супругой господину 
Минееву не до оставшегося в России 
бизнеса, мошенники сначала попы-
тались, как и в случае с ООО «Н.А.Г.+», 
решить дело с помощью подделки 
документов. Как позже рассказывал 

на следствии один из заключивших 
сделку с прокуратурой фигурантов, 
за это Георгий Шуппе и Михаил Не-
крич готовы были заплатить испол-
нителям несколько миллионов дол-
ларов. Однако из этой затеи ничего 
не вышло. Более того, узнав о попыт-
ках захвата его имущества, господин 
Минеев прилетел в Россию, обратил-
ся в правоохранительные органы 
и нанял юристов, которые занялись 

судебными тяжбами с представите-
лями все той же «Форус групп».

Когда же суды начали принимать 
решения в пользу господина Минее-
ва, было принято решение его лик-
видировать. Непосредственным ис-
полнителем убийства, по версии 
следствия, являлся находящийся 
в розыске уроженец Дагестана Омар 
Сулейманов.

Олег Рубникович

В дело «Партии» прилетел фигурант
Задержан обвиняемый в махинациях в отношении Александра Минеева, вернувшийся из Латинской Америки

К трем годам общего режима 
приговорил Пресненский рай-
суд Москвы двух бывших сотруд-
ников Минпромторга Андрея 
Бандурова и Сослана  Гериева. 
Им инкриминировали получе-
ние взятки за выдачу  лицензии 
на утилизацию боеприпасов 
и  военной техники, однако в суде 
обвинение переквалифицирова-
ли на менее тяжкое мошенниче-
ство, поэтому осужденные смо-
гут выйти по УДО.

В суд доставили только Андрея 
Бандурова, а его сообщник Гериев 
наблюдал за происходящим в зале 
по ВКС из СИЗО. Несмотря на то что 
гособвинение запросило для обоих 
по восемь лет заключения, подсуди-
мые шутили с пришедшими их под-
держать друзьями.

Из приговора, оглашенного судь-
ей Еленой Абрамовой, следовало, что 
бывшие ведущий специалист отдела 
гособоронзаказа и ядерно-радиаци-
онной безопасности департамента 
судостроительной промышленности 
и морской техники Андрей Бандуров 

и консультант Сослан Гериев обвиня-
лись СКР в покушении на получение 
взятки в крупном размере (ст. 30 и ч. 5 
ст. 290 УК РФ). По версии следствия, 

экс-чиновники в марте 2021 года пы-
тались получить 600 тыс. руб. за пре-
доставление петербургскому ЗАО 
«Технологические системы и техно-
логии» (ТСТ; производит стендовые 
и стационарные системы вибрацион-

ной диагностики) лицензии на про-
изводство, разработку и утилизацию 
боеприпасов и военной техники. 

Соответствующее заявление 
было подано гендиректором ЗАО 
Сергеем Роговым еще в январе 2018 
года. Однако специалист министер-
ства, в обязанности которого входи-
ла оценка подобных заявок для их 
передачи в комиссию, ее отклонил, 
сославшись на отсутствие в сопрово-
дительных материалах требуемых 
документов. В дальнейшем госпо-
дин Рогов еще пару раз подавал ана-
логичную заявку, но каждый раз она 
отклонялась.

При этом судья Абрамова отмети-
ла, что это происходило по вине ру-
ководства ТСТ, а не по злому умыслу 
Андрея Бандурова. Последний и Со-
слан Гериев периодически поясня-
ли гендиректору, что готовы закрыть 
глаза на недочеты, если тот заплатит 
600 тыс. руб. Однако гендиректора это 
предложение не устроило, и он обра-
тился в ФСБ России, после чего после-
дующие переговоры о деньгах прохо-
дили под контролем оперативников.

Когда в марте 2021 года очередная 
заявка от ЗАО ТСТ была утверждена 
и на компанию выписана лицензия, 
Сергей Рогов заявил господину Бан-
дурову, что готов передать за это тре-
буемую ранее сумму. 

Однако на назначенную 26 мар-
та встречу в «Москва-Сити» ведущий 
специалист не пошел, отправив вме-
сто себя приятеля Гериева. Когда Сер-
гей Рогов подсел в его иномарку и по-
ложил на переднюю панель пакет 
с деньгами, Сослан Гериев пересчи-
тал купюры, которые были помече-
ны спецсоставом, после чего его за-
держали. Следом взяли господина 
Бандурова. 

Резюмируя описанное и пока-
зания свидетелей, судья Абрамо-
ва заявила, что, по ее мнению, под-
судимые не имели полномочий 
предоставить требуемую ЗАО ли-
цензию, а причастность членов ми-
нистерской комиссии к коррупции 
доказана не была. Исходя из этого, 
председательствующая переквали-
фицировала обвинение в получении 
взятки на покушение на крупное мо-

шенничество (ст. 30, ч. 5 ст. 159 УК 
РФ), приговорив обоих к трем годам 
колонии общего режима.

Присутствующие в зале оцени-
ли это решение восклицаниями: 
«Спасибо!», «Благодарим!». Доволь-
ны оказались и защитники. Уже на 
выходе из зала адвокат Сергей Со-
сункевич заявил „Ъ“, что вряд ли бу-
дет обжаловать приговор, посколь-
ку с учетом времени, проведенным 
их подзащитными в СИЗО, они уже 
через полгода могут подать заявле-
ния на УДО.

В пресс-службе Минпромторга 
„Ъ“ сказали, что ведомство «заинте-
ресовано в тщательном и беспри-
страстном расследовании инциден-
тов подобного рода и наказании 
причастных к коррупции». «Мини-
стерство считает неприемлемыми 
любые проявления коррупции в сво-
их рядах и будет в дальнейшем сов-
местно с правоохранительными ор-
ганами так же жестко реагировать на 
все попытки нарушения закона»,— 
подчеркнули в ведомстве.

Алексей Соковнин

Чиновников приговорили к освобождению
Покушение на взятку в ВПК признали мошенничеством

Магомед Исмаилов еще раз попробует в Мосгорсуде добиться  
отмены своего приговора  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

Сослан Гериев получил 
деньги и три года за это
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Под бедностью пенсионеров  
подвели черту
Эксперты составили рейтинг регионов по уровню благополучия людей в возрасте

Аналитики проекта «Если быть точным» 
(создан благотворительным фондом 
«Нужна помощь») подготовили рей-
тинг российских регионов по уров-
ню благополучия старшего поколе-
ния. Наиболее благоприятные условия 
жизни для людей в возрасте, выясни-
ли авторы исследования, в Камчат-
ском крае, Костромской области, Мо-
скве, Санкт-Петербурге, Севастополе 
и ЯНАО. А хуже всего пенсионеры жи-
вут в Алтайском и Забайкальском кра-
ях, Оренбургской области, Республи-
ке Алтай и Томской области. В каждом 
из упомянутых субъектов не решена 
проблема бедности представителей 
старшего поколения, недостаточно 
сформированы условия для занятости 
и невысокая ожидаемая продолжи-
тельность жизни без инвалидности.

Основу рейтинга, в котором представ-
лены все 85 регионов РФ, составили пять 
ключевых показателей: «ожидаемая про-
должительность жизни без инвалидно-
сти в возрасте 55 лет»; «занятость с поправ-
кой на неформальный сектор»; «бедность 
с поправкой на самооценку»; «социаль-
ная активность»; «охват социальным об-
служиванием». Исследователи указыва-
ют, что работали с самыми актуальными 
данными, однако уточняют, что публика-
ция многих показателей (из форм стати-
стической отчетности, выборочных иссле-
дований и т. д.) запаздывает: «Поэтому по 
состоянию на март 2022 года мы смогли 
рассчитать рейтинг только за 2020 год. Как 
правило, подобные рейтинги носят инер-
ционный характер за счет комплексного 
взгляда на проблему, поэтому его результа-
ты справедливы для ближайших лет».

К началу 2021 года численность росси-
ян в возрасте 55 лет и старше составляла 
43,3 млн человек, из них 36,9 млн чело-
век — в возрасте старше трудоспособного 
(в начале 2019 года их было 38 млн чело-
век). Среди самых «старых» регионов, в ко-
торых доля населения в возрасте от 55 лет 
находится в диапазоне 35–36%,— Тамбов-
ская, Пензенская и Тульская области. Сре-
ди наиболее «молодых» регионов (доля не 
превышает 20%) — Дагестан, Ингушетия, 
Чечня, а также Республика Тыва и Яма-
ло-Ненецкий автономный округ.

В 2020 году наиболее благоприятные 
условия жизни для людей старшего поко-
ления сложились в шести российских ре-
гионах: Камчатский край, Костромская 

область, Москва, Санкт-Петербург, Севасто-
поль и Ямало-Ненецкий автономный округ.

Костромская область — лидер среди 
российских регионов по охвату населе-
ния старшего возраста социальным об-
служиванием. Севастополь — один из ре-
гионов, в которых население реже всего 
оценивает свое положение как бедствен-
ное (денег не хватает на еду или на еду де-
нег хватает, но покупать одежду и оплачи-
вать услуги ЖКХ затруднительно), а также 
имеет один из самых высоких показателей 
ожидаемой продолжительности здоровой 
жизни. В ЯНАО сложились наилучшие ус-
ловия для занятости старшего поколения 
и низкий уровень бедности. Камчатский 
край является одним из самых благополуч-
ных по доле старшего поколения, вовле-
ченного в социальную активность, осталь-
ные четыре показателя рейтинга в нем 
также существенно отклоняются от сред-
него значения по регионам в лучшую сто-
рону. В Москве и Санкт-Петербурге у пред-
ставителей старшего поколения больше, 
чем у жителей других регионов, возмож-
ностей для официальной занятости, а так-
же практически нет проблем с бедностью.

Наименее благоприятная ситуация для 
старшего поколения сложилась в пяти реги-

онах: Алтайском крае, Забайкальском крае, 
Оренбургской области, Республике Алтай 
и Томской области. В каждом из них не ре-
шена проблема бедности старшего поколе-
ния, недостаточно сформированы условия 
для занятости, невысокая ожидаемая про-
должительность жизни без инвалидности 
(меньше всего шансов у старшего поколе-
ния прожить жизнь без серьезных ограни-
чений здоровья в Республике Алтай). Вооб-
ще, из-за пандемии коронавируса к 2020 
году ожидаемая продолжительность здоро-
вой жизни (без инвалидности) после 55 лет 
уменьшилась в 72 субъектах РФ. В частно-
сти, более чем на три года показатель сни-
зился в Москве (19,3 года в 2020 году).

Аналитики отмечают, что проблема 
бедности наиболее выражена в Брянской, 
Воронежской, Новосибирской, Саратов-
ской, Пензенской, Томской и Смоленской 
областях, а также в Забайкальском крае 
и ЕАО. В этих регионах больше всего по-
жилых — от 30% до 40%, которые ощуща-
ют себя бедными. При этом в трех из них 
ситуация по сравнению с прошлым го-
дом значимо обострилась (рост доли бед-
ных по самооценке на 10 процентных пун-
ктов и выше). Это Воронежская (с 15,4% до 
32,2%), Еврейская автономная (с 18,1 % до 
32,6%) и Новосибирская области (с 18,9% 
до 30,5%). Лучше ситуация складывается 
в Тюменской области и входящих в ее со-
став автономных округах, а также в Белго-

родской области, КЧР, Санкт-Петербурге, 
Мурманской и Липецкой областях, Респу-
блике Татарстан. Здесь субъективно бед-
ных пожилых менее 5%, и изменения за 
прошедший год незначительные (в диапа-
зоне 0–2 процентных пункта).

В целом в России субъективно бедными 
себя ощущают 18% граждан старше трудо-
способного возраста. На вопрос о тратах, 
которые они могут себе позволить, они от-
вечают, что на еду денег хватает, но поку-
пать одежду и оплачивать жилищно-ком-
мунальные услуги уже затруднительно.

По словам Елены Киселевой, аналити-
ка Института комплексных стратегических 
исследований (ИКСИ), лидирующие пози-
ции в рейтинге Москвы, Санкт-Петербурга 
и ЯНАО не вызывают споров. «Все эти реги-
оны имеют высокую бюджетную обеспе-
ченность на фоне среднероссийских пока-
зателей, а также высокий уровень доходов 
населения с учетом стоимости жизни. Кро-
ме того, особенность ЯНАО и Камчатского 
края состоит в том, что доля населения са-
мого старшего возраста (после 70 лет) там не-
велика, так как после завершения трудовой 
деятельности люди стремятся переехать 
в другие регионы с более благоприятными 
климатическими условиями»,— говорит го-
спожа Киселева. Однако, по ее мнению, ста-
тистика не позволяет оценить качествен-
ные аспекты помощи пожилым.

Мария Макушева, гендиректор Центра 
социального проектирования «Платфор-
ма», добавляет, что со старшим возрастом 
связано в целом две проблемы, с которы-
ми общество пока не научилось справлять-
ся: обеспечение достойного уровня жизни 
и самореализации. «Монетарная бедность 
(жизнь за чертой прожиточного миниму-
ма) среди пенсионеров наиболее низка. 
А субъективная бедность, напротив, наи-
более высока — это невозможность вести 
минимально приемлемый образ жизни 
в том сообществе, членом которого явля-
ется человек, невозможность позволить 
себе досуг в том городе, где живешь, от-
пуск, ремонт»,— говорит госпожа Макуше-
ва. По ее мнению, культура будет пережи-
вать все более серьезный конфликт между 
уважением к старости и неспособностью 
обеспечить ее достоинство, а также меж-
ду изменениями представлений о старо-
сти (сохранение прежнего образа жизни, 
активности, востребованности) и возмож-
ностями рынка труда.

Наталья Костарнова

Санкт-Петербург входит в топ-5 
регионов, приспособленных  
для жизни пожилых людей 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА

Праздник свободы
Уважаемые друзья! Поздравляю вас с наступающим Песахом, 
желаю кошерного и веселого праздника! 

Начиная с вечера пятницы еврейские общины по всему миру 
будут отмечать праздник Песах. Центральным действием праздни-
ка является пасхальный седер — торжественное застолье и обяза-
тельный рассказ об истории еврейского народа, о египетском 
рабстве и о событиях Исхода. Повествование ориентируется на 
четыре основных психотипа, которые в еврейской традиции на-
званы «четыре сына»: первый — мудрый, второй — непокорный, 
третий — простой, а четвертый не умеет даже задать вопрос.

Во время седера мы должны выпить четыре бокала вина; 
по одному из распространенных объяснений, они символизиру-
ют четыре этапа спасения Всевышним народа Израиля из раб-
ства: «и ВЫВЕДУ Я вас и ИЗБАВЛЮ от египетского рабства и 
СПАСУ вас. <…> И ВОЗЬМУ вас». Но, несмотря на прямой исто-
рический контекст Песаха, подчеркнутый множеством символов, 
все же смысловой посыл праздника обращен в будущее. 

Помимо четырех бокалов вина мы наполняем и пятый, 
предназначенный для пророка Элиягу. Именно его появление 
предварит время всеобщего избавления в будущем. Любавичский 
Ребе ввел понятие «пятого сына», того, кто не присутствует на 
седере по незнанию или же сознательно. Возможно, интересы 
«пятого сына» лежат в иных стезях, он не ощущает обязанности 
находиться в единстве со своим народом. Он чувствует за собой 
моральное право выбирать жизненные принципы самостоятельно. 
И это право, безусловно, существует. Вера по принуждению не 
может существовать никоим образом, Всевышний не приемлет 
в человеке двуличия. Однако только когда «пятый сын» выберет 
участие в седере, выберет путь традиций и начнет осознавать свое 
место в замысле Всевышнего, когда станет Б-гобоязненным и нач-
нет вести духовную жизнь, тогда возможно начало будущей эпохи.

Во всех культурах за старшими поколениями закреплена обя-
занность передавать традиции младшим, порой без их явного 
желания или готовности принять устоявшиеся порядки. Исполняя 
свой долг, совершенно справедливо можно задаться вопросом: 
есть ли свобода в процессе сохранения традиций, или наша 
воля не играет в нем роли? История Песаха, его порядки и тра-
диции объясняют нам, что наша воля является ключевым факто-
ром в вере. Несомненно, что Всевышний имеет свой замысел 
для каждого из нас. Тем не менее Б-жественное провидение 
воплощается только при нашем непосредственном соучастии. 
Когда мы двигаемся по жизни с осознанием праведности своего 
пути и доброты наших поступков, тогда мы приближаемся к Б-гу 
и к своему подлинному предназначению.

В сохранении традиций лежит основа гармонии в мире. 
На примере Песаха мы видим, как каждая заповедь праздника 
призвана включить нас в процесс не только подготовки к нему 
и самому праздничному действию, но и в постоянные раз-
мышления о его духовных уроках. Мы ждем, что и «пятый сын» 
присоединится к этому процессу, что его поиск собственной 
правды однажды приведет его от собственного, единоличного 
и частного к общечеловеческим, незыблемым истинам.

Позвольте от всей души поздравить вас с наступающим 
Песахом! Пусть у нас всегда будут душевные и материальные 
силы совершать добрые дела! Пусть Всевышний ниспошлет 
множество благословений и услышит молитвы всех страждущих!

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Александр Борода, 
президент Федерации  
еврейских общин России,  
раввин
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив  письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных  сетях, 
а также в 155 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. Воз-
можны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собра-
но свыше 17,515 млрд руб. В 2022 году (на 14 апреля) собрано 
452 740 034 руб., помощь получили 327 детей. Русфонд — лауре-
ат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, вхо-
дит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных услуг. 
В декабре 2021 года Русфонд получил грант в конкурсе «Москва — 
 добрый город» на привлечение москвичей в Национальный РДКМ, 
а в январе 2022 года выиграл президентский грант на организацию 
поиска доноров костного мозга для 200 больных. Президент Рус-
фонда Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Данила Крылов, 14 лет, детский церебральный 
паралич, требуется курсовое лечение.  
181 991 руб. 
Внимание! Цена лечения 200 991 руб.  
Телезрители ГТРК «Вятка» соберут 19 тыс. руб.

Сын родился раньше срока, почти не дышал, вы
писали его с диагнозом «поражение центральной 
нервной системы», позже добавился диагноз ДЦП. 
К трем годам Даня научился сидеть и ползать, а потом 
растерял все навыки, стал агрессивным, непослуш
ным. Нам удалось пройти лечение в московском Ин
ституте медтехнологий (ИМТ). Даня стал спокойнее, 
произносит простые слова, он не стоит и не ходит, 
но может сидеть с поддержкой, передвигается на ин
валидной коляске. Нам снова нужно в ИМТ, помоги
те! Анастасия Крылова, Кировская область
Невролог ИМТ Ольга Рымарева (Москва): «Маль
чик нуждается в продолжении лечения, основ
ные цели — расширение кругозора, понимание 
обращенной речи, развитие речевых и бытовых 
навыков».

Даниил Кучеров, 4 месяца, врожденная 
деформация черепа, требуется лечение 
специальными шлемами-ортезами. 180 070 руб.
Внимание! Цена лечения 201 070 руб.  
Телезрители ГТРК «Владимир» соберут 21 тыс. руб.

Когда Даниилу было два месяца, хирург обратил 
внимание на странную форму его головы, предпо
ложил раннее сращение костей черепа и рекомен
довал срочно везти сына в Москву на консультацию. 
Мы так и сделали, московский нейрохирург подтвер
дил диагноз и сказал, что Даниилу нужна операция 
в ближайшее время. А после нее требуется не мень
ше полугода носить специальные шлемы, изготов
ленные по меркам головы, они будут направлять 
рост костей. Операция пройдет по госквоте, но стои
мость шлемов она не покрывает. Помогите, пожалуй
ста! Анастасия Кучерова, Владимирская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Ребенку требу
ется хирургическая реконструкция черепа и после
операционная коррекция при помощи краниаль
ных ортезов (шлемов). Это обеспечит правильное 
формирование его головы».

Дима Сыроватко, 3 года, врожденная 
двусторонняя деформация стоп, рецидив слева, 
требуется хирургическое лечение. 218 720 руб.
Внимание! Цена лечения 247 720 руб.  
Телезрители ГТРК «Поморье» соберут 29 тыс. руб.

Сын родился со скрюченными ножками — стопы 
были подвернуты внутрь. Ему проводили гипсова
ния, а в десять месяцев правую ногу прооперирова
ли, стопу удалось выровнять. Затем операцию повто
рили на левой ноге с тем же результатом. Дима учил
ся стоять и ходить, но через год левая стопа вновь 
стала подворачиваться. Лечение не помогло, орто
пед говорит, что требуется операция. Сын еле ходит, 
операция нужна срочно, но я не могу ее оплатить. 
Анна Сыроватко, Архангельская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «У ребенка произо
шел рецидив деформации левой стопы. Мы прове
дем ему этапные гипсования и операцию, это позво
лит вывести стопу в правильное положение. Дима 
сможет нормально ходить».

Никита Львов, полтора года, острый 
лимфобластный лейкоз, спасет трансплантация 
костного мозга, требуется подбор и активация 
родственного донора. 199 221 руб.
Внимание! Цена подбора и активации донора 
370 221 руб. Компания, пожелавшая остаться 
неназванной, внесла 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Калининград» соберут 21 тыс. руб.

Прошлой осенью у Никиты появились пятна на те
ле. Анализ выявил опухолевые клетки в крови! Сы
на обследовали и диагностировали острый лимфо
бластный лейкоз, осложненный поломкой хромо
сомы. При такой форме рака крови химиотерапия 
не справится, поможет только трансплантация кост
ного мозга от родственного донора. Чтобы выбрать, 
кто из нас подходит Никите как донор, необходимо 
всем членам семьи провести генетическое типирова
ние. Но государство его не оплачивает, а у нас таких 
денег просто нет. Анна Львова, Калининградская область
Заведующая отделением детской онкологии 
и гематологии Национального медицинского 
исследовательского центра онкологии имени 
Н.Н. Блохина Наталья Батманова (Москва): «Ни
ките по жизненным показаниям необходима транс
плантация костного мозга от родственного донора. 
Подбором и активацией донора занимается Нацио
нальный регистр доноров костного мозга имени Ва
си Перевощикова».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

«Я научусь»
Пятилетней девочке требуется обследование и план лечения

Из свежей почты

Почта за неделю 8.04.22–14.04.22

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 56
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 39
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

Восемь лет 
ожидания
Одинокая мама 
с ребенкоминвалидом  
попрежнему без жилья

Обещанного три года ждут. И этот условный 
срок из пословицы может еще растягивать-
ся в реальной жизни, особенно если речь идет 
о получении льготного жилья. Если бы не по-
мощь Русфонда и адвоката Светланы Викто-
ровой, одинокая мама двоих детей Анастасия 
Васильева после многолетнего ожидания вы-
летела бы из льготной очереди.

Старшая дочь Анастасии Васильевой Поли
на, тринадцати c половиной лет, живет с редким 
видом редкой болезни — одной из атипичных 
форм спинальной мышечной атрофии. Заболева
ние не прогрессирует, однако девочка появилась 
на свет уже с парализованными и перекрученны
ми ножками, слабенькая. В раннем детстве она пе
ренесла несколько операций и до сих пор регу
лярно вместе с мамой бывает на реабилитациях. 
Передвигается Полина на костылях, летом по ули
це — на электросамокате или коляске.

Когда девочке было четыре года, Русфонд помог 
семье Васильевых: наши читатели собрали деньги 
на тренажер для укрепления мышц. Тогда же Ана
стасия обратилась за помощью к Светлане Викто
ровой, руководителю детской юридической служ
бы «Патронус», партнера Русфонда и его проекта 
«Рус фонд.Право».

Дом в деревне Девяткино Московской области, 
где до сих пор живет семья, находится в непригод
ном для жизни состоянии. Однако специальная ко
миссия в 2013 году этот факт не признала, и Анаста
сия при поддержке Светланы Викторовой подала 
в суд, который обязал комиссию посмотреть на жи
лье еще раз.

— Моей маме дали дом, рассчитанный еще 
на три семьи, в 1986 году,— рассказывает Анаста
сия.— Тогда тут было две дровяные печки и ника
ких удобств. Конечно, мы со временем обустрои
лись, как смогли: провели газ, отопление, сдела
ли ванну и туалет, укрепили стены, поменяли пол 
и потолок, все покрасили и побелили. Однако ба
рак наш очень быстро ветшает и разваливается 
буквально на глазах.

Хлипкое строение 1954 года постройки — с тон
кими стенами из шлакоблоков и дранки, с прова
ливающимися полами и потолком, с плесенью ле
том и с дырявыми заледенелыми окнами зимой — 
не то место, где стоит жить.

После обращения в суд факт непригодности ба
рака Васильевых для проживания был в 2014 году 
признан юридически и документально. Семья, со
стоящая из Анастасии, ее дочери Полины и толь
ко что родившегося сына Павла, встала в специаль
ную очередь для граждан, имеющих право на вне
очередное получение жилья.

Прошло восемь лет. Полина пошла в седьмой 
класс, Павел — в первый. В школу детей мама во
зит на стареньком автомобиле, подаренном добры
ми людьми, в соседний поселок Малино, потому 
что в Девяткино школы нет. Равно как и иных учре
ждений цивилизации, например поликлиники.

Все эти годы Анастасия периодически навещала 
чиновников областных ведомств, пытаясь както 
ускорить процесс получения нового жилья. Чинов
ники исправно писали ходатайства в местную ад
министрацию о скорейшем разрешении ситуации, 
а очередь хотя и медленно, но двигалась. В конце 
концов в списке, который был открыто размещен 
на сайте администрации городского округа Ступи
но в апреле 2021 года, осталась только одна «Васи
льева А.А.», первая и последняя.

Казалось бы, вот он, свет в конце жилищно
го туннеля. Не тутто было. Вместо того чтобы по
лучить льготное жилье, Анастасия из очереди ис
чезла. И получила от сотрудников администрации 
объяснение: вопервых, семья Васильевых — это 
не только три человека, то есть мама и ее дети, 
а еще четверо их родственников, которые пропи
саны в девяткинском бараке; вовторых, вся эта 
огромная «семья» не доказала своего права на но
вое жилье, не предоставила бумаг о том, что она 
малоимущая.

Нонсенс. Никто из четырех родственников, ко
торых причислили к «семье» Анастасии Василье
вой, за улучшением жилищных условий не обра
щался. Да и прежний состав семьи — мать и двое 
детей — чиновников долгое время вполне устраи
вал. При этом Анастасия не раз документально под
тверждала свое «малоимущее» финансовое состоя
ние: она не работает, потому что ухаживает за ре
бенкоминвалидом, получая небольшое пособие, 
и латает жилище, официально признанное непри
годным для проживания.

— Конечно, я сразу кинулась за помощью к Свет
лане Викторовой,— рассказывает Анастасия.

Адвокат Викторова снова помогла Анастасии 
Васильевой и ее детям — ведь делу уже много лет, 
пора бы ему закруглиться. В октябре 2021го состо
ялся суд, который встал на сторону матери и по
становил вернуть семью в составе троих человек 
в жилищную очередь. Администрация городско
го округа Ступино решение пыталась оспаривать, 
однако 30 марта 2022 года оно без изменений бы
ло утверждено окончательно — в апелляционном 
суде.

Однако праздновать победу рано: Василье
ву А.А. обязаны вернуть в список претендующих 
на получение жилья, а в нем, кстати, прибавилось 
людей. Сейчас претендующих на внеочередное по
лучение жилья в Ступинском районе — 32 челове
ка. Но между возвращением в очередь на получе
ние жилья и получением жилья — большая раз
ница. Надеемся, что Анастасия и ее дети смогут 
получить новую квартиру, пригодную для жизни, 
в числе первых. И что этот процесс не займет еще 
восемь лет.

Настя Иванова вместе с родителями 
и старшей сестрой живет в селе Гро-
деково в Хабаровском крае. У де-
вочки врожденный порок развития 
спинного мозга — Spina bifida. Ника-
кие усилия врачей, никакие слож-
ные операции не помогли Насте. Бо-
лее того, пока вообще не очень ясно, 
что должно ей помочь. Чтобы отве-
тить на этот вопрос, необходимо 
провести комплексную диагностику 
и разработать план лечения. Но все 
это стоит очень дорого. 

Долгожданные выходные. Долго
жданные — потому что папа всю не
делю много работает, дети его по
чти не видят. И вот наконец все в сбо
ре. Дмитрий, Светлана и дочери Надя 
и Настя отправляются в парк. Идилли
ческую семейную прогулку внезапно 
прерывает старушка, обратившая вни
мание на Настю:

— Ой! Такая большая, а в коляске! 
— Я… не умею ходить,— растерянно 

отвечает девочка.
— Как же так? Такая боль шая — 

и не умеешь? 
Возмущенный Дмитрий уже откры

вает рот, чтобы как следует ответить, 
но Настя опережает его.

— Это не потому, что я ленюсь,— 
спокойно и доброжелательно говорит 
она.— Просто я болею.

Старушка, пряча глаза, начинает 
вздыхать и извиняться.

— Ничего,— словно утешая ее, гово
рит Настя.— Я научусь.

Настя родилась в мае 2016 года. Вра
чи сразу определили у девочки Spina bi
fida, хотя все плановые анализы и УЗИ 
во время беременности никаких пато
логий не выявляли. Это тяжелое забо
левание, при котором неправильно 
развивается спинной мозг — он сво
рачивается в петельку, образуя грыжу. 
Тогда же, в роддоме, диагностирова
ли патологию, при которой миндали
ны мозжечка опускаются и сдавливают 
продолговатый мозг, а также обнаружи
ли гидроцефалию. В две недели Насте 
иссекли спинномозговую грыжу. Что 
же касается гидроцефалии, начали ме
дикаментозное лечение, и оно немного 
помогло. Но радоваться родителям де
вочки пришлось недолго. 

В семье Ивановых идет постоянная 
борьба за Настино здоровье — Spina bi
fida всегда влечет за собой множе ство 
неврологических, ортопедических, 
урологических проблем. Обследова
ния, госпитализации, терапии… В год 
стали лечить вывих тазобедренных 
суставов. Что только ни пробовали — 
и гипсования, и подушки для фикса
ции суставов. Увы, тщетно. Тогда Насте 
на оба бедра установили специальные 
металлоконструкции. Но и это не сра
ботало. Настя не опирается на ноги, ни
чего не чувствует ниже колен, у нее по
стоянно обостряется инфекция моче
выводящих путей.

Светлана, рассказывая о характере 
дочерей, говорит с улыбкой: 

— Упрямые. Одна по гороскопу 
Овен, вторая Телец — представляете, 
что это такое?

Надя — лидер по натуре. Ни в ка
кой компании не теряется, управляет 
любой ситуацией, с ходу может подру
житься с новыми знакомыми. Настя — 
очень смышленая, быстро все схваты
вает и запоминает. В семье с удоволь
ствием и гордостью рассказывают, как 
она в два года спросила во время обе
да: «А какие ингредиенты в этом су
пе?» Настя мечтает о путешествиях 
в дальние страны, о поездках на море. 
И о школе мечтает — даже начала за

ниматься на образовательном порта
ле. Сидит там часами, решает задачи, 
а если чтото не получается, говорит се
бе тихонько: «Я научусь». 

Светлана на одном из форумов, где 
общаются родители детей с диагнозом 
Spina bifida, узнала о совместной про
грамме Русфонда и московской клини
ки Глобал Медикал Систем. Отправи
ла туда выписку. Вскоре пришел ответ: 
Настю готовы принять на комплекс
ную диагностику и разработку тактики 
терапии. В течение года междисципли
нарная команда врачей будет наблю
дать и обследовать девочку, направлять 
на необходимое лечение. 

О своем заболевании Настя почти 
не спрашивает, только один раз ко
гдато поинтересовалась про старшую 
сестру: она тоже поздно научилась хо
дить? Светлана и Дмитрий объяснили 
дочке, что Spina bifida — это не приго
вор. Нужно обследоваться и лечиться.

Но стоит это очень дорого. Непо
сильная сумма для семьи из четырех 
человек, в которой работает только па
па. Давайте им поможем.

Артем Костюковский,  
Хабаровский край

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Н А С Т И  И В А Н О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 9 0  4 0 0  Р У Б .

Педиатр Центра врожденной патологии клиники Глобал Медикал Систем (GMS 
Clinic, Москва) Эмилия Гаврилова: «Настя не может стоять и ходить, нарушено мочеиспу-
скание и дефекация. По поводу вывихов тазобедренных суставов проведена не одна операция, 
но ситуация только ухудшилась. Постоянно обостряется инфекция мочеполовых путей, что угрожает 
почкам, терапия не помогает. Надо разобраться, может ли операция на спинном мозге улучшить 
движения в ногах, нужны ли ортопедические операции, какое лечение необходимо для прекращения 
рецидивов инфекции. Реабилитолог, дефектолог и психолог должны разработать план подготовки 
девочки к школе, чтобы она была максимально самостоятельна и не отставала от программы».

Стоимость обследования и планирования 1 013 400 руб. Компания, пожелавшая остаться нена-
званной, внесла 200 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Дальневосточная» соберут 23 тыс. руб. Не хватает 
790 400 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Настю Иванову, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Насти — Светланы Вячеславовны Ивановой. Все необходимые ре-
квизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав 
пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том 
числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Настя не может опереться 
на  ноги, ничего не чувствует  
ниже колен  
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Наталья 
Волкова,
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА

Людмила Арчвадзе — модельер, 
но непростой. Она шьет одежду для 
детей с трахеостомами и гастро-
стомами, контрактурами, серьез-
ными генетическими нарушениями. 
Пока что в России мало кто понима-
ет, как это важно и нужно.

Часто профессию ребенка определя
ют родители. У Людмилы Арчвадзе — 
наоборот: сын помог маме найти лю
бимое дело.

Даня был особым ребенком.
«Даня родился почти мертвым,— 

вспоминает Люда.— Пульс — 20, хотя 
у новорожденных обычно  130–150». 
Сын не видел, не слышал и почти 
не шевелился. Но, несмотря на угово
ры врачей, Люда не отказалась от не
го. «Както он чувствовал мое присут
ствие,— уверена она.— Плакал, если 
я оставляла его одного в больнице».

Глотать Даня не мог и питался через 
гастростому. С этого и начался интерес 
Люды к адаптивной одежде: представь
те, каково кормить на прогулке ребен
ка с гастростомой.

На Западе одежда для детей и взрос
лых с особыми потребностями — 
большое направление одежной ин
дустрии. А в России — только бренд 
Be easy kid, созданный мамой девоч
ки с ДЦП Натальей Малько, и еще пара 
производителей.

Люда решила шить для Дани сама. 
Когдато она окончила швейный техни
кум, работала в ателье. Теперь стала де

лать одежду и для других непростых де
тей, создала марку, которую в честь сы
на назвала Danylino. 

Адаптивная одежда — это не косми
ческие технологии. По сути все про
сто, но продуманно. Например, бо
ди — с прорезью для гастростомы. 
Прорезь без молнии, потому что ме
сто очень нежное, но края ткани захо
дят друг на друга и защищают кожу. 
На улице поверх боди надевается кур
точка — там прорезь уже с молнией, 
спрятанной под кокетливой сборчатой 
полоской.

«Обычным детям можно подарить 
игрушку. А у меня из всех радостей бы
ла только одна: наряжать Даню»,— го
ворит Люда.

Люда шьет боди для детей со спа
стикой, там молнии под мышками: 
просунул локоть в прорезь — и легче 
натянуть рукав. Штанины тоже рассте
гиваются. Все модели индивидуальны.

«У меня есть 18летняя клиентка, 
практически неподвижная,— расска
зывает Люда.— Переодеть такую боль
шую девочку — целое дело. Для нее 
я придумала футболку из двух полови
нок. Одну кладете под спину, другой на
крываете и застегиваете кнопки».

Есть модели для сидячих больных — 
куртки с длинной спинкой и корот
ким передом: сзади не дует, спереди 
не мнется. Людмила много шьет для 
Вики, девочки с аутизмом. У нее ги
пертрофированы тактильные ощуще

ния. Люда придумала курточку с неж
ной теплой подкладкой всюду, кроме 
рукавов — они изнутри скользкие, ру
ка проходит без сопротивления. Под 
молнией у Викиной курточки маниш
ка, чтобы не оцарапать кожу. А сама 
молния — магнитная. Свел два кон
ца — и готово. Между прочим, все эти 
ноухау могут подойти и для обычных 
детей.

Два года назад Даня умер. Удивитель
но, что Люда совсем не избегает разго
воров и воспоминаний о сыне.

«Я нашла свою школьную тетрад
ку,— говорит она.— Нам тогда учитель
ница устроила опрос про профессии, 
и я написала, что буду модельером. По
том в мою жизнь пришел именно та
кой, особенный ребенок. Может, мне 
его дали, чтобы до меня достучаться: 
вспомни, о чем ты мечтала в детстве…»

Адаптивная одежда повышает ка
чество жизни и особых детей, и их ро
дителей. Мы хотим распространять 
информацию о ней и поддержать 
Людмилу Арчвадзе. Вместе с реабили
тационным центром «Три сестры» Рус
фонд готовит фотосессию: особые де
ти будут позировать в одежде, которую 
Люда сошьет специально для них.

Алексей Каменский,  
специальный корреспондент 
Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/issues/940

Одет, раздет и вновь одет
Как адаптивная одежда упрощает жизнь особым детям



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 27172,00 (+328,51)
РТС 941,05 (–55,99)
FTSE 100 7616,38 (+35,58)

DAX 30* 14163,85 (+87,41)
DJIA* 34667,54 (+102,95)
NASDAQ Composite* 13461,25 (–182,34)

*На 20:55.     По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.04.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.04.22
Австралийский доллар 60,6246
Английский фунт 105,9833
Белорусский рубль 28,5161
Датская крона 11,8320

Доллар США 81,2880
Евро 88,0024
Индийская рупия** 10,7236
Казахский тенге** 18,0572

Канадский доллар 64,4785
Китайский юань 12,7499
Норвежская крона* 91,9631
СДР 111,4922

Сингапурский доллар 60,0843
Новая турецкая лира* 55,6523
Украинская гривна* 27,6487
Шведская крона* 86,0837

Швейцарский франк 86,9390
Японская иена** 64,8747
*За 10. **За 100. 

Криптовалютам расписали оборот
Минфин доработал законопроект о майнинге и обращении цифровых активов

Доработанный Минфином за-
конопроект о регулировании 
оборота цифровых валют в Рос-
сии содержит подробную нор-
мативную базу и впервые де-
тально затрагивает майнинг. 
Вводится понятие профессио-
нальных и непрофессиональ-
ных приобретателей, а также 
обязательство тестирования. 
Эксперты считают, что доку-
мент открывает новые возмож-
ности для майнеров, которые 
нуждаются в выходе из серой 
зоны. Однако инвесторов он, 
напротив, может «загнать на 
черный рынок», а требования 
к операторам торгов выглядят 
чрезмерными.

В распоряжении „Ъ“ оказалась 
актуальная версия законопроек-
та Минфина «О цифровой валюте», 
описывающего правила торговли 
и майнинга для таких активов. Под-
линность документа подтвердили 
два источника „Ъ“, близких к отра-
сли. В Минфине оперативно не пре-
доставили комментарий.

Документ закрепляет связан-
ную с цифровой валютой терми-
нологию, нормативную правовую 
базу для ее обращения и выпуска 
и ряд других аспектов. Он вводит 
большое количество требований 
по идентификации, учету и сер-
тифицированию, однако, как от-
мечают опрошенные эксперты, 
операций с криптовалютой вне 
объектов российской информаци-
онной инфраструктуры эти требо-
вания не  коснутся.

Согласно проекту закона, циф-
ровая валюта может быть приня-
та «в качестве средства платежа, не 
являющегося денежной единицей 
РФ», а также в качестве инвестиций, 
при этом в отношении нее должно 

отсутствовать обязанное лицо. Трак-
тование последнего аспекта, по 
словам СЕО InDeFi Smart Bank Сер-
гея Менделеева, вызывает вопро-
сы: так, например, на сайте Tether 
указано, что у него нет обязанно-
го лица, однако российские право-
применители считают, что им явля-
ется Tether LTD.

Организовывать оборот вирту-
альных валют смогут оператор об-
мена (с капиталом не менее 30 млн 
руб.) и оператор цифровой торго-
вой платформы (не менее 100 млн 
руб.). Первый будет осуществлять 

куплю-продажу цифровой валюты 
«от своего имени и за свой счет пу-
тем публичного объявления цен», 
а второй — проводить организо-
ванные торги.

Законопроект закрепляет доста-
точно жесткие требования к обоим 
операторам. Например, создание 
отдельного структурного подра-
зделения, составление годовых от-
четностей, требования к органам 
управления, требования к внутрен-
нему контролю и аудиту и другие. 
Операторы должны войти в спе-
циализированный реестр, опреде-

ляться как субъекты ПОД/ФТ, а их 
деятельность будет лицензировать 
и контролировать уполномочен-
ный орган, который определит рос-
сийское правительство. Также им 
придется вести реестры владель-
цев цифровых валют, а также хра-
нить и ежедневно создавать резерв-
ную копию информации по торгам. 
Юрист в сфере блокчейн Михаил 
Успенский считает требования для 
операторов «крайне завышенны-
ми», выполнить их будет «под силу 
только крупнейшим кредитно-фи-
нансовым организациям страны».

На роль обоих операторов мо-
гут претендовать только россий-
ские юрлица. Иностранные крипто-
биржи, чтобы получить лицензию 
на осуществление деятельности 
в РФ, должны создать хозяйствен-
ное  общество.

Как считает финансовый дирек-
тор и руководитель департамента 
торговых операций ICB Fund Чэнь 
Лиминь, вероятным кандидатом на 
приземление в России может стать 
биржа Binance, если «очередные 
санкции прямо не запретят ей рабо-
ту со страной в целом». Вместе с тем, 
как указывает управляющий парт-
нер юридической фирмы GMT Legal 
Андрей Тугарин, согласно проекту 
закона россиянам не запрещается 
регистрироваться на иностранных 
биржах и пользоваться их услугами.

Продавать или покупать цифро-
вые валюты без прохождения иден-
тификации будет невозможно. Заво-
дить и выводить фиатные валюты 
оператору можно будет только че-
рез банки с помощью банковского 
счета. Таким образом, по мнению 
авторов документа, и те и другие 
будут проводить идентификацию 
клиентов при их приеме на обслу-
живание, а также проводить ком-
плаенс-процедуры и сообщать 
Росфинмониторингу о подозритель-
ных операциях.

Еще один закрепляемый тер-
мин — «электронный кошелек циф-
ровых валют», они должны будут 
проходить обязательную сертифи-
кацию. На сертификацию кошель-
ков «вряд ли кто-то пойдет, если 
только эта сертификация не будет 
выдаваться при создании кошель-
ка на популярных ресурсах», счита-
ет Чэнь Лиминь.
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Отрицать даже достоверную, но не-
удобную информацию — в целом 
обычная практика компаний в об-
щении с журналистами, причем да-
леко не только в России. В последние 
годы это особенно часто стало про-
исходить в отношении утечек дан-
ных. Так, например, Uber скрывал, 
что данные его клиентов и водите-
лей были похищены, и выплатил 
$100 тыс. хакерам за молчание, пи-
сал „Ъ“ в ноябре 2017 года.

Но в последние недели проблема 
приобрела совершенно новый мас-
штаб: фейком по умолчанию стала 
считаться любая информация, кото-
рая не происходит из официального 
источника. За месяц в «Яндексе» было 
52,1 тыс. запросов на тему «как отли-
чить фейк от правды», следует из дан-
ных сервиса «Подбор слов». Число 
сообщений об утечках и хакерских 
атаках тоже бьет рекорды, и отличить 
действительно опасный инцидент от 
попытки нанести ущерб имиджу ор-
ганизации действительно сложно. 

Так, например, в марте хакерское со-
общество Anonymous выложило на 
файлообменники около 30 ГБ инфор-
мации, связанной с ЦБ РФ, но экспер-
ты, проверившие утечку, пришли 
к выводу, что в ней просто нет закры-
той информации.

В итоге, когда в интернете в откры-
том доступе появилась утекшая база 
переписок Минкульта, в нее никто не 
поверил. Минкульт отрицал пробле-
му (ну или не смог ее обнаружить), 
пока „Ъ“ не предоставил скриншоты 
из базы.

Более того, не поверили в утечку 
и некоторые маститые эксперты по 
безопасности, к которым „Ъ“ обра-
тился с просьбой о проверке. Они за-
явили, что не будут тратить время на 
изучение базы, поскольку уверены, 
что это «фейк и провокация». И не-
мудрено — даже портал Distributed 
Denial of Secrets, где была выложе-
на база, добавил к ней дисклеймер: 
«Этот массив данных появился в от-
крытом доступе во время „кибер- или 
гибридной войны“, что увеличивает 
риск заражения вирусами, появле-
ния ложных данных».

Справедливости ради нужно при-
знать, что, проверив информацию 
„Ъ“, в Минкульте официально под-
твердили факт хакерской атаки. Но 
история стала напоминать басню 
о пастухе, который столько раз кри-
чал «Волк!», что, когда появился на-
стоящий хищник, люди не поверили 
и не пришли на помощь.

Многие и раньше говорили: «Не 
верю новостям, все пропаганда». Но 
на фоне военной операции на Ук-
раине этой позиции стали придер-
живаться уже достаточно широкие 
массы — к сожалению, включая экс-
пертов по кибербезопасности. И если 
в быту такое отношение в целом ни-
кому особо не навредит и даже мо-
жет повысить адекватность оценки 
ситуации, то в случае с инцидентами 
в области информационной безопас-
ности последствия такой позиции 
могут быть опасными. Ведь в таком 
случае атакованная организация 
даже не пытается предотвратить по-
следствия инцидента и перекрыть 
доступ хакерам.

Праведная борьба  
с фейковыми новос
тями может в итоге 
обернуться отри
цанием реальных  
проблем с кибер
безопасностью

Fazer выпекает сделку
Финский холдинг ищет покупателей на российские активы

Один из крупнейших производителей 
хлебобулочных изделий в России фин-
ский Fazer, объявивший об уходе из стра-
ны из-за военной операции на Украине, 
сделал предложения о покупке несколь-
ким игрокам. Среди интересантов есть 
не только игроки хлебопекарного рын-
ка, но и агрохолдинги. Но потенциаль-
ных покупателей смущают жесткие ус-
ловия, включающие оплату в валюте 
на счет европейской компании.

Как рассказали источники „Ъ“ на рынке, 
финский хлебопекарный холдинг Fazer сде-
лал нескольким потенциальным покупате-
лям предложения рассмотреть возможность 
приобретения бизнеса в РФ. „Ъ“ ознакомился 
с презентацией компании. Там говорится, что 
Fazer вложил в российский бизнес €300 млн. 
Управляет тремя фабриками в Санкт-Петер-
бурге и одной в Москве. По собственным 
оценкам, занимает первое место на рынке 
Санкт-Петербурга с долей 38%, доля на москов-
ском рынке — 13%, что соответствует третье-
му месту. Оборот Fazer в России в 2021 году — 
€157 млн, или 13% всех продаж холдинга.

Как следует из презентации, около 70% вы-
ручки Fazer приносит продажа свежего хле-
ба, остальное — реализация замороженных 
полуфабрикатов. В январе 2022 года продажи 
выросли на 20,4%, до 1,09 млрд руб. год к году. 
Мощности в Санкт-Петербурге покрывают бо-
лее чем 5 тыс. точек, в Москве — свыше 8 тыс. 
объектов. Основной канал сбыта — федераль-
ные сети с долей почти 85%, менее 10% прихо-
дится на дистрибуторов, остальное — на реги-
ональные сети, несетевой ритейл и HoReCa.

Fazer объявил об уходе из России в начале 
марта после начала военной операции на Ук-
раине. В компании уточняли, что разрабаты-
вают план выхода с фокусом на сохранение 
операционной деятельности и рабочих мест. 
В марте холдинг объявил о смене названия 
российского подразделения с ООО «Фацер» 
на ООО «Хлебный дом», изменения внесены 
в ЕГРЮЛ 12 апреля. В Fazer уточняли, что изме-
нения необходимы для передачи бизнеса но-
вому владельцу. В сделку войдет бренд «Хлеб-
ный дом», а марки Fazer в России не будет.

В Fazer подтвердили „Ъ“, что на россий-
ский бизнес есть несколько интересантов, 

комментировать переговоры и условия там 
не стали. По словам источников „Ъ“, Fazer 
не обозначает желаемую стоимость активов, 
а предлагает потенциальным покупателям 
самим назвать цену. Кроме того, рассказыва-
ет один из собеседников „Ъ“, Fazer хочет по-
лучить сумму в евро на счет нидерландской 
компании (российское подразделение при-
надлежит Fаzеr Ваkеriеs B.V. из Нидерландов).

Источник „Ъ“ в инвесткругах говорит, 
что условия оплаты выглядят так, будто Faz-
er не заинтересован в продаже, а хочет со-
брать оценки рынка и продемонстрировать 
регуляторам невозможность сделки. Для рос-
сийских компаний условия выглядят почти 
невыполнимыми, так как предполагают пе-
ревод в валюте в «недружественную» юрис-
дикцию, поясняет источник „Ъ“. На интерес 
иностранных инвесторов вряд ли можно рас-
считывать в текущих условиях, добавляет он.

По словам собеседников „Ъ“, среди тех, 
кто мог интересоваться бизнесом Fazer, есть 
крупные игроки хлебопекарного рынка, де-
велоперы, агрохолдинги и др. Один из собе-
седников „Ъ“ считает наиболее реальным 

претендентом БКХ «Коломенский» владель-
ца девелоперской компании Sminex Алексея 
Тулупова, который интересовался бизнесом 
Fazer еще в 2021 году. В «Коломенском» это не 
комментируют.

Председатель совета директоров корпора-
ции «Био-тон» (управляет более 500 тыс. га зе-
мель, Саратовским комбинатом хлебопродук-
тов и др.) Эдуард Зернин говорит, что «Био-тон» 
было бы интересно поучаствовать в торгах, 
если Fazer обеспечит их прозрачность и леги-
тимность условий.

Исполнительный директор Националь-
ного союза хлебопечения Рустам Айдиев ука-
зывает, что Fazer инвестировал в производст-
венную базу значительные средства, поэтому 
активы представляют интерес. Тем более, ука-
зывает он, проекты строительства крупных 
хлебопекарных предприятий с нуля в теку-
щих условиях вряд ли осуществимы, учиты-
вая стоимость заемного капитала, риски с до-
ставкой, монтажом оборудования и долгие 
сроки реализации.

Анатолий Костырев,  
Александра Мерцалова

Продвижение задвинулось
Специалисты в сфере рекламы и PR остались без спроса

С начала военной операции на Украи-
не в России резко упал спрос на специ-
алистов в сфере маркетинга, рекламы 
и PR — количество вакансий сократи-
лось на 44%, а число резюме увеличи-
лось на 11%, подсчитали в HeadHunter 
и агентстве PR Perfect. Эксперты связы-
вают дисбаланс с уходом иностранных 
брендов как клиентов и работодателей. 
Кроме того, в кризис компании нередко 
в первую очередь всегда сокращают за-
траты на продвижение. Участники рын-
ка надеются, что это временный тренд.

„Ъ“ ознакомился с отчетом HeadHunter 
и коммуникационного агентства PR Perfect 
о статистике вакансий и претендентов на ра-
боту в области маркетинга, рекламы и PR 
с 28 марта по 3 апреля по сравнению с перио-
дом с 14 по 20 февраля. Из него следует, что с на-
чала военной операции на Украине в России 
число вакансий в этой сфере снизилось на 44%, 
до 81,3 тыс. До этого количество вакансий, на-
оборот, увеличивалось: 24 февраля их было на 
124% больше, чем в начале 2021 года.

При этом число резюме, напротив, начало 
расти после 24 февраля и к концу марта увели-
чилось на 11%, следует из отчета. Однако этот 
скачок можно считать сезонным трендом, так 
как соискатели стандартно начинают актив-
но искать работу в начале весны, поясняют 
 аналитики.

В то же время уровень конкуренции (соот-
ношение резюме к вакансиям) в сфере марке-
тинга, рекламы и PR 24 февраля составлял 2,2, 
а к 3 апреля он вырос до 5,2. Уровень зарплат 
при этом пока существенно не меняется после 
24 февраля, в Москве работодатели готовы пла-
тить в среднем около 76 тыс. руб., а в целом по 
РФ — 57 тыс. руб. Чаще других сейчас, соглас-
но отчету, ищут профильных специалистов из 
этой сферы IT-компании (14,3 тыс. вакансий 
в России), финансовые организации (9,2 тыс. 
вакансий) и ритейл (8 тыс. вакансий).

Падение спроса на специалистов в сфере 
маркетинга, рекламы и PR связано с тем, что 
с российского рынка ушли многие иностран-
ные бренды, полагает основатель PR Perfect 
Кристина Петрова: «Для одних специалистов 

они были работодателями, для других — кли-
ентами». О приостановке рекламных инвести-
ций заявляли PepsiCo, Procter & Gamble, L’Oreal 
Groupe и Unilever и др. (см. „Ъ“ от 10 марта).

Кроме того, затраты на продвижение — «ча-
сто первая статья расходов, за счет которой ком-
пании начинают оптимизировать бюджеты», го-
ворит Кристина Петрова. Ранее международная 
группа Dentsu прогнозировала падение россий-
ского рекламного рынка на 40–60% в апреле—
мае к аналогичному периоду прошлого года. 
В OMD OM Group ожидали снижения на 11% 
по итогам года, если горячая фаза конфликта 
на Украине закончится в апреле, добавляя, что 
каждый дополнительный месяц будет стоить 
индустрии 5% падения в годовом исчислении.

Агентства и компании сейчас в целом при-
остановили наем сотрудников из сферы ре-
кламы, PR и маркетинга, говорит сооснова-
тель Vinci Agency Мария Лапук: «Больше всего 
пострадали специалисты по перформанс-мар-
кетингу, так как закрыты каналы (приостанов-
лена закупка контекстной и таргетированной 
рекламы в Google, заблокированы признан-

ные экстремистскими в РФ Facebook и Insta-
gram.— „Ъ“)». Что касается бюджетов компа-
ний на продвижение — падение по отраслям 
составило 40–60%, и, скорее всего, будет сниже-
ние еще на 30%, отмечает Мария Лапук.

В рекламной отрасли без работы могут 
остаться несколько тысяч человек из-за про-
блем с выпадением бюджетов и остановки де-
ятельности международных медиагрупп, по-
лагает президент «Игроник» Никита Пипко: 
«Рекламные бюджеты чаще всего снимают или 
сокращают международные компании из сег-
мента FMCG, розничной торговли, туристиче-
ской отрасли, индустрии красоты».

Ситуация, которая сложилась на рынке тру-
да в рекламной сфере сейчас действительно 
негативная, но она сохранится буквально на 
два-три месяца, и дальше рынок будет восста-
навливаться, надеется управляющий дирек-
тор TWIGA Россия Сергей Оганджанян: «Ког-
да пройдет период неопределенности, спрос 
на специалистов рекламы, маркетинга и пиар 
вернется».

Валерия Лебедева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Спустя две недели после введе-
ния моратория на банкротство 
юрлиц, ИП и граждан, банки на-
чинают отказываться от этого 
статуса. Как поясняют юристы, 
это может объясняться как фи-
нансовыми причинами — необ-
ходимостью получения разре-
шения на выплату дивидендов 
и выкуп акций, так и желанием 
показать собственную финан-
совую устойчивость.

Банки начинают отказываться от 
моратория на собственное банкрот-
ство. На прошлой неделе так посту-
пил банк «Санкт-Петербург», анало-
гичное заявление 13 апреля подал 
Газпромбанк. Эксперты не исключа-
ют аналогичных решений со сторо-
ны ряда других крупных банков, од-
нако пока заявлений не было.

Мораторий на банкротство ав-
томатически распространяется на 
все организации, за исключением 
должников-застройщиков, в пери-
од с 1 апреля по 1 октября 2022 года, 
уточняет советник ЮК РКТ Иван 
Стасюк. Снимать мораторий необ-
ходимо в заявительном порядке, 
опубликовав соответствующее со-
общение. По словам господина Ста-
сюка, такое решение может быть ак-
туальным для банков, например, из 
первой сотни, чтобы получить воз-
можность выплатить дивиденды 
и право на другие действия, находя-
щиеся под запретом при действии 
моратория.

Как поясняет руководитель про-
ектов юридической группы «Яков-
лев и партнеры» Нина Семина, 
в период моратория на банкротст-
во действует запрет на выкуп раз-
мещенных акций компании, а так-
же на выплату действительной сто-
имости доли в случае для компаний 
в форме ООО. Юрист добавляет, что 
для ряда организаций это возмож-
ность выкупа собственных акций 
на фоне дальнейшего делистинга 
с иностранных бирж. В ближайшее 
время российские эмитенты будут 
обязаны провести делистинг депо-
зитарных расписок с иностранных 

бирж (см. „Ъ“ от 7 апреля). В настоя-
щее время такие действующие про-
граммы имеют Сбербанк и ВТБ.

Не меньшее влияние имеет ими-
джевая составляющая, полагают 
юристы. «В условиях, когда отозва-
ны все международные рейтин-

ги, отмена моратория на банкрот-
ство — это своего рода публич-
ное заявление о том, что финансо-
вое состояние компании устойчи-
во и в обозримом будущем банкрот-
ства не произойдет»,— говорит го-
спожа Семина. Ранее в рамках санк-
ций международные рейтинговые 
агентства Moody’s, S&P и Fitch нача-
ли отзывать рейтинги российских 
игроков. 

«В период действия моратория на 
банкротство надо предупредить все 
обстоятельства, которые могут спо-
собствовать его наступлению,— по-
ясняет юрист.— Если мы говорим 
о размещении акций, то таким обра-
зом в капитал привлекается имуще-
ство — это как раз банкротству не 
способствует, но если акционеры вы-
купают размещенные ранее акции, 
то должен быть период, в течение ко-
торого должен уменьшаться устав-

ный капитал либо выкупленные ак-
ции должны быть проданы третьему 
лицу». В части привлечения суборди-
нированных инструментов в капи-
тал также ограничений нет. А субор-
динированные облигации, уточняет 
госпожа Семина, для банков — один 
из проверенных и быстрых спосо-
бов увеличения капитала.

Вопросы пополнения капитала 
для банков в этом году могут ока-
заться как никогда актуальными. 
Банковский сектор может потерять 
половину капитала, заявил 14 апре-
ля на заседании Госдумы первый 
зампред ЦБ Дмитрий Тулин. На 1 
января капитал банковского секто-
ра ЦБ оценил в 12,5 трлн руб. «Так 
называемый запас капитала либо 
запас прочности по капиталу со все-
ми его разновидностями… был око-
ло 7 трлн руб.»,— отметил госпо-
дин Тулин. По данным «Интерфак-
са», главы Сбербанка и ВТБ в середи-
не марта направили премьеру Ми-
хаилу Мишустину письмо, где оце-
нили свои потенциальные убытки 
от участия в госпрограммах поддер-
жки экономики почти в 600 млрд 
руб. Банкиры указали и оценку ЦБ 
по убытку банков, который в этом 
году может составить 3,5–5,8 трлн 
руб. без учета отрицательной перео-
ценки ценных бумаг в размере око-
ло 2 трлн руб.

Впрочем, по оценке независимо-
го эксперта Андрея Бархоты, утрата 
половины капитала не будет крити-
ческой и не повлияет на исполне-
ние банками своих обязательств. 
«Во-первых, в процессе осуществле-
ния надзора Банк России предусма-
тривал создание и поддержание до-
полнительных капитальных буфе-
ров, которые в состоянии абсорби-
ровать довольно крупный объем но-
вых неработающих ссуд,— отмечает 
он.— Во-вторых, за последние пять 
лет прибыль банковского сектора 
неуклонно росла». Сейчас, полага-
ет эксперт, пришел момент исполь-
зовать эти ресурсы наравне с други-
ми для рекапитализации системы.

Ольга Шерункова

В безбанкротном 
состоянии
Банки отказываются от моратория  
ради имиджа и дивидендов

Первый квартал оказался провальным на рынке 
управления пенсионными накоплениями, хотя 
ряд компаний, в том числе и ВЭБ.РФ, показали 
положительную доходность. Это связано с разме-
щением средств в долговые бумаги, а также «за-
морозкой» их цен по состоянию на 18 февраля. 
Однако ряд управляющих компаний сохраняет 
ставку на акции, ожидая восстановления рынка 
через несколько месяцев.

ВЭБ.РФ раскрыл результаты управления пенсионны-
ми накоплениями за первый квартал. Доход от инвести-
рования по расширенному портфелю и портфелю госбу-
маг составил 19,5 млрд руб., а стоимость чистых активов 
достигла 2 трлн руб. Доходность за отчетный период со-
ставила около 1% (или 4% годовых). Несмотря на невысо-
кий результат, он превысил показатель аналогичного пе-
риода 2021 года, который составил около 0,8% (или 3,1% 
годовых) и оказался худшим с кризисного 2014 года.

В первом квартале по расширенному портфелю про-
изошла отрицательная переоценка ценных бумаг на 
2,3 млрд руб., что было с лихвой компенсировано до-
ходом от депозитов в размере 33,8 млрд руб. «Чтобы из-
бежать неоправданного занижения оценки портфелей, 
ВЭБ.РФ зафиксировал стоимость облигаций. Это времен-
ное решение, которое предусмотрено мерами поддер-
жки Банка России для участников финрынка»,— пояс-
нил руководитель департамента доверительного управ-
ления ВЭБа Александр Попов. 

• В середине марта ЦБ разрешил частным и государст-
венной управляющим компаниям, инвестирующим сред-
ства пенсионных накоплений граждан, находящихся 
в ПФР, при оценке стоимости финансовых инструментов 
использовать их справедливую стоимость на 18 февраля 
2022 года. Такая мера будет действовать до конца года. 
В случае если актив приобретен после 18 февраля, то он  
будет учитываться по стоимости приобретения.
Для частных управляющих компаний первый квар-

тал оказался более провальным: диапазон доходностей 
по шести компаниям, раскрывшим данные, состав-
лял от +0,8% до –10% (от +3% до –40% годовых). «Мы ис-
пользуем крайне консервативные стратегии, которые 
исключают рисковые вложения в акции, а облигацион-
ная часть сформирована бумагами высокого кредитного 
качества и средней дюрации, что позволило закончить 

квартал приростом по портфелю»,— рассказал директор 
центра по работе с институциональными и корпоратив-
ными клиентами «Альфа-Капитала» Николай Антипов.

Максимальные потери понесли управляющие ком-
пании, в портфелях которых была большая доля акций. 
За квартал индекс Московской биржи потерял почти 
29%, в итоге агрессивный индекс пенсионных накопле-
ний биржи упал более чем на 17%. По словам директора 
департамента управления активами «Ингосстрах-Инве-
стиций» Артема Майорова, портфель был спозициони-
рован очень агрессивно в ожидании деэскалации на ге-
ополитическом фронте. По его словам, доля акций по 
состоянию на начало специальной операции превыша-
ла 40%. В УК «Открытие» рассказали о том, что на начало 
2022 года доля акций составляла 33%.

Вместе с тем управляющие отмечают, что кварталь-
ное снижение стоимости портфеля связано с отрица-
тельной переоценкой ценных бумаг и является бумаж-
ным убытком. «За исключением случаев, когда мы про-
давали облигации, чтобы купить упавшие в цене акции, 
мы не фиксировали отрицательную переоценку»,— от-
мечает управляющий директор УК «Открытие» Василий 
Иванов. В случае восстановления рынка управляющие 
рассчитывают на улучшение показателей к концу года. 
«Схожая ситуация у нас была и в первом квартале 2020 
года, но уже по его итогам котировки восстановились, 
и мы показали доходность существенно выше инфля-
ции»,— отмечает Василий Иванов. При этом, по словам 
Артема Майорова, из портфеля УК исключаются акции 
компаний, которые могут серьезно пострадать от санк-
ционных ограничений.

Однако не все участники рынка продолжают верить 
в акции. Управляющий директор по инвестициям УК 
ПСБ Андрей Русецкий сообщил, что они за квартал рез-
ко снизили долю акций в портфеле и еще в начале года 
избавились от бумаг финансового сектора. Вместе с тем 
в компании увеличили дюрацию по облигационной ча-
сти портфеля с 1 года до 2,9 года, что потенциально по-
зволит получать дополнительный доход в цикле сниже-
ния ставок. Минфин объявил, что не будет размещать 
новые выпуски до конца года, а иностранцам запреще-
но продавать свои ценные бумаги. Это, полагает госпо-
дин Майоров, дает поддержку рынку госбумаг.

Виталий Гайдаев

Накопления провалились не до дна
Облигации поддержали доходность 

Совет директоров ЦБ принял 
смягчающие меры по расчету 
капитала страховщиков. Участ-
ники рынка отмечают, что на 
фоне тяжелой экономической 
ситуации и грядущего ужесто-
чения требований создавался 
риск ухудшения финансовых 
показателей компаний. Экспер-
ты указывают, что принятые 
ЦБ меры позволят сохранить 
устойчивость страховщиков 
и избежать регуляторных ри-
сков, однако отмечают недоста-
точность принятых мер.

Совет директоров Банка России 
смягчил требования к расчету капи-
тала страховщиков, которые долж-
ны были вступить в силу в июле 2022 
года. Теперь страховым компаниям 
для покрытия рыночных и кредит-
ных рисков не потребуется допол-
нительный капитал, так как при его 
расчете не будут применяться сцена-
рии ухудшения рыночной ситуации, 
а оценки кредитного риска заменены 
на менее консервативные. При этом 
в расчете капитала страховщики смо-
гут учитывать платежи от междуна-
родных перестраховщиков и от ев-
ропейских расчетных центров, хотя 
подобные трансакции находятся под 
санкциями. Данные послабления ка-
саются только страховщиков, кото-
рые после 18 февраля 2022 года не 
объявляли о выплате дивидендов. По-
слабления будут действовать до кон-
ца этого года. Капитал обеспечивает 
финансовую устойчивость страховой 
компании, которая в свою очередь по-
зволяет брать на себя больше рисков, 
объясняет управляющий директор по 
страховым и инвестиционным рей-
тингам «Эксперт РА» Алексей Янин.

• По данным ЦБ, на конец 2021 года 
суммарный капитал страховщиков 
составил 996 млрд руб., что на 13% 

выше показателя предыдущего года. 
Объем полученных страховых пре-
мий за 2021 год составил 1,81 млрд 
руб., страховые выплаты достигли 
797 млрд руб.
По словам старшего директора 

рейтингов финансовых компаний 
НРА Татьяны Никитиной, при расчете 
величины собственного капитала сто-
имость некоторых активов обнуляет-
ся. Внесенные изменения, отмечает 
эксперт, разрешают не признавать 
равными нулю права требования по 
уплате просроченной задолженности 
по ценным бумагам, расчеты по кото-

рым производятся через международ-
ные клиринговые центры, и по доле 
перестраховщика в убытках.

В качестве обязательств при рас-
чете нормативного соотношения ис-
пользуется минимальная величина 
уставного капитала или норматив-
ный размер маржи платежеспособ-
ности с учетом надбавок за риск. Как 
отмечает госпожа Никитина, риско-
вые надбавки в соответствии с вне-
сенными изменениями будут при-
меняться в более мягком сценарии 
по сравнению с предусмотренным 
в первоначальном варианте. Напри-
мер, понижены вероятности дефолта 
в годовом горизонте по девяти груп-
пам кредитного качества, уменьше-

ны коэффициенты снижения стои-
мости жилой недвижимости, с 10 до 
20 рабочих дней увеличен предель-
ный срок для определения задол-
женности перед страховой организа-
цией страховых агентов, страховых 
и перестраховочных брокеров.

Участники рынка сходятся во мне-
нии, что новые требования ЦБ позво-
лят страховым компаниям сохранить 
финансовую устойчивость и преодо-
леть экономический кризис, вызван-
ный геополитической ситуацией, 
а также избежать регуляторных ри-
сков. Начальник службы внутреннего 
аудита компании «Абсолют Страхова-
ние» Мария Младинская отмечает, что 
обвал рынка ценных бумаг, неполуче-
ние возмещений от иностранных пе-
рестраховщиков по заявленным и уре-
гулированным убыткам, рост просро-
ченной задолженности по договорам 
страхования, спад страховых сборов 
и рост выплат в связи с ростом стоимо-
сти запчастей могут привести к серь-
езным потерям для страховщиков, что 
создавало риск недостаточности ка-
питала. Директор страховой группы 
EY Ольга Вострикова отмечает, что но-
вые послабления помогут компаниям, 
которые столкнулись с неплатежами 
по долям урегулированных убытков 
со стороны перестраховщиков и меж-
дународных расчетно-клиринговых 
центров, статус которых до сих пор не 
ясен, так как у компаний будет время 
разобраться в ситуации с учетом даль-
нейших решений по урегулированию 
этих задолженностей.

Впрочем, участники рынка отме-
чают недостаточность принимаемых 
мер. Так, Мария Младинская отмеча-
ет, что компании надеялись на пере-
нос срока расчета новых рисковых 
надбавок на 1 июля 2023 года. ЦБ на 
запрос „Ъ“ не ответил.

Юлия Пославская

Страховщиков готовят к лучшему
ЦБ разрешил не учитывать ухудшение ситуации  
при расчете капитала

996 миллиардов 
рублей
составил капитал 
российских страховых 
компаний по итогам 
2021 года

Михаил Успенский подчеркнул, 
что речь идет только о кошельках 
в рамках российской криптоинфра-
структуры.

Наконец, в законопроекте впер-
вые подробно рассматривается 
процесс майнинга, который смо-
гут осуществлять юрлица и ИП по-
сле включения в соответствующий 
реестр. ЦОДы могут быть предостав-
лены в пользование для майнинга, 
если его собственником является 
российское юрлицо. Налогообложе-
ние будет установлено отдельно. Го-
сподин Успенский считает ведение 
реестра майнеров наиболее удоб-

ным и быстрым способом для госу-
дарства «как-то взять эту сферу под 
контроль».

Андрей Тугарин констатировал, 
что в РФ выбран путь легализации 
криптовалюты и ее оборота. Экс-
перт считает Россию привлекатель-
ной юрисдикцией для майнинга 
из-за дешевого электричества, а до-
полнительная легализация статуса, 
по его мнению, увеличит спрос на 
эту деятельность. Финансовый ди-
ректор крупнейшего майнинг-пу-
ла в Восточной Европе EMCD Стани-
слав Акулинкин считает, что не все 
российские майнеры поспешат за-
регистрироваться в реестре, но ини-
циатива будет способствовать появ-

лению новых крупных игроков на 
крипторынке и сделает возможным 
кратное увеличение инвестиций 
в отрасль. 

Однако, по мнению господина 
Менделеева, «разрешительный» про-
ект Минфина ничем не отличается 
от «запретительного» проекта Цен-
тробанка — «никто не будет выпол-
нять заложенные в нем формулиров-
ки, люди уйдут либо на черный ры-
нок, либо в DEX (децентрализован-
ные биржи.— „Ъ“), либо на запад-
ные биржи». Чэнь Лиминь согласил-
ся, что предложенным проектом «со-
вершенно невозможно» сократить 
объем серого рынка.

Ксения Куликова

Криптовалютам расписали оборот
с7

Потеря половины  
капитала банковского 

сектора представляется 
на сегодняшний день  
вполне вероятным 

сценарием,  
но нас не страшит

— Дмитрий Тулин,
первый зампред ЦБ,  

на заседании Госдумы  
14 апреля 2022 года
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деловые новости

После рекордного 2021 года 
в секторе ЛПК Россия, по экс-
пертным оценкам, из-за санк-
ций лишилась возможности по-
ставлять в Европу лесопродук-
цию на $4–6 млрд в год. Запрет 
на поставки коснулся практи-
чески всех групп товаров, ко-
торые теперь участники рын-
ка попытаются перенаправить 
в Китай. Но там также есть ри-
ски остановки поставок и нет 
причин рассчитывать на высо-
кие цены, считают аналитики.

Под санкции Евросоюза в россий-
ском лесопромышленном секторе, 
исходя из данных 2021 года, по рас-
четам «Рослесинфорга», попало экс-
портного товара на $6 млрд. Как сооб-
щили там „Ъ“, на «недружественные» 
России страны в прошлом году при-
шлось 45,8% от общего объема экс-
порта лесопродукции, 75% из ко-
торых были поставлены в страны 
Европы. В целом поставки продукции 
ЛПК за рубеж в 2021 году превысили 
$17,5 млрд (рост на 38,7%). Еще около 
9% в поставках, которые могут остано-
виться из-за санкций, пришлось на 
Америку, которая также вслед за Евро-
пой подготовила, но пока не приняла 
новый пакет мер, куда вошла продук-
ция ЛПК. В 2021 году российские ком-
пании экспортировали на этот рынок 
товаров на $1,6 млрд.

Оценки потерь агентства What-
Wood оказались чуть ниже. Там счи-
тают, что запрет ЕС на поставки кос-
нулся продукции ЛПК как минимум 
на $3,8 млрд в денежном выражении 
и 15,3 млн тонн в натуральном выра-
жении на базе показателей 2021 года. 
Основу зарубежных поставок состав-
ляют пиломатериалы ($1,4 млрд) и фа-
нера ($0,8 млрд). При этом в агентст-
ве отмечают, что в действительности 
цифры еще выше. Крупнейшие поку-
патели российской лесной продук-
ции, попавшей под ограничения, 
в ЕС — Финляндия, Германия, Эсто-
ния и Нидерланды.

Запрет на импорт лесной продук-
ции из России Евросоюз ввел 8 апре-
ля. Под него попали все основные 
категории товаров, которые отгружа-
лись за рубеж: древесина и изделия из 

нее, древесный уголь, древесная мас-
са, крафт-бумага и некоторые виды 
крафт-картона, а также мебель и ее ча-
сти. Кроме запрета импорта Евросоюз 
ввел запрет на экспорт в Россию неко-
торой лесной продукции. В список 
попали некоторые виды пиломатери-
алов, древесных плит, фанеры, бума-
ги и картона. Также сильно скажется 
на российском ЛПК запрет на экспорт 
в Россию меламиновых смол, феноль-
ных смол, полиуретанов, которые ис-
пользуются для производства связую-
щих для древесно-плитного сегмента 
и клееной древесной продукции, от-
мечают в WhatWood. Кроме того, под 
запрет экспорта попала продукция 
машино- и станкостроения для лес-
ной промышленности.

В целом 2021 год стал одним из са-
мых успешных для российского ЛПК 
благодаря высоким ценам и ослабле-
нию рубля. Как следует из данных «Ро-
слесинфорга», наибольшее увеличе-
ние валютной выручки (в два раза) 
отмечалось в сегменте ДСП, в пилома-
териалах она выросла на 42,5%, на фа-
неру — на 67,3%, на целлюлозу — на 
29,1%, на бумагу, картон и изделия из 
них — на 29,6%. Суммарная заготов-
ка древесины в России увеличилась 
на 3,7% по сравнению с предыдущим 
годом, производство изделий из дере-
ва — на 7,9%, целлюлозно-бумажной 
продукции — на 9,2%, мебели — на 
14,1%. Переработка древесины вну-
три страны выросла на 4,8%, достиг-
нув 211,1 млн м3 (93,8% от заготовки).

В WhatWood ожидают, что лесо-
промышленники переориентируют 
часть объема продукции на внутрен-
ний рынок или страны Азии. Но, го-
ворят там, важнейший рынок сбыта 
российской продукции лесоперера-
ботки — Китай — также может впо-
следствии попасть под влияние ог-
раничительных мер, поскольку 
реализация продукции, произве-
денной из российских пиломатери-
алов, в страны ЕС и США может быть 
прекращена.

В WhatWood полагают, что опера-
тивно и в полном объеме перенапра-
вить весь объем попавшей под запрет 
лесной продукции на китайский ры-
нок российским экспортерам вряд ли 
удастся. Во-первых, сейчас Китай на-
ходится под жесткими карантинны-
ми ограничениями, сектор недвижи-
мости в стагнации, следовательно, 
очень слабый спрос на строительные 
материалы. Во-вторых, реализовать 
в Китай нишевую продукцию из уз-
кого сегмента, которая отправлялась 
в страны ЕС, а также в Великобрита-
нию, США, Австралию, по сопостави-
мым ценам без дисконта и в полном 
объеме точно не получится. Это каса-
ется прежде всего российской березо-
вой фанеры, сухих лиственничных 
пиломатериалов для дальнейшей об-
работки, пеллет. К тому же, отмечают 
в WhatWood, Китай — не тот рынок, 
который готов покупать из России 
лесные продукты задорого.

Ольга Мордюшенко

За деревьями не видно евро
Лесопромышленный комплекс  
ожидает падения экспортных доходов

Как стало известно „Ъ“, 
«Роснефть» просит изменить 
расчет налога на дополнитель-
ный доход для месторожде-
ний Требса и Титова, лицен-
зии на которые принадлежат 
ее совместному предприятию 
с ЛУКОЙЛом. Так, нефтекомпа-
нию не устраивает порядок рас-
чета транспортных расходов — 
по ее мнению, они занижаются, 
из-за чего ей приходится пере-
плачивать по НДД.

«Роснефть» просит правительст-
во изменить порядок определения 
индикативного тарифа на транспор-
тировку нефти для расчета налога 
на дополнительный доход (НДД) на 
месторождениях Требса и Титова. 
Соответствующее обращение в на-
чале апреля глава нефтекомпании 
Игорь Сечин направил вице-премь-
еру Александру Новаку, рассказыва-
ют источники „Ъ“. НДД облагается 
не объем добычи, как при взимании 
налога на добычу полезных ископа-
емых, а финансовый результат — вы-
ручка от продажи нефти за вычетом 
затрат, в том числе и затрат на тран-
спортировку.

Месторождения Требса и Титова 
в Ненецком АО разрабатывает «Баш-
нефть-полюс», где подконтроль-
ная «Роснефти» «Башнефть» вла-
деет 74,9%, остальное у ЛУКОЙЛа. 

По данным бухгалтерской отчет-
ности, выручка «Башнефть-полю-
са» в 2021 году составила 63 млрд 
руб., чистая прибыль — 3 млрд 
руб. По данным ЦДУ ТЭК, по ито-
гам прошлого года «Башнефть-по-
люс» произвела 1,2 млн тонн неф-
ти. Нефть с месторождений Требса 
и Титова отгружается на экспорт че-
рез Варандейский терминал, при-
надлежащий ЛУКОЙЛу.

В письме господин Сечин пред-
ложил увеличить коэффициент бар-
релизации, с помощью которого ко-
личество добытой нефти (в тоннах, 
то есть единицах массы) перево-
дится в баррели (единицы объема), 
с 7,18 до 7,3 при учете расходов на 
транспортировку для расчета НДД. 
Такой коэффициент применяется 
при исчислении расчетной выруч-
ки для всех участков НДД, указывает 
он. Отказ от корректировки коэффи-
циента, по мнению главы нефтеком-
пании, «существенно увеличивает 
разрыв между фактическими расхо-
дами на транспортировку и расчет-
ными (определенными по индика-
тиву), что ведет к необоснованному 
увеличению НДД на месторождени-
ях Требса и Титова». Так, цитируют 
обращение Игоря Сечина собесед-
ники „Ъ“, по итогам 2021 года рас-
четные расходы на транспорт для 
«Башнефть-полюса» составили лишь 

1,1 млрд руб., что на 3,4 млрд ниже 
фактических. Согласно отчетности 
«Роснефти», в 2021 году компания 
выплатила 649 млрд руб. по НДД, он 
должен вырасти и в этом году в свя-
зи с рекордным увеличением цен 
на нефть.

В секретариате Александра Но-
вака переадресовали запрос „Ъ“ 
в Минэнерго и Минфин, где отказа-
лись от комментариев. В «Роснефти» 
не ответили на запрос „Ъ“.

Коэффициент баррелизации за-
висит от плотности нефти, замеча-
ет Андрей Полищук из Райффайзен-
банка: чем легче нефть, чем выше 
коэффициент баррелизации. Так, 
например, для сорта легкой запад-
носибирской нефти Siberian Light, 
согласно методологии Argus, ко-
эффициент соответствует 7,4. Го-
сподин Полищук отмечает, что чем 
выше транспортные расходы, тем 
ниже и налог.

Правительство сейчас обсуждает 
меры налоговой поддержки для неф-
текомпаний, которые вследствие на-
ложенных Западом санкций за спе-
цоперацию на Украине столкнулись 
с проблемами при экспорте нефти. 
Кроме того, из-за снижения спроса 
российские нефтекомпании выну-
ждены экспортировать Urals с суще-
ственным дисконтом к Brent.

Дмитрий Козлов

Вопрос повышенной плотности
«Роснефть» хочет снижения налога  
для месторождений Требса и Титова

В теории они могут выполнять 
рейсы за рубеж, но рискуют быть 
арестованными по требованию ино-
странных лизингодателей.

Пока гарантии сохранности суд-
на на своей территории дали толь-
ко Киргизия и еще несколько стран 
ЕАЭС, говорит источник „Ъ“ в Мин-
трансе: «По Турции такой информа-
ции нет». В Минтрансе не стали отве-
чать, существует ли у РФ требование 
к Турции обеспечить сохранность 
воздушных судов. «В Минтрансе идет 
переговорный процесс»,— сказал со-
беседник „Ъ“ в министерстве, уточ-
нив, что «в зависимости от ситуации 
на рынке могут быть как увеличены 
преференции, так и, наоборот, вве-
дены новые ограничения (на полеты 
турецких перевозчиков.— „Ъ“)».

Как полагают юристы, дать гаран-
тии сохранности самолетов с полной 
уверенностью не сможет ни одна 
страна, признающая Нью-Йоркскую 
конвенцию о признании и приведе-
нии в исполнение иностранных ар-
битражных решений. Также боль-
шинство стран присоединились 
к Кейптаунской конвенции, которая 
содержит гарантии соблюдения прав 
собственности на воздушные суда.

Поэтому, отмечает адвокат юр-
фирмы «Рустам Курмаев и партне-
ры» Ярослав Шицле, «сложно пред-
ставить, чтобы Турция предоставила 
прямые гарантии» нарушения этой 
конвенции. При этом «представля-
ется возможным сценарием» арест 
SSJ или собственных самолетов рос-
сийских авиакомпаний по искам 
владельцев иностранных бортов, до-
бавляет управляющий партнер мо-
сковского офиса Pen & Paper Антон 
Именнов, если иск будет предпола-
гать взыскание денежных средств. 
В этом случае судно, как и любое дру-
гое имущество, выступит обеспече-
нием будущих требований, которые 
появятся после вступления в силу су-
дебного или арбитражного решения.

Если авиакомпании РФ не смогут 
серьезно увеличить число рейсов 
в Турцию, то и вторую сторону имеют 
право в них ограничить. Точное чи-

сло частот на регулярных рейсах, со-
гласованных двумя странами, в Роса-
виации не раскрывают. Как уточнил 
источник в Минтрансе, правовые 
основания для ограничения допу-
сков у авиавластей появятся в слу-
чае, если между перевозчиками бу-
дет нарушен паритет. Исходно всем 
авиакомпаниям, отмечает он, долж-
ны предоставляться «справедливые, 
равные условия эксплуатации дого-
ворных линий». «Но в текущих усло-
виях, может быть, российская сто-
рона пойдет навстречу турецким 
коллегам, предоставив им эти пра-
ва»,— рассуждает собеседник. 

По данным источников „Ъ“ в туро-
трасли, Turkish Airlines планировала 
выставить на российских направле-
ниях 25 дополнительных самолетов 
и довести число рейсов до 300 в неде-
лю. Всего же турецкие перевозчики 
планировали перевезти в этом году 
2 млн россиян. Текущие возможно-
сти российских авиакомпаний на 
данном направлении на рынке оце-
нивают в 400–500 тыс. пассажиров.

В 2021 году Турцию посетили 
4,9 млн туристов из РФ, а рекордом 
был 2019 год, когда турпоток превы-
сил 7,9 млн. В этом году объемы по-
тенциального спроса оценивают-
ся в 2,5–3,5 млн человек, указывает 

вице-президент Российского сою-
за туриндустрии (РСТ) Дмитрий Го-
рин, «так как большинство стран не-
доступны для туризма». Он отмечает, 
что прогнозировать точные объе-
мы рынка сложно из-за подорожа-
ния турпакетов. В 2021 году неделя 
в отеле «три звезды» на двоих могла 
обойтись от 50–60 тыс. руб., сейчас — 
от 90–100 тыс. руб. К ценовой коррек-
тировке привели волатильность ва-
лют и рост стоимости перевозки, 
указывает вице-президент РСТ.

Самый дешевый прямой пере-
лет на 29 апреля (это пятница перед 
майскими праздниками) из Москвы 
в Стамбул сейчас на Aviasales стоит 
50,3 тыс. руб. (Red Wings, с багажом). 
Единственная доступная альтерна-
тива на этот день от Turkish Airlines 
обойдется в 79,7 тыс. руб. Но, как 
рассказали источники „Ъ“ на рынке, 
весенние регулярные рейсы Turk-
ish Airlines де-факто чартерные, то 
есть зафрахтованные туроператора-
ми по специальной цене с гаранти-
рованной загрузкой. Блоки в само-
летах Turkish Airlines приобретают 
компании ANEX Tour (связана с Azur 
Air), Coral Travel (Royal Flight) и Pegas 
Touristik (Pegas Fly). Все эти структу-
ры, как считается на рынке, имеют 
турецкие корни. Приобретать кво-
ты у турецкого перевозчика опера-
торы вынуждены, поскольку в рос-
сийских авиакомпаниях-партнерах 
нет самолетов, на которых можно 
было бы летать без опасений ареста. 
Гендиректор Pegas Touristik и член 
совета директоров Pegas Fly Анна 
Подгорная сообщила „Ъ“, что пере-
возчик будет выполнять рейсы на 
собственных Boeing. «Уверенности 
по другим бортам на сегодня нет»,— 
добавила она.

Значительно дешевле перелет 
в Стамбул на 29 апреля, например, 
через Сочи. Билет на объединенный 
рейс «Аэрофлота» (Москва—Сочи) 
и «России» (Сочи—Стамбул) на 29 
апреля с багажом стоит 37,9 тыс. руб. 
По мнению Дмитрия Горина, увели-
чение объемов авиаперевозки «мог-
ло бы способствовать снижению цен 
на турпакеты в Турцию».

Айгуль Абдуллина

Тут вам не тур

Всемирная ассоциация стали 
ожидает существенного сниже-
ния потребления стали в Рос-
сии из-за падения экономики 
в результате западных санкций. 
По ее оценкам, снижение соста-
вит 20%, а в целом в странах СНГ 
и на Украине — 23,6%. Ассоци-
ация считает, что последствия 
конфликта на Украине, от роста 
цен на сырье до изменения экс-
портных потоков, будут долгос-
рочными. В таких условиях рос-
сийские металлурги будут выну-
ждены искать новые экспорт-
ные рынки.

В 2022 году потребление стали 
в России может упасть на 20%, до 
35,1 млн тонн против 43,9 млн тонн 
в 2021 году, пишет в своем прогнозе 
Всемирная ассоциация стали (World 
Steel Association, WSA). Это первый 
прогноз ассоциации с начала боевых 
действий на Украине. В 2023 году 
объемы потребления останутся на 
уровне 2022 года. Общее потребле-
ние стали в России, странах СНГ и на 
Украине, ожидают в WSA, упадет на 
23,6%, до 44,6 млн тонн. В 2023 году 
произойдет рост на 1,1%, до 45,1 млн 
тонн. Предыдущий прогноз предпо-
лагал рост потребления в России на 
3% в 2022 году. Аналогичные показа-
тели ожидались и в СНГ.

Ассоциация ухудшила прогноз по 
росту потребления стали и в мире. 
Мировой спрос в этом году увели-
чится лишь на 0,4%, до 1,8 млрд тонн. 
В 2023 году ожидается увеличение 

на 2,2%. Предыдущий прогноз от ок-
тября 2021 года предполагал рост на 
2,2% в 2022 году.

WSA исходит из того, что воен-
ные действия на Украине завершат-
ся в 2022 году, но санкции в отноше-
нии России в значительной степени 
сохранятся. Геополитическая ситу-
ация вокруг Украины имеет серьез-
ные долгосрочные последствия для 
мировой сталелитейной промыш-
ленности. WSA выделяет возмож-
ную корректировку глобальных тор-
говых потоков, изменение торговли 
энергоносителями, а также продол-
жающуюся реконфигурацию гло-
бальных цепочек поставок. Воздей-
ствие боевых действий на Украине 
будет ощущаться во всем мире через 
более высокие цены на энергоресур-
сы и товары, особенно на сырье для 
производства стали, и продолжаю-
щиеся сбои в цепочках поставок, ко-
торые беспокоили мировую стале-
литейную промышленность еще до 
конфликта. Кроме того, волатиль-
ность финансового рынка и повы-
шенная неопределенность подорвут 
инвестиции, пишет WSA.

Сокращение потребления ста-
ли внутри России является плохой 
новостью для металлургов. Компа-
нии, чтобы не сокращать производ-
ство, будут вынуждены увеличивать 
поставки на экспорт. Это проблема-
тично из-за санкций в отношении 
акционеров металлургических ком-
паний и запрета со стороны стран 
ЕС на ввоз определенных видов ме-

таллопродукции. Кроме того, на вну-
треннем рынке правительство про-
водит политику сдерживания цен 
на металл, что хорошо для металло-
потребляющих отраслей, но пло-
хо для производителей. По данным 
Минпромторга, на данный момент 
стоимость наиболее востребован-
ных позиций в черной металлур-
гии у трейдеров упала по сравне-
нию с пиковыми значениями марта 
более чем на 10%. Арматура подеше-
вела на 11–13%, а горячекатаный ру-
лон — на 17%.

В 2021 году высокие цены на 
сталь позволили сталелитейщикам 
накопить значительные денежные 
средства, говорит исполнительный 
директор Центра экономического 
прогнозирования Газпромбанка Ай-
рат Халиков. Сейчас цены остаются 
на очень высоких уровнях, поэтому 
даже с учетом сокращения спроса 
и производства финансовые резуль-
таты могут быть лучше результатов 
2018–2019 годов. Эксперт считает, 
что металлурги будут сокращать на-
иболее дорогое производство, на-
пример выплавку стали в электропе-
чах. Некоторые предприятия могут 
начать ремонты, чтобы максималь-
но эффективно использовать вре-
мя простоя. «В контексте прогноза 
на 2023 год я бы отметил подготовку 
масштабной госпрограммы „Строи-
тельство“, которая призвана поддер-
жать строительство со следующего 
года»,— говорит он.

Евгений Зайнуллин

Не до стали
Ее потребление в России в этом году упадет на 20%

У нас наступила эра 
ренессанса нашего 

внутреннего туризма.  
Мы самая большая  

страна в мире,  
видим десятикратный 

потенциал, к нему  
мы будем стремиться,  

это технически возможно
— Дмитрий Чернышенко,
вице-премьер РФ, 7 апреля

Ц И Т А Т А

декабрь январь февраль март апрельапрельапрельапрельапрель мартмарт февральфевральфевральфевраль март март январьянварьянварьянварь декабрьдекабрь

● 31,142

43

46

49

52

55

58тыс. руб. / тонна ● 55,855

0,05%
50

62

74

86

98

110$ / баррель    ● 83,95

0,00%
4,0 10,0

4,0

5,2

6,4

7,6

8,8

10,0тыс. пунктов

4,58%
0,0

0,5

1,0

1,5

2,0

2,5тыс. пунктов

3,41%
5,0

6,5

8,0

9,5

11,0

12,5

4,16%

● 1,346тыс. пунктов ● 8,470

43,0 58,0 50,0 110,0 5,0 12,5 2,50,0

● 6,237

50 62 74 86 98 110 4 10 5,0 12,5 0,000 0,625 1,250 1,875 2,500
43 58

 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ)

Коммерсантъ   l   Пятница 15 апреля 2022 №66   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

с1

 конференции 
Коммерсантъ

22  АПРЕЛЯ

АПРЕЛЬСКИЕ 
ТЕЗИСЫ. ЖИЛАЯ 
НЕДВИЖИМОСТЬ

21 АПРЕЛЯ

Серия  
открытых эфиров

ВАЛЮТНЫЙ  
КОНТРОЛЬ — 
КОНТРСАНКЦИИ

ре
кл

ам
а 

16
+

 15  АПРЕЛЯ

ДЕРЖИМ ОБОРОНУ 
НА IТ*-ФРОНТЕ: 
КИБЕРБЕЗОПАСНОСТЬ 
В НОВЫХ РЕАЛИЯХ

* Информационные технологии

 19  АПРЕЛЯ

Серия  
открытых эфиров

КОММЕРЧЕСКАЯ 
НЕДВИЖИМОСТЬ: 
НАБЛЮДЕНИЯ 
И ПРОГНОЗЫ

26  АПРЕЛЯ

ESG*-ПЕРЕСБОРКА: 
НОВЫЕ ПРИОРИТЕТЫ 
УСТОЙЧИВОГО 
РАЗВИТИЯ В УСЛОВИЯХ 
ОГРАНИЧЕНИЙ
*   Экологическое, социальное 

и корпоративное управление

27 АПРЕЛЯ

HR*-ФОРУМ: «НОВАЯ 
РЕАЛЬНОСТЬ НАЙМА 
И СОВРЕМЕННЫЕ 
ТЕНДЕНЦИИ ОХРАНЫ 
ТРУДА 2022»

* Управление персоналом

ДОЛЯ РОССИЙСКОЙ ЛЕСНОЙ ПРОДУКЦИИ В ОБЩЕМ ОБЪЕМЕ ПОТРЕБЛЕНИЯ
НА РЫНКАХ СТРАН ЕВРОСОЮЗА (%) 

40,0

32,0

11,0

10,1

6,9

4,9

4,8

4,6

3,1

2,7

2,4

Фанера березовая

Фанера всего

Пеллеты

Шпон

Щепа

Пиломатериалы всего

Пиломатериалы 
хвойные

Пиломатериалы 
лиственные

OSB

Газетная бумага

Круглые лесоматериалы
лиственные (балансы)

ИСТОЧНИК: WHATWOOD.



10

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 15 апреля 2022 №66   l   Коммерсантъ

В первом квартале  продажи 
подержанных смартфонов 
на платформах бесплатных 
объявлений «Авито», «Юла» 
и «Объявления ВКонтакте» 
 выросли на  10–16% по срав
нению с аналогичным перио
дом прошлого года. Наиболь
шим спросом пользуются де
фицитные модели Apple, Sam
sung и Xiaomi. При покупке 
устройств с рук возрастают ри
ски обмана, отмечают экспер
ты. Но услуг по проверке подер
жанной электроники на рын
ке пока нет, а профессиональ
ной оценкой техники занима
ются только ритейлеры, рабо
тающие с tradein.

„Ъ“ ознакомился с отчетом плат-
формы бесплатных объявлений 
«Авито» о продажах подержанных 
смартфонов на площадке за первый 
квартал. С января по март на «Ави-
то» было продано на 16% больше 
устройств по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года и на 9% 
больше, чем в предыдущем квартале. 
На устройства Apple, Samsung и Xiao-
mi пришлось 82% от всех продаж, под-
считали в компании.

На «Авито» пользователи подбира-
ют как флагманы предыдущих сезо-
нов, так и смартфоны из актуальных 
линеек по более низким ценам, от-
метил руководитель категории «Бы-
товая техника и электроника» компа-
нии Павел Комаров. Он добавил, что 
год назад в марте продажи к февралю 
снизились, но в 2022 году они увели-
чились более чем на 15%, а частота сде-
лок выросла на 30%.

Сейчас средний чек покупки по-
держанного смартфона составляет 
20,5 тыс. руб., в том числе iPhone — 
28,3 тыс. руб., следует из отчета «Ави-
то». Согласно данным Mobile Re-
search Group, средняя цена iPhone на 
первичном рынке в России состав-
ляла 64 тыс. руб., но с начала мар-
та Apple перестала поставлять свою 
продукцию. Аналогичная ситуация 
с Samsung. Из-за этого на первичном 
рынке цена на новые модели вы-
росла более чем на 50%, на вторич-
ном — пока только на 10%, говорит-
ся в отчете.

На «Юле» и в «Объявлениях ВКон-
такте» (входят в холдинг VK) в пер-
вом квартале продано на 10% больше 
смартфонов к аналогичному перио-
ду прошлого года и на 13% больше по 
сравнению с прошлым кварталом, 
рассказали „Ъ“ представители ком-
паний. Число объявлений о продаже 
смартфонов увеличилось в январе—
марте на 30%, отмечают в «Юле».

На фоне дефицита российские ри-
тейлеры электроники начинают все 
активнее осваивать вторичный ры-
нок. Выкуп и перепродажу подержан-
ных смартфонов запустил, например, 
«Связной». В компании рассказали, 
что по итогам первого квартала прода-
жи подержанных смартфонов выро-
сли в 1,7 раза в количестве и в 2,8 раза 
в выручке относительно аналогично-
го периода прошлого года. «При этом 
покупатель получает гарантию 100 

или 180 дней на товар в зависимости 
от состояния устройства, но при по-
купке товаров у частных продавцов 
есть высокий риск обмана»,— отме-
тил старший вице-президент по ком-
мерческой и операционной деятель-
ности «Связного» Алексей Вуколов.

Сейчас профессиональная оценка 
техники есть разве что у магазинов, 
занимающихся trade-in, говорит ана-
литик Mobile Research Group Эльдар 
Муртазин. «Гарантии на купленный 
с рук смартфон никто не дает, но при 
этом платить за проверку гаджета до-
полнительно покупатель не готов»,— 
добавляет он. Избежать покупки у мо-
шенников можно, но для этого стоит 
самим разобраться, как протестиро-
вать гаджет, например проверить ра-
боту необходимых пунктов меню, 
говорит аналитик. Представители 
«Юлы» отмечают, что стоит проверять 
IMEI — уникальные номера и другие 
идентификаторы — «они должны сов-
падать с теми, что на коробке».

Проверить смартфон труднее, 
чем автомобиль, «его невозможно 
вскрыть во время осмотра, чтобы 
проверить комплектующие внутри», 
отмечает аналитик акселератора Fin-
tech Lab Сергей Вильянов. Услуга 
проверки автомобиля стоит доволь-
но дорого, в среднем 30–50 тыс. руб., 
отмечает эксперт. «Следуя такому це-
нообразованию, при средней сто-
имости подержанного смартфона 
в районе 30–40 тыс. руб. цена услу-
ги проверки должна быть 1,5–2 тыс. 
руб., и желающих заплатить будет 
немного»,— говорит он.

Татьяна Исакова,  
Анастасия Гаврилюк

Смартфоны поступили  
в перепродажу
Пользователи осваивают  
вторичный рынок

Ожидаемый рост себестоимо
сти нового урожая яблок и по
стоянное давление со стороны 
импорта дали повод отрасле
вым объединениям запросить 
господдержку. Они обратились 
в правительство с просьбой об
нулить для отраслевых компа
ний НДС, который сейчас со
ставляет 10%. Эксперты счита
ют, что власти вряд ли согла
сятся на налоговые каникулы, 
но могут поддержать произво
дителей саженцев. 

О предложении обнулить НДС 
для производителей плодов и по-
садочного материала „Ъ“ узнал из 
письма Ассоциации питомниково-
дов и садоводов Ставропольского 
края премьер-министру Михаилу 
Мишустину. Сейчас ставка налога 
для них составляет 10%, как и для 
производителей продуктов пита-
ния. В аппарате правительства под-
твердили „Ъ“ получение письма.

Запрашивать льготу по НДС про-
изводителей плодов, по их словам, 
вынуждает падение рентабельно-
сти. С начала 2022 года кратно вы-
росли затраты на выращивание 
нового урожая, включая средства 
защиты растений, смазочные мате-
риалы, запчасти, технику, говорит 
председатель ассоциации Айдын 
Ширинов. Источник „Ъ“ на рынке 
говорит о прогнозируемом увели-
чении себестоимости яблок ново-
го урожая на 20%. «Себестоимость 

растет, но релевантно оценить ее 
можно по итогам второго кварта-
ла»,— поясняет гендиректор агро-
холдинга «Степь» Андрей Недужко.

Айдын Ширинов считает, что об-
нуление НДС даст производителям 
дополнительно до 10% к оборотным 
средствам, что позволит сдержать 
цены для конечного потребителя 
и получить преимущество перед 
импортной продукцией. Среди всей 
плодовой продукции только яблоки 
входят в перечень социально значи-
мых, напоминает начальник Цент-
ра экономического прогнозирова-

ния Дарья Снитко. В конце 2021 года 
из-за затоваренности рынка импор-
том яблоки продавались по цене 
ниже, чем в конце 2020 года, гово-
рит гендиректор союза «Садоводы 
Кубани» Николай Щербаков. «Это 
давило на экономику локальных 
производителей»,— добавляет он.

Отраслевые компании давно пы-
таются ограничить импорт яблок, 
которые поступают в основном из 
Турции, Сербии, Молдавии и Азер-
байджана. Ранее «Садоводы Кубани» 
предлагали властям ограничить 
ввоз этой продукции из-за рубежа, 
сохранив не более 40% импорта в се-
зон сбора урожая (см. „Ъ“ от 11 авгу-
ста 2020 года). Это, по мнению авто-
ров идеи, вынудило бы ритейлеров 
поднять закупочные цены для рос-
сийских производителей.

Принятая в 2010 году доктри-
на продовольственной безопас-
ности России установила уровень 
самообеспеченности по плодам 
в 60%. В 2021 году в России, по дан-
ным Росстата, вырастили 1,2 млн 
тонн яблок, что составляет уже 67%, 
так что цель достигнута и ограни-
чивать импорт нет смысла, счи-
тает источник „Ъ“ на рынке. Хотя 
производители плодов, как и весь 
АПК, испытывают рост издержек, 
но пока инфляционные издержки 
у них ниже, чем у импортеров, го-
ворит Дарья Снитко. Поэтому, по 
ее мнению, сейчас актуальнее под-
держка производителей не плодов, 

а посадочного материала. Тем более 
очевидно, что иностранные про-
изводители саженцев будут освобо-
ждать нишу для российских постав-
щиков, добавляет госпожа Снитко.

Айдын Ширинов соглашается, 
что сейчас трудности испытыва-
ет и рынок саженцев. По данным 
Минсельхоза, в 2021 году на долю 
импорта в сегменте посадочного 
материала приходилось 25%. При 
высадке высокоинтенсивных са-
дов используются всегда импорт-
ные саженцы, говорит собеседник 
„Ъ“ в отрасли. Но Айдын Ширинов 
уверен, что льгота по НДС позволит 
российским питомниководам сни-
зить цены на саженцы, а иностран-
ным конкурентам — задуматься 
о возможной локализации произ-
водства в России.

Государство вряд ли пойдет на 
снижение НДС, уверена гендирек-
тор Ягодного союза Ирина Козий. 
По ее словам, с похожими предло-
жениями сейчас обращаются мно-
гие отрасли, но НДС считает самым 
собираемым налогом. Андрей Не-
дужко добавляет, что действен-
ной мерой господдержки могло бы 
стать субсидирование садоводов ре-
ализуемой продукции по аналогии 
с господдержкой молочного живот-
новодства. В Минсельхозе заявили 
„Ъ“, что производители плодов по-
лучают господдержку в рамках сти-
мулирующей субсидии.

Алексей Полухин

Яблоки стремятся к обнулению
Производители просят налоговые каникулы

Кризис вынуждает крупные 
компании искать способы эко
номии на офисной недвижимо
сти. Онлайнритейлер Ozon на
мерен договориться о сниже
нии арендной ставки в занима
емых бизнесцентрах. Экспер
ты уверены, что аналогично 
поступят многие арендаторы, 
а владельцам офисов, несмотря 
на обязательства перед банка
ми, придется уступить, чтобы 
не растерять пул арендаторов.

Ozon планирует договорится 
с собственниками бизнес-центров 
о снижении арендной платы или 
сокращении занимаемых офисных 
площадей. Для этого в качестве кон-
сультанта компания наняла CBRE, 
рассказали три источника „Ъ“ на 
рынке. В Ozon не ответили на за-
прос „Ъ“, в CBRE отказались от ком-
ментариев.

Рассчитывая значительно увели-
чить штат сотрудников, Ozon в 2021 
году нарастил объем офисных поме-
щений. Сейчас компания арендует 
около 100 тыс. кв. м офисов по всей 
Москве, в частности, в башнях «Го-
род столиц», «Империя», «Федера-
ция», «Меркурий» и Башне на набе-
режной в «Москва-Сити». В феврале 
стало известно, что Ozon, не сумев 
увеличить число сотрудников до за-
планированных показателей, ре-
шил пересдать в субаренду гиб-
кие офисы в бизнес-центре «Искра» 
и в здании на Овчинниковской на-
бережной. Но найти субарендатора 
интернет-холдингу так и не удалось, 
уточняют собеседники „Ъ“.

Договорится о скидках или со-
кращении площадей Ozon будет не-
просто. Большинство контрактов 
с собственниками помещений — 
долгосрочные, а ремонт некоторых 
площадок проводился конкретно 
для нужд интернет-компании, счи-
тает директор департамента офис-
ной недвижимости ILM Ксения 
Харкевич. Она отмечает, что сей-
час большинство компаний начи-
нают вести диалог с владельцами 
бизнес-центров о снижении ставок 
аренды. В основном запрос на сни-
жение ставки возникает у западного 
бизнеса, все еще работающего в Рос-
сии, и компаний, которые были за-
вязаны на импорте продукции, до-
бавляет управляющий партнер 
«Рентавик» Алексей Бондаренко. Ис-
полнительный директор Of.ru Ми-
хаил Шнейдерман считает, что ком-
пании с иностранным участием, 
которые рано или поздно покинут 
российский рынок, определенно 
не смогут рассчитывать на посла-
бления, так как давать им скидку 
нет смысла.

Обычно договор аренды не пред-
усматривает изменения условий, 
возможность получить послабление 
будет только у тех арендаторов, кто 
готов пролонгировать договор, счи-
тает директор по финансам и инве-
стициям ГК «Смарт Девелопмент» 
Андрей Новиков. В таком случае сни-
жение арендной платы может дости-
гать 10–15%, полагает госпожа Харке-
вич. Сейчас средние ставки аренды 
офисов класса А в Москве — 26 тыс. 
руб. за 1 кв. м в год, по данным Knight 

Frank. Однако, напоминает Ксения 
Харкевич, многие собственники не 
готовы идти на уступки: им нужен 
стабильный арендный поток для об-
служивания кредитов.

Перед владельцами офисов сей-
час встает выбор: совсем лишиться 
арендатора или предоставить скид-
ку, отмечает Алексей Бондаренко. 
«Новых арендаторов по прежним 
ставкам найти сложно, вакантность 
на рынке высокая»,— отмечает экс-
перт. В марте, по подсчетам «Джонс 
Лэнг Ласаль», доля свободных пло-
щадей на офисном рынке составля-
ла 11,4%. По прогнозам Knight Frank, 
к концу года показатель может вы-
расти до 19,5%.

В прошлые кризисы владель-
цы офисов почти не предоставля-
ли скидки: снижение касалось не 
более 5–10% договоров, уточняет 
владелец одного из крупных биз-
нес-центров. Независимый экс-
перт Дмитрий Клапша считает, что 
в целях экономии компании бу-
дут переезжать из высокобюджет-
ных офисов в более дешевые. А те 
собственники, которые не смогут 
договориться о сокращении зани-
маемых площадей, скидке или рас-
торжении договора, будут пред-
лагать свои площади в субаренду, 
считает инвестиционный аналитик 
Accent Capital Игорь Кузьмин. Тренд 
уже начал набирать обороты: объем 
помещений, предлагаемых в суб-
аренду, с 18 тыс. кв. м в конце 2021 
года вырос до 240 тыс. кв. м к концу 
марта, подсчитали в CBRE.

Дарья Андрианова

Ozon пошел по бизнес-центрам
Интернет-компания попросит о скидках на аренду офисов

Несмотря на кризис, рынку де
ловых мероприятий в первом 
квартале удалось показать пози
тивную динамику благодаря вос
становлению  после пандемии 
COVID19. Но рост обеспечивает 
 локальный бизнес: 80% между
народных компаний существен
но сократили MICEактивность 
в России, а 10–15% — полностью 
от нее отказались.  Российские 
компании настроены проводить 
мероприятия и за рубежом, но 
число доступных рынков оче
видно сильно ограничено.

Спрос на деловые мероприятия по 
итогам первого квартала этого года 
в России вырос на 70% год к году и ока-
зался всего на 3% ниже, чем за тот же 
период 2019 года, говорится в иссле-
довании «Аэроклуб Тура». Успешны-
ми для агентств делового туризма 
были январь и февраль, говорит ор-
ганизатор выставки MICE-Connection 
Дмитрий Лапатин. В марте наблюдал-
ся спад активности на фоне шокового 
состояния многих компаний, но сей-
час спрос восстанавливается.

Начавшийся кризис привел 
к снижению, но не к исчезновению 
спроса на MICE, соглашается ди-
ректор отдела стратегического кон-
салтинга и индустрии гостепри-
имства CBRE Маргарита Найштут. 
Замдиректора департамента стра-
тегического консалтинга «Коллиерз 
Интернешнл» Евгения Тучкова до-
бавляет, что большинство заплани-
рованных событий идут в штатном 
режиме, «MICE-активность в боль-
шей мере сдерживали санитарные 

ограничения по размеру и числен-
ности мероприятий».

Гендиректор «Аэроклуб Тура» Ан-
дрей Зинковецкий указывает, что 
рынок все же столкнулся с отмена-
ми — это события, запланирован-
ные на юге страны, и мероприятия 
международных компаний. Среди 
последних 10–15% полностью пре-
кратили активность, 80% — сущест-
венно сократили, говорит он.

Президент алкогольной компа-
нии Ladoga Вениамин Грабар гово-
рит, что российские игроки пытают-
ся занимать нишу международных, 
которые стараются быть за рамка-
ми информационного поля и дело-
вой среды. В аптечной сети «36,6» 
сообщили, что сохранили посеще-
ние деловых мероприятий в при-
вычном объеме, а их число на рын-
ке не сократилось. Вице-президент 
«Абрау-Дюрсо» Ирина Гончарова от-
мечает незначительное сокращение 
бюджетов и более скрупулезное рас-
смотрение потенциального участия. 
В сетях «Азбука вкуса» и «Вкусвилл» 
продолжают посещать деловые со-
бытия. В «Эссен Продакшн АГ» отме-
чают, что «цена входа» несравнима 
с выгодами, которые бизнес может 
извлечь. «Если мероприятие пер-
спективно в плане налаживания свя-
зей, поиска поставщиков сырья, под-
рядчиков по логистике, мы будем на 
нем присутствовать»,— говорят там.

На этом фоне доля крупных меро-
приятий (более 500 человек), по дан-
ным «Аэроклуб Тура», в первом квар-
тале сократилась в два раза, до 5%. 
Доля небольших бизнес-встреч (ме-

нее 50 человек) выросла с 65% до 75%. 
Значительно снизился и бюджет. По 
подсчетам «Аэроклуб Тура», на кру-
глые столы в этом году бизнес тратит 
в среднем 60 тыс. руб. против 120 тыс. 
руб. в 2019 году. Расходы на среднюю 
конференцию за аналогичный пе-
риод снизились с 1,3 млн до 600 тыс. 
руб. Траты на крупные мероприятия 
остались на уровне 60 млн руб.

Снижение бюджета во многом 
объясняется незначительной долей 
выездных событий. Если в первом 
квартале 2019 года, по данным «Аэ-
роклуб Тура», за рубежом проходило 
30% мероприятий, то в этом году — 
5%. В основном речь шла о поездках 
в ОАЭ, Грузию, Армению и Казахс-
тан. Дмитрий Лапатин подтвержда-
ет, что у бизнеса сокращается спрос 
на деловые поездки в открытые стра-
ны. Кроме того, организация выезд-
ных мероприятий, по его словам, 
осложнена из-за дополнительных 
требований банков при открытии 
валютных счетов и ограничений на 
авансирования зарубежных парт-
неров. Вениамин Грабар указывает, 
что активность Ladoga сейчас сосре-
доточена в основном внутри стра-
ны, в марте выездное мероприятие 
прошло в Армении. Ирина Гончаро-
ва говорит о снижении активности 
участия в зарубежных мероприяти-
ях. В «Азбуке вкуса» принимать ре-
шение о посещении профильных 
зарубежных событий будут исходя 
из доступности направлений. 

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев,  
Полина Гриценко

России предоставили конференции
Деловые мероприятия пройдут без международных компаний

Правительство рассчитывает, 
что благодаря этим мерам 30% до-
мохозяйств в России к 2030 году бу-
дет использовать преимуществен-
но российскую электронику, а доля 
отечественной электроники на 
рынке госзакупок составит 100%.

Наконец, направление «Кадры» 
(курирует Дмитрий Чернышенко 
и замглавы Минобрнауки Алексей 
Медведев) потребует 309 млрд руб. 
до 2030 года. 

Этот блок, согласно документу, 
предполагает проведение 2 тыс. 
научно-исследовательских работ 
(НИР) и создание 400 прототипов 
новой электроники. Также власти 
рассчитывают увеличить кадровую 
конверсию выпускников вузов с 5% 
до 35% и создать на базе учебных ди-
зайн-центров не менее 1000 проект-
ных команд.

Собеседник „Ъ“ в крупной рос-
сийской IT-компании относится 
к нацпроекту крайне скептически. 
По его словам, в документе есть сво-

евременные и логичные меры, но 
большая часть предложений выгля-
дит далекой от реальности: «Они 
хотят к 2030 году увеличить число 
дизайн-центров до 300. В каждом 
должно работать как минимум 
100 профильных специалистов, то 
есть речь идет о 30–50 тыс. человек. 
С учетом того что цикл подготовки 
профильного специалиста состав-
ляет как минимум восемь-девять 
лет, эти 50 тыс. человек уже сейчас 
должны поступать в вузы».

По мнению директора «Консор-
циума средств, ресурсов и техно-

логий производства высокотех-
нологичной продукции „Базис“» 
Арсения Брыкина, создание но-
вых дизайн-центров нельзя рассма-
тривать в отрыве от создания про-
изводств: «Если будет фабрика, то 
дизайн-центры будут работать на 
развитие российских коопераци-
онных цепочек. Без нее процес-
соры будут выпускать на зарубеж-
ных фаундри, по сути финансируя 
их за счет государства». Он считает, 
что создание фабрики по выпуску 
электроники на 28 нм очень слож-
ная задача. «Если удастся получить 

доступ к оборудованию на 28 нм, 
то за восемь лет создать производ-
ство можно. В ином случае потребу-
ется пройти полный путь, включа-
ющий выпуск новых материалов, 
колоссальные инвестиции в маши-
ностроение, оптику и лазеры»,— 
подчеркивает эксперт, называя 
переход от 90 к 28 нм «крайне амби-
циозным».

Директор по маркетингу АО 
МЦСТ Константин Трушкин гово-
рит, что ключевой сферой приложе-
ния усилий должно быть освоение 
существующих российских полу-
проводниковых фабрик и строи-
тельство новых фаундри, произ-
водство фотошаблонов, чистых 
материалов и кремниевых пла-
стин, разработка ПО, способного 
выдавать результат на процессорах 
с имеющимися российскими техно-
логиями для реальных задач заказ-
чиков. Без этого, считает эксперт, 
время и средства для развития соб-
ственной микроэлектроники могут 
снова быть упущены.

Никита Королев

Правительство снацпроектировало электронику
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Несмотря  
на позитивные тенденции, 

показатель 
самообеспеченности 

(плодами и ягодами.— „Ъ“) 
все еще ниже 

установленного  
ориентира

— Дмитрий Патрушев,
глава Минсельхоза РФ, в 2020 году,  

«Интерфакс»
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На 44 процента
вырос спрос  
на подержанную  
электронику  
в России в марте,  
по данным Data Insight
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В Центре имени Мейерхольда 
показом спектакля  «Пилигрим» 
в постановке Кирилла Радева 
 завершился балетный конкурс 
«Золотой маски».  Результаты 
будут известны 20 апреля, и, 
по мнению Татьяны Кузнецо‑
вой, судьям придется нелегко — 
из‑за разнокалиберности номи‑
нантов.

илигрим» Кирилла 
Радева — детище пандемии, как 
и многие спектакли конкурсной 
программы-2022. Однако в этом 
случае психологические выверты 
изоляции и метафизика замкнуто-
го пространства — не просто тема, 
но условия постановки. Своего «Пи-
лигрима» живущий в Испании Ки-
рилл Радев ни разу не видел «живь-
ем»: весь спектакль, родившийся 
при поддержке фестиваля «Context. 
Diana Vishneva», победителем ко-
торого хореограф стал в 2019 году, 

создан онлайн, включая постано-
вочную и репетиционную работу. 
Правда, роль композитора Андрея 
Чапорова, написавшего боевое ан-
тре с обильным битом, не домини-
рующая (основная часть спектакля 
поставлена на оперную музыку Ген-
деля). Да и стильное черно-белое ви-
део Ильи Старилова с плавающими 
в стылой воде снегами, взрываю-
щимися льдинками черными шара-
ми и геометрическими чертежами, 
вписанными в природный лан-
дшафт, на хореографию существен-
ного влияния не оказывает. Однако 
стоит признать: слагаемые «Пилиг-
рима» составляют не просто сумму, 
но цельность.

Жизнь на Западе научила 42-лет-
него хореографа с академическим 
(петербургским и московским) обра-
зованием внятно формулировать 
свои мысли и добиваться их четкой 
реализации. Свой спектакль он на-
зывает «личным манифестом», в ос-
нове которого лежит идея замкну-
того пространства — физического 

и временного, в котором застряли 
«путешественники без возможности 
путешествовать и без цели». На сце-
не трое мужчин в широких бордо-
вых штанах, дополненных жестки-
ми корсетами, замкнуты в кольцо 
прожекторов. Стихийный протест 
общего антре с резкими выбросами 
ног, внезапными плие и мощными 
пор-де-бра, сменяется тремя моно-
логами — вариациями на заданную 
тему. Каждый из трех персонажей 
по-своему проживает вынужден-
ное заключение: кто покоряется бе-
зысходности — и первоначальные 
па обретают обреченную плавность; 
кто заходится в бессильном него-
довании — и тот же арсенал движе-
ний приобретает экспрессивно-ли-
хорадочную окраску; кто сохраняет 
личную свободу и в замкнутом кру-
гу — мощный Андрей Остапенко 
в третьем соло демонстрирует впе-
чатляющее разнообразие пластиче-
ских интонаций.

Компактный (тринадцать с по-
ловиной минут), внятный, дельно 

исполненный, «Пилигрим» впол-
не мог выбиться в фавориты кон-
курса «современного танца». Од-
нако эксперты определили его 
в раздел «балет», где у него, разуме-
ется, шансов нет. В «современники» 
же угодили в основном перформе-
ры. И если «Сеанс одновременный 
игры» (см. „Ъ“ от 21 октября 2020 
года) все же разыгран профессио-

нальными танцовщиками, то ка-
занский «Оvertime» к танцу отноше-
ния не имеет вовсе. Тем не менее 
его создатели Ангелина Мигранова 
и Родион Сабиров номинированы 
как хореографы — наряду, напри-
мер, с автором двухактной балет-
ной «Чайки» Юрием Посоховым (см. 
„Ъ“ от 5 июля 2021 года).

«Overtime» можно описать в двух 
словах: Ангелина и Родион 16 часов 

и 27 минут ходят по песчаному кру-
гу диаметром метров двадцать, тол-
кая перед собой скрипучие и тяже-
лые металлические валики. Третий 
участник действа примерно раз в 40 
секунд зачитывает вымышленные 
сведения о неких мужчинах и жен-
щинах, заснувших и проснувшихся 
во время перформанса. Каждый час 
авторы прерывают испытание на вы-

носливость, чтобы замерить свои би-
оданные и — по необходимости — 
справить естественные надобности. 
Идея перформеров состоит в том, что-
бы «репрезентировать бесконечность 
и непостоянство мира с помощью ко-
нечного, доступного нам инструмен-
та — собственного тела». На «Винза-
воде» в огромном «Цехе белого» идея 
не считывалась: мир, ограничен-
ный кирпичными стенами, казал-

ся на удивление стабильным. И едва 
ли кто-либо из зрителей отсмотрел 
перформанс целиком; корреспон-
дент „Ъ“ приобщилась к исследова-
нию на десятом часу и высидела 27 
минут, за которые перебрала все воз-
можные образные смыслы хождения 
по кругу, не переставая сочувствовать 
его изнуренным создателям.

Безусловно, было бы разумнее 
отправить «Overtime» в раздел «экс-
перимент». Пусть в мире подобные 
опыты проводились неоднократ-
но и давно классифицированы как 
«репетитативные» (эксперт Сергей 
Конаев назвал среди предшествен-
ников «Overtime» Эрика Сати с его 
«Vexations», в котором музыкальная 
фраза повторяется 28 часов, и Аман-
ду Куган, которая в перформансе 
«Passing» сутки ходила по лестни-
це вверх-вниз), в России, кажется, 
так себя еще не изнуряли. И уж точ-
но не называли это «современным 
танцем».

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

«Пилигрим» и путь по кругу
«Золотая маска» подходит к финалу

Вот уже 50 дней как художественная 
и светская жизнь Москвы резко сбавила 
обороты. Тем не менее в Гостином Дво‑
ре как ни в чем не бывало открылась ху‑
дожественная ярмарка «Арт Москва»: 
после восьмилетнего перерыва она пе‑
резапустилась в новом формате — те‑
перь тут не только современное искус‑
ство, но и старое, а также ювелирное. 
В лицо российского арт‑рынка периода 
военной спецоперации на Украине всма‑
тривался Игорь Гребельников.

высоты входной лестницы атри-
ум Гостиного смотрится плотно застроенным 
стендами: около ста галерей участвуют в об-
новленной «Арт Москве». Некоторые, правда, 
в последний момент раздумали выставляться, 
но ощущения зияющих пустот не возникает. 
Напротив, спустившись вниз, дивишься плот-
ной развеске у антикваров: им отданы первые 
секторы от входа. Чего тут только нет — от рус-
ских портретов начала XIX века до советских 
нонконформистов, а еще японские вазы эпо-
хи Мэйдзи, французские каминные часы 
в стиле ампир, часы Cartier периода ар-деко, 
раритеты вроде «Портрета женщины с буке-
том цветов» Николая Суетина в авторской су-
прематической раме или картины «Птичий 
двор» голландского анималиста XVII века 
Мельхиора де Хондекутера.

Следом идут ювелиры: там в полный 
рост плоды импортозамещения, вызванно-
го в том числе и европейскими ограничени-
ями на продажи люксовых товаров. На этом 
поле «картье» и «шопары», можно сказать, 
сдались без боя нашим «Михаилу Милюти-
ну» и «Владимиру Михайлову», отечествен-
ным ювелирным брендам, развивающим са-
мобытные стили.

Тут надо пояснить, что изначально у «Арт 
Москвы», ежегодной ярмарки, затеянной 
в 1996 году, были совершенно другие цели, 
задачи и галереи: она приобщала россий-
скую публику исключительно к современно-
му искусству, пока в 2014 году не сдалась под 
натиском конкурентов вроде той же ярмар-
ки Cosmoscow, более энергичной и гибкой 
в плане привлечения участников и публи-
ки. Нынешний гибридный формат «Арт Мо-
сквы», вобравший антикваров с ювелирами, 
которые потеснили галереи современного 

искусства, в общем-то, не так уж расходится 
с мировыми модами на арт-рынке. На брюс-
сельской ярмарке BRAFA многие галереи 
виртуозно сочетают на своих стендах старое 
и новое искусство (этому «Арт Москве» точ-
но стоило бы поучиться), и ни одна ярмарка 
Art Dubai не обходилась без роскошных пре-
зентаций ювелирных брендов (правда, они 
четко отделены от художественных галерей). 
По большому счету ассортимент классиче-
ского искусства на «Арт Москве» совпадает 
с тем, что обычно выставлено на Антиквар-

ных салонах, проводимых тем же организа-
тором, компанией «Экспо-парк».

Вне ярмарки художественная среда раз-
делилась: ряд художников сочли непри-
емлемым сейчас заниматься искусством, 
выступили с заявлениями и даже запрети-
ли выставлять свои работы. Приостановил 
выставочную деятельность музей «Гараж», 
не желая, как заявлено на сайте, «поддержи-
вать иллюзию нормальности на фоне про-
исходящих событий». Едва теплится жизнь 
в недавно открывшемся доме культуры 
«ГЭС-2» — смотреть там, кроме архитектуры 
и убранства, теперь нечего.

Работ европейских художников на «Арт 
Москве» почти нет: среди самых заметных 
исключений — огромные, похожие на кар-

тины, фотографии Москвы немца Ральфа Кас-
перса на стенде галереи Frolov (4,25 млн руб.). 
Зато много корейских авторов: например, 
картина Ли Чинжу «Покидать» — кажется, 
изображена палатка беженца, сооруженная 
из чего попало (галерея «Триумф», €30 тыс.). 
Волей-неволей глаз натыкается на работы, 
которые если не отзываются, то хотя бы визу-
ально рифмуются с тем, о чем сегодня все ду-
мают, но не всегда могут сказать.

Что-то апокалиптическое и в «Волне» 
Мин Джанг Ён (тоже «Триумф»): загорающая 
на пляже не замечает, что вот-вот все вокруг 
накроет цунами. В серии «Виды» Константи-
на Батынкова, написанной еще в 2016 году, 
Москва будто подверглась массированной 
атаке с земли, с воды, с неба: вроде бы худож-

ник имел в виду что-то вроде пульсирующей 
энергии мегаполиса, но выглядит это опреде-
ленно баталией. В свое время «Виды» выстав-
ляли в Музее Москвы, сейчас их продает гале-
рея «Крокин» по 9,5 тыс. у. е. по курсу 100 руб. 
за условную единицу. (Примечательно, что 
на «Арт Москве» галеристы по-разному ука-
зывают цены — в рублях, евро, долларах, 
у. е.) Черно-белые картины Батынкова есть 
и на стенде Галереи Веры Погодиной: на од-
ной из них тоже побоище, на сей раз скорее 
сюрреалистическое, без привязки к конкрет-
ной местности (1 млн руб.). Гобелены и ков-
ры Ольги Солдатовой — сплошь военные 
самолеты в духе известных мозаик Дейне-
ки 1930-х годов (Atelier Choutko, от 220 тыс. 
до 3,5 млн руб.): художница давно верна это-
му сюжету — раньше самолеты были в моза-
ике, бисере, войлоке, теперь тканые. А вот 
невинный гобелен Сергея Пахомова (Пахом) 
галерея не решилась выставить, о чем сооб-
щил художник: видимо, из-за желто-голубой 
гаммы, в которой выполнено слово LOVE.

Скульптура Ольги Кройтор «Как успеть» 
(галерея Syntax, €4,8 тыс.) — детские дере-
вянные кубики с буквами, собранные в фи-
гуру, осыпаются со стены. На этом же стенде 
серия Натальи Стручковой: художница за-
ключает в старинные рамы пиксельные изо-
бражения, одно из них — подтеки красной 
краски (от €2,2 тыс.). Константин Худяков 
воплотил сюжет васнецовских «Богатырей» 
в мудреной технике стерео-лайт-панелей 
(подобие голограммы): это некое зазерка-
лье, в котором былинный дозор оборачива-
ется чем-то макабрическим, какой-то адской 
битвой людей и гуманоидов (галерея P.S.Grig 
Art, $20 тыс.).

Впрочем, далеко не весь ассортимент 
секции современного искусства на «Арт 
Москве» так уж прямолинейно вяжется 
с тревожными реалиями и мрачными на-
строениями нашего времени. Тут можно 
встретить настоящие раритеты вроде зна-
менитой фотографии Ольги Чернышевой 
«[Luk] at this» 1997 года, на которой прора-
стающий лук на подоконнике рифмуется 
с церковными куполами за окном (галерея 
«Е.К.АртБюро», €20 тыс.). Или вроде ранней, 
еще 1990-х годов, картины одного из осно-
вателей объединения «Облачная комис-
сия» Аркадия Насонова (галерея InGallery): 
ее премудрое название «Иногда кажется, 
будто кажущееся и оказывающееся меняют-
ся местами...» куда как метко определяет се-
годняшнее мироощущение.

ЯРМАРКА ИСКУССТВО

Современность обвесили антиквариатом
Впервые с 2014 года проходит ярмарка «Арт Москва»
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«Пилигрима» Кирилла 
 Радева, поставленного 
 онлайн, зрители увидели 
вживую раньше, чем сам 
хореограф 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Своего «Пилигрима» живущий в Испа-
нии Кирилл Радев ни разу не видел 
«живьем»: весь спектакль создан  
онлайн, включая постановочную  
и репетиционную работу

Многое из современного искусст‑
ва на «Арт Москве» выглядит тре‑
вожным, но есть и спокойная 
 неоклассика от Ольги Тобрелутс 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Противостояние, которое полдесятиле-
тия с лишним является одним из главных 
событий сезона в КХЛ, в пятый раз под-
ряд завершилось победой ЦСКА. На этот 
раз московский гранд взял верх в полуфи-
нальной серии Кубка Гагарина над гран-
дом петербургским — СКА — в решающем, 
седьмом матче. ЦСКА выиграл его на чу-
жой площадке очень убедительно — 3:0.

етербургский матч продолжил, 
можно сказать, очень странный российский 
хоккейный тренд. Полуфинал Кубка Гагарина 
с участием ЦСКА и СКА превратился в своего 
рода константу КХЛ, в ее изюминку, в ее, не 
исключено, самый увлекательный аттракци-
он в середине прошлого десятилетия, когда 
сами эти клубы, играющие в Западной кон-
ференции, превратились в грандов, обладаю-
щих недостижимыми для большинства кон-
курентов ресурсами. Впервые они бились за 
финал в 2015 году, и СКА тогда взял верх. А вот 
дальше пошла череда его болезненных неу-
дач. Как бы два клуба-гиганта ни выглядели 
в регулярном чемпионате, в первых двух ра-
ундах play-off, когда дело доходило до полу-
финального столкновения, неизменно побе-
ждал ЦСКА. Так было в 2016, 2018, 2019, 2021 
годах. Таким был исход и этой серии, несмо-
тря на то что по ходу ее СКА вроде бы неод-
нократно демонстрировал готовность карму 
исправить, побывал в шаге от успеха, а реша-
ющую встречу проводил на своей площадке.

Особенный настрой на особенный матч 
хлестал из обеих команд через край. Он про-
являлся буквально в каждом эпизоде. Никто 
тут не хотел вручать сопернику даже крохот-
ную порцию ощущения свободы, вседозво-
ленности. Тех, кто несся в атаку, сразу накры-
вали. В тех, кто хотел спокойно поработать 
с шайбой возле борта, сразу врезались. А тех-
нарь ЦСКА Константин Окулов, которого 
вроде не заподозришь в агрессивности, не 
испугался полезть в драку с крепким петер-
буржцем Захаром Бардаковым и не уступил 
ему в этом поединке.

Как ни странно, именно обоюдное удале-
ние словно послужило каким-то сигналом 
для СКА переходить из просто боевого ре-
жима в режим совсем специальный, под по-
чти что главную схватку сезона. Минуты три 

хозяева терзали гостей довольно жестоко, 
а Андрей Кузьменко с Никитой Гусевым на 
этом отрезке придумывали такие интерес-
ные ходы, что даже удивительно, как на них 
ни разу не купились защитники ЦСКА и вра-
тарь Иван Федотов. Федотов играл фантасти-
чески спокойно, и внезапным появлением 
прямо перед воротами классного петербург-
ского форварда голкипера было не испугать.

Москвичи пожар потушили, а в концов-
ке стартового периода поддавливали уже 

они. И на пятачке в такой позиции, когда 
гол — вот он, рядышком, оказался их фор-
вард Виталий Абрамов. Тут себя во всей кра-
се показал голкипер петербургский — Ларс 
Юханссон. Все просчитав, он аккуратненько 
снял шайбу своей клюшкой с крюка клюш-
ки Абрамова.

Куда вырулит эта игра, можно было гадать 
сколько угодно: единственно правильный 
вариант все равно нереально было разгля-
деть. Знаков хватало разных. Какие-то указы-
вали на СКА, какие-то — на ЦСКА. Так часто 
бывает в седьмых матчах, тем более в седь-
мых матчах между такими оппонентами.

Но все же трудно было предположить, что 
второй период получится настолько удачным 
для гостей и настолько неудачным для хозяев. 
Первая беда подстерегла СКА, когда он нако-

нец допустил грубую ошибку, подарив ЦСКА 
перехват в средней зоне. Армейское звено 
выпад развернуло моментально. Пас Сергея 
Плотникова на Семена Панкратова, строго го-
воря, не прошел. Но опытный армейский на-
падающий рванул к шайбе, отскочившей от 
конька партнера, и вогнал ее в створ.

Потом снова была тяжелая для всех 
игра — и новый подвиг от все того же армей-
ского звена. Теперь Антон Слепышев, еди-
ноборства, рубку обожающий, с висящим 
на плечах соперником смог выбраться из-за 
ворот и сделать передачу через пятачок. На 
дальней штанге ее замыкал Сергей Плотни-
ков, который вдруг обрел потрясающее го-
левое чутье. Арбитрам понадобилось неко-
торое время, чтобы убедиться, что после его 
слишком резкого броска шайба отскочила 

на лед не от перекладины, а от участка сетки 
прямо за ней, но они в этом убедились. А тре-
нер СКА Роман Ротенберг попытался выкру-
титься с помощью протеста, потребовав про-
верить, не было ли в эпизоде помехи Ларсу 
Юханссону со стороны москвичей. Протест 
провалился, и СКА вдобавок к пропущенно-
му голу заработал удаление, которое, конеч-
но, к спасению его не приблизило.

Впрочем, главным, что мешало ему к спа-
сению приблизиться, была игра ЦСКА. За-
ключительный период тому, кто смотрит 
хоккей исключительно ради лихих атак, 
мог показаться жутко скучным и пресным. 
Но тому, кто в хоккее ценит не только их, он 
мог доставить наслаждение.

ЦСКА, разумеется, придерживался гене-
ральной линии, которую иногда обозначают 
термином «откат». Но это был чересчур гра-
мотный откат. Не такой, когда команда, стре-
мящаяся сохранить преимущество, просто от-
бивается, а чуя опасность, откидывает шайбу 
подальше, дожидаясь новой волны. Это была 
хитро сконструированная схема, состоящая 
из кучи капканов, расставленных на подсту-
пах к синей линии, в которой оставалось ме-
сто и для ответных укусов. И СКА попадался 
в капканы постоянно. Да для него достижени-
ем было уже хотя бы войти в чужую зону. За-
крепиться в ней в принципе не удавалось.

Чтобы преодолеть эти ловушки, требова-
лись решения неординарные. А их дефицит 
у петербуржцев наверняка наводил хорошо 
разбирающихся в хоккее людей на мысль, 
что, может быть, для обоих главных трене-
ров, противостоявших в этой серии друг дру-
гу, нынешний сезон формально и дебютный 
в таком статусе, но сравнивать их как-то неле-
по. Главный тренер ЦСКА Сергей Федоров ког-
да-то был все-таки одним из лучших игроков 
мира, центрфорвардом с феноменальным по-
ниманием игры, а главный тренер СКА Роман 
Ротенберг долго работал хоккейным топ-ме-
неджером, прежде чем в январе неожиданно 
трансформировать вице-президентский пост 
в пост наставника уже тогда наверняка гото-
вившейся к очередной войне со страшным 
московским противником команды.

Петербуржцы, естественно, этот матч 
не вытащили, пропустив на излете его еще 
и шайбу в пустые ворота от Окулова. В пятый 
раз подряд ЦСКА оказался для них непреодо-
лимым препятствием в полуфинале play-off, 
после которого москвичей ждет финал про-
тив магнитогорского «Металлурга».

Алексей Доспехов

КУБОК ГАГАРИНА

Гранды продолжили серию
ЦСКА в пятый раз подряд победил СКА в полуфинале play-off

Один из самых заметных для отечественного 
профессионального бокса боев года состоит-
ся в июне в Армении. В Ереване за титул супер-
чемпиона Всемирной боксерской ассоциации 
(WBA) в первом тяжелом весе (до 90,7 кг) будут 
драться его обладатель — представляющий 
Францию армянин Арсен Гуламирян — и росси-
янин Алексей Егоров. Расклад в поединке вы-
глядит загадочным как из-за неоднозначного 
бэкграунда обоих соперников, так и из-за ко-
лоссального перерыва в выступлениях, кото-
рой был у каждого из них.

едерация бокса России сообщила о том, что 
4 июня в Ереване состоится бой между российским 
боксером Алексеем Егоровым и представляющим 
Францию Арсеном Гуламиряном. На кону в нем бу-
дет стоять звание суперчемпиона Всемирной бок-
серской ассоциации, то есть высшее в этой струк-
туре, в первом тяжелом весе: оно принадлежит 
Гуламиряну.

Речь идет о поединке, который на самом деле дол-
жен был состояться довольно давно. Вообще-то он 
был назначен на 10 декабря прошлого года, а местом 
его проведения был выбран Екатеринбург. Однако 
в последний момент матч сорвался из-за «проблем 
со здоровьем» у Гуламиряна, переболевшего корона-
вирусом. То, что важный бой после переноса в итоге 
очутился в до сих пор находившейся на периферии 
боксерского рынка Армении,— следствие применен-
ных к России на фоне военной операции на Украи-
не спортивных санкций. В конце февраля все четыре 
ведущие структуры, контролирующие профессио-
нальный бокс — WBA, Всемирный боксерский совет 
(WBC), Международная боксерская федерация (IBF) 
и Всемирная боксерская организация (WBO),— со-
общили о том, что не будут признавать поединки на 
российской территории и утверждать их результаты. 
Таким образом, на сей раз статус хозяина площадки 
будет принадлежать не Егорову, а уроженцу Армении 
Гуламиряну, подавляющее большинство выступле-
ний которого, правда, состоялось во Франции.

Интересен этот бой прежде всего загадочностью 
расклада. Ее обеспечивают два фактора.

Первый — это бэкграунд соперников. Обоим вы-
браться в верхнюю часть иерархии первого тяжело-
го веса явно помогла сложная кадровая ситуация 
в категории, которую на исходе прошлого десяти-
летия покинула целая группа лидеров. В нее вхо-
дят и две ярчайшие звезды — украинец Александр 
Усик и россиянин Мурат Гассиев, в 2018 году в фина-
ле World Boxing Super Series разыгрывавшие титул 
абсолютного чемпиона мира. Бойцы после него пе-
решли в супертяжелый вес. Победитель матча Усик 
уже успел завоевать там чемпионские пояса WBA, 

Международной боксерской федерации (IBF) и Все-
мирной боксерской организации (WBO), сенсаци-
онно одолев владевшего им британца Энтони Джо-
шуа. Уход же фронтменов освободил путь тем, кто 
стоял поодаль от авангарда очереди к титулам.

Шансом воспользовался Арсен Гуламирян. Это 
опытный боксер, которому 34 года и который одер-
жал 26 побед в 26 профессиональных поединках. 
Но реальная ценность его успехов, видимо, не так 
велика, поскольку с элитными оппонентами Гула-
мирян не пересекался, а чемпионское звание ему 
досталось во многом благодаря обстоятельствам. 
В 2019 году Арсен Гуламирян, тогда так называемый 
временный чемпион WBA, должен был драться за 
титул рангом повыше — регулярного чемпиона — 
с казахским бойцом Бейбутом Шуменовым. Однако 
переговоры по поводу этого матча постоянно сры-
вались, в конце концов Шуменов серьезно заболел, 
и пояс перешел к Гуламиряну.

После этого ему назначили поединок уже за ти-
тул суперчемпиона с российским ветераном Дени-
сом Лебедевым. Но и с ним не срослось: пока сто-
роны договаривались об условиях матча, Лебедев 
решил карьеру завершить, а Гуламиряну вручили 
его пояс, который он успел уже дважды защитить.

История Алексея Егорова еще более заниматель-
на. У Егорова, который на четыре года моложе Арсе-
на Гуламиряна, в профессиональной карьере всего 
11 поединков. Все он выиграл, некоторые — у непло-
хих противников вроде нигерийца Латифа Кайоде, 
но в любом случае шанса на чемпионский бой, как 
правило, ждут гораздо дольше. А в «чемпионском» — 
из 12 раундов — формате Егоров никогда не дрался.

Второй фактор, интригу усиливающий,— это ог-
ромный по продолжительности перерыв в выступле-
ниях, который был у каждого из боксеров. Алексей 
Егоров не выходил на ринг с марта 2020 года: тогда 
он победил чеха Василя Дуцара. У Арсена Гуламиряна 
пауза была еще дольше. Предыдущий бой — против 
молдаванина Константина Беженару — он провел 
в декабре 2019 года. Предсказать, в какой форме они 
подойдут к ереванскому матчу, просто невозможно.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Чемпионский бой  
переехал в Армению
Арсен Гуламирян и Алексей Егоров будут драться 
за титул WBA в первом тяжелом весе в Ереване

Команда «Формулы-1» 
Haas официально отказа-
лась возвращать $13 млн, 
полученных по разорван-
ному по ее инициативе 
спонсорскому контрак-
ту с компанией «Уралка-
лий». Американская «ко-
нюшня» даже настаивает 
на том, что это российская 
сторона ей задолжала. 
В «Уралкалии» подтвер-
дили ранее высказанное 
стремление «отстаивать 
свои интересы».

четверг издания Mo-
torsport и Autosport сообщи-
ли, что команда «Формулы-1» 
Haas официально отказалась 
возвращать деньги, получен-
ные по спонсорскому кон-
тракту с российской компа-
нией «Уралкалий», который 
был расторгнут американ-
ской командой в односто-
роннем порядке. «Уралка-
лий» еще до старта сезона 
перечислил Haas $13 млн, 
что, как позже пояснили 
в компании, было большей 
частью спонсорского пакета. 
Однако в письме Hass в адрес 
«Уралкалия», с которым оз-
накомились Motorsport 
и Autosport, отмечается, что 
конюшня была вправе рас-
торгнуть соглашение, в слу-
чае если «вторая сторона на-
несет команде вред, втянет 
в скандал, испортит репу-
тацию или нарушит имидж 
марки». Последнее, считают 
в Haas, выразилось в том, что 
владелец «Уралкалия» Дмит-
рий Мазепин (в начале мар-
та он вышел из капитала 
компании) и его сын Ники-
та Мазепин, являвшийся 
гонщиком команды, попали 
в санкционные списки Ве-
ликобритании и Евросоюза. 
Сложность в том, что о рас-
торжении контракта Hass за-
явила еще до того, как в от-
ношении Мазепиных были 
введены санкции.

В письме Haas также от-
мечается, что, согласно 
мнению юристов, «сторо-

на, расторгающая договор 
вследствие нарушения его 
пунктов другой стороной, 
не обязана возвращать ни-
чего из уже полученного по 
такому договору». В Haas уве-
рены, что именно команда 
в этом деле является потер-
певшей стороной, а потому 
настаивают на том, что «Урал-
калий» должен в течение 
ближайших дней компен-
сировать ей потери, оценен-
ные в €8 млн. Помимо этого, 
Haas отказывается испол-
нять пункт договора, пред-
усматривавший передачу 
спонсору машины образца 
2021 года, на которой высту-
пал Никита Мазепин, рав-
но как и выплачивать ему 
вознаграждение за участие 
в предсезонных тестах. Тут 
надо сказать, что оценить 
в деньгах худший автомо-
биль прошлогоднего чемпи-
оната непросто. Но, вообще, 
самым дорогим в истории 
автомобилем «Формулы-1», 
проданным с аукциона, яв-
ляется Mercedes W196R 1954 
года, на котором Хуан Ману-
эль Фанхио выиграл свой 
второй титул,— он ушел по-

чти за $30 млн. Правда, уже 
McLaren образца 1993 года, 
на котором гонялся Айр-
тон Сенна, стоил уже всего 
$4 млн.

Письмо Haas является 
официальным ответом на 
поступившее еще в марте 
требование «Уралкалия» вер-
нуть деньги. В четверг в ком-
пании воздержались от раз-
вернутых комментариев, 
напомнив, что ее позиция 
не изменилась. «Позиция 
„Уралкалия“ последователь-
на, как мы ранее обознача-
ли в своем пресс-релизе, мы 
считаем действия Haas по 
расторжению контрактов не-
правомерными. Компания 
намерена в дальнейшем от-
стаивать свои интересы»,— 
сказал ТАСС представитель 
компании.

Отметим, что сотрудниче-
ство Haas и «Уралкалия» на-
чалось в прошлом сезоне, 
а завершилось вскоре после 
начала специальной воен-
ной операции на Украине. 
Тогда руководство «Форму-
лы-1» взяло курс на отстране-
ние России — был разорван 
контракт на проведение 

Гран-при России, отменены 
трансляции гонок по рос-
сийскому ТВ и даже ограни-
чен доступ с российских IP 
к официальному сайту се-
рии. На этой волне Haas рас-
торгла соглашение с «Урал-
калием». По словам хозяина 
команды Джина Хааса, на та-
кой шаг он пошел из-за того, 
что подвергался «сокрушаю-
щей критике» за сотрудни-
чество с россиянами и осо-
бенно за то, что Haas был 
окрашен в цвета российско-
го триколора. Кроме того, 
господин Хаас уверял, что 
вовсе не «Уралкалий», а ком-
пания Haas Automation не-
сла основную нагрузку по 
содержанию команды, и от-
мечал, что проблем с деньга-
ми нет. Также он утверждал, 
что сотрудничеством с Haas 
заинтересовались другие 
потенциальные спонсоры. 
Отметим, что в этом сезоне 
Haas действительно не так 
безнадежна, как в прошлом, 
и после трех гонок идет седь-
мой в Кубке конструкторов, 
но новыми партнерами пока 
так и не обзавелась.

Александр Петров

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Формульное безобразие
Haas не хочет возвращать «Уралкалию» деньги и требует еще

Забив два гола во втором периоде 
решающего матча полуфинала 
Кубка Гагарина, игроки ЦСКА 
(справа — Павел Карнаухов)  
очень уверенно и грамотно 
оберегали созданный отрыв 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

П

Г

В Ф
Никите Мазепину отказали в возможности вновь сесть за руль Haas  
образца 2021 года  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Лига чемпионов

1/4 финала. Ответные матчи

«Атлетико» (Испания)—«Манчестер Сити» 0:0 (Англия). Первый матч 0:1.

«Ливерпуль» (Англия)—«Бенфика» (Португалия) 3:3 (Конате, 21; Фирми-
ну, 55, 65 — Рамуш, 32; Яремчук, 73; Дарвин Нуньес, 82). Первый матч 3:1.

В 1/2 финала встречаются «Манчестер Сити»—«Реал» (Испания), «Вильяр-
реал» (Испания)—«Ливерпуль». Первые матчи пройдут 27 апреля на полях 
команд, указанных в парах первыми, ответные — 4 мая.
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